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Decisão judicial para que moradores deixassem os 15 hectares de área de preservação ambiental, localizada na Zona Sul da capital, foi cumprida ontem. Página 8

Reserva de Mata Atlântica em JP é desocupada

Segurança apreendeu 
quatro toneladas de 
drogas e três mil armas
Levantamento do Núcleo de Análise Criminal e Estatística leva em conta os dez primeiros 
meses de 2021 e aponta, ainda, uma queda de 17% em ataques a banco na PB. Página 6

 

Setor da construção espera 
recorde de vendas no Estado
Em todo o país, o número de lançamentos de imóveis 
residenciais apresentou aumento de 13,6% no terceiro 
trimestre deste ano, segundo dados da CBIC. Página 17

Colunas

...Parece-nos que tudo nos ‘antigamente’era 
melhor do que é hoje. Coisas de velho. Mas é bom 
lembrar e recordar não custa nada, vez ou outra, 

uma lágrima. Nada mais.  Página 11
Luiz Augusto de Paiva

É preciso criar consciência coletiva e 
praticar a educação. Comece com um bom dia 

e siga se policiando sobre o que faz e fala. 
A cidade agradece.  Página 2

Clóvis Roberto

Mobilidade Avenida que liga Altiplano ao HU da 
UFPB terá ponte, ciclofaixa e binário duplicado. Página 5
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Economia

Salão do Artesanato Primeira-dama discute 
detalhes do evento com artesãs de Pitimbu. Página 25
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Atleta campinense é a única do 
NE em torneio Sul-Americano
Mayara Rocha integra a Seleção Brasileira de Powerlifting, 
modalidade de levantamento de peso que irá reunir 
competidores de vários países no Equador. Página 21

Paraíba

Estrutura desaba e operários 
morrem em obra no shopping
Trabalhadores foram atingidos por uma estrutura de 
aproximadamente uma tonelada quando realizavam 
trabalho no Manaíra Shopping. Página 7

Em São Paulo, Paraíba disputa 
as Paralimpíadas Escolares
Apontado como o maior evento de paradesporto do país, 
evento reúne mais de 1,5 mil pessoas, distribuídas por 27 
delegações de todo o Brasil. Página 21

Dança Deborah Colker explica as ideias por trás de ‘Cura’, espetáculo que 
será apresentado hoje e amanhã no Teatro A Pedra do Reino, na capital. Página 9
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Esportes
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‘Uma Cor Que Nos Une’ Hemocentros de JP e CG, além dos 
Hemonúcleos, lançam programação para o Dia do Doador de Sangue. Página 20
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Um dos programas mais sensíveis às necessidades da popu-
lação paraibana, no que tange ao atendimento em saúde, a Cara-
vana da Rede Cuidar está de volta. E ainda mais robusta, porque 
vem acrescida de outra especialidade: a ortopedia se juntará aos 
serviços em cardiologia pediátrica, neonatologia, obstetrícia, 
enfermagem e odontologia.   

Por distintos motivos, algumas crianças não chegam, de modo 
integral, à assistência especializada e, por isso, não têm acesso à 
chamada Medicina preventiva e ao tratamento precoce de pato-
logias. Nesse sentido, a caravana exerce um papel fundamental 
àqueles que precisam do apoio social do estado para ter um aten-
dimento qualificado em saúde.  

O trabalho dessa ação é minucioso desde a gestação das me-
tas e objetivos a serem alcançados. Antes mesmo de a caravana 
seguir viagem para os municípios, onde estabelece parcerias com 
as Secretarias de Saúde locais, é feito um trabalho de levanta-
mento para identificar as necessidades de crianças – e de mães. 
E a busca ativa por esse público também se faz durante a própria 
ação nos municípios.  

Particularmente no que diz respeito ao atendimento em car-
diologia pediátrica, a atuação da caravana da Rede Cuidar vem 
salvando vidas, justamente porque faz a identificação precoce de 
cardiopatias congênitas, dando os encaminhamentos necessários 
ao tratamento.     

A Caravana da Rede Cuidar tem números que corroboram o 
quanto essa ação é produtiva para levar atendimento qualificado 
a quem mais precisa: diariamente, serão atendidas 50 crianças 
cardiopatas, 40 gestantes, e 100 crianças com problemas osteoar-
ticulares, e com microcefalia ou sequelas neurológicas. Nesta 
edição do Caravana da Rede Cuidar, serão 13 as cidades a serem 
visitadas.   

A relevância dessa ação está justamente no fato de que ela tem 
um impacto direto na qualidade de vida das famílias. Seu olhar 
social a credencia a estar em patamar elevado entre os programas 
governamentais mais importantes em execução.  

Caravana da Rede Cuidar: o próprio nome já faz jus à ação 
acolhedora e solidária que esse programa representa. Uma ca-
ravana do bem. 

Com o olhar social Toque o cidadão
Espaços abertos requerem preen-

chimento cuidadoso, responsável. Nada 
de atirar algo só para afirmar que foi o 
primeiro a utilizá-lo. Quem faz isso, na 
verdade, sai na frente ao degradá-lo. 
Repito, o vazio pede respeito ao ser 
tocado. Um exemplo é uma página em 
branco. Se ela receberá uma crônica, 
um poema, um desenho ou mesmo um 
rabisco, que o seja com um pedido de 
licença, deferência, saudação. 

O mesmo com o mar. O Cabo Bran-
co, por exemplo, que tenha pinceladas 
suaves ao ser retratado. Infelizmente, a 
mão humana tem tocado com violência 
esse presente que a cidade recebeu da 
natureza. É esgoto que ora surge à beira
-mar de ligações clandes-
tinas de residências. Ou 
seja, algum cidadão que 
se considera acima das re-
gras cometeu o crime de 
poluir a praia. 

Já testemunhei mãe 
entregar a um garoto uma 
garrafa de cerveja vazia 
e permitir que ele a des-
cartasse na vegetação que 
chamam de mato, mas que 
é a restinga, tão maltrata-
da, mas fundamental para 
o equilíbrio ambiental da 
orla marítima. Que cidadão será aquela 
criança no futuro? 

E as nossas praças e a calçadinha 
da orla. É cansativa, enervante, es-
tressante, para não falar outra coisa, a 
quantidade de pessoas que levam seus 
cães e gatos para passear e não limpam 
a sujeira feita pelos animais. O que 
custa levar um saquinho para recolher 
os dejetos deixados pelo caminho pelo 
animalzinho (ou zão).  Depois, fica di-
fícil aceitar esses cidadãos falando de 
políticos desonestos, de autoridades 
sem compromisso com a população.

Também é comum encontrar copos 
e garrafas descartáveis jogados pelo 

chão, assim como embalagens de mil 
produtos, de cigarros, por exemplo. 
Muitas vezes com papeleiras próximas. 
E mesmo que não haja um depósito, é 
obrigação moral juntar seu lixinho e 
fazer o descarte correto. Ou você não 
se considera um cidadão direito?

As cenas de toques descuidados 
(diria até mesmo criminosos) de cida-
dãos no mundo coletivo se repetem. 
Voltemos ao clássico exemplo de mo-
toristas de bem, chefes de família que 
ocupam vagas de idosos e deficientes, 
que param em fila dupla, largam o carro 
nas calçadas no espaço dos pedestres 
com o pisca-alerta ligado, justificando 
que é só um minutinho. Se punidos 

pela infração cometida 
enchem a boca para falar 
em indústria da multa. Tal 
reclamação só é aceitável 
se conseguir provar que 
não desrespeitou as leis 
de trânsito.

As pessoas sonham 
que as terras tupiniquins 
ganhem ares de educação 
europeia. Querem tudo 
limpo, as coisas públicas 
funcionando. Mas falta 
educação, porém,  muito 
de educação de casa, fami-

liar. E assim a sociedade vai se transfor-
mando em depósito de lixo, criação de 
lixo humano. 

Claro, há esperança. Especialmente 
se educarmos bem nossos filhos, netos, 
as gerações futuras. Bons exemplos de 
todas as idades existem. Esforços indi-
viduais são gotas que quando juntas vão 
dando resultado, vencendo pelo exem-
plo. Existem pessoas que se dispõem a 
limpar a calçada da praça, de preservar a 
vegetação, que simplesmente não sujam 
a cidade.  É preciso criar consciência co-
letiva e praticar a educação. Comece com 
um bom dia e siga se policiando sobre o 
que faz e fala. A cidade agradece.  

Onde está o espírito da cidade?
O que gera ou forma o caráter ou   es-

pírito das  cidades?  Aquilo de que vivem 
as pessoas? Com as redes sociais, ainda 
têm razão de ser indagações dessa ordem? 

Meninote, assisti à mudança da mi-
nha pequena Alagoa Nova, de cidade frio-
renta, coberta de mantilhas, tangida pelos 
sinos e sermões do padre Borges, para  
cidade  repentinamente agitada pelo co-
mércio febril da agave, que suplantava  a 
dos engenhos e  roças de farinha e acabava 
com o desemprego.

Todo mundo trabalhava, desde o des-
fibrador  à sombra de latadas nos campos 
às empregadas domésticas 
que largavam  cozinha e  la-
vagem de roupa para pegar 
no pinhão das cordoarias. 
A cidade e o sítio se uniam 
harmonicamente sob as 
malhas e os fardos do sisal. 
E as mesas, se não ficaram 
fartas, garantiram o sus-
tento, animaram as outras 
economias.

As lojas não cabiam de 
gente. As duas de fazenda, a 
de seu Oscar e a de seu Vir-
gilio. E a festa da padroeira, 
nem é bom falar, com seus 
pavilhões entre o azul do 
coronel Zé Rufino, que vi-
nha de Areia,  e o cordão 
encarnado de Otávio Leite, em noites 
embandeiradas e de bom apurado. Com 
um jornal de festa tamanho ofício, de 12 
páginas, apurei a grana que me sustentou 
nos primeiros dois meses de imigrante 
na Capital.  O padre conseguira terminar 
a igreja-matriz, cuja torre desabara com 
vítimas fatais.

Hoje é outra cidade derramada de 
alto a baixo de casas que lembram as do 
morro carioca.

De que vive? Com o tempo já não so-

bram lembranças nem resquícios daque-
les anos de prosperidade a olhos vistos.  

A aguardente “Serra preta”, objeto 
de minha primeira experiência publici-
tária ( uma quadrinha que me rendeu 20 
cruzeiros em 1950), é o que se mantém, 
hoje como indústria moderna, de olho no 
mercado regional, cobrindo o município 
inteiro num único partido de cana.

Quanto à Filipéia, o que resta daquele 
espírito identificado por seus poetas mais 
inspirados? Restam as igrejas ainda com 
suas torres, dispensadas da chamada dos 
seus sinos. A da Misericórdia, para mim, 

é a que fala mais fundo ou 
mais longe do espírito desta 
cidade. Continua de portas 
abertas, um esmoler de cuia 
recostado no colosso de cal-
cário do seu portal. E o vento 
da rua, soprado  pelo viaduto 
que vem da Lagoa, tangendo 
o cisco para dentro da nave, 
a mais sóbria e mais humil-
de de todo o campanário.  É 
a nossa igreja de todas as 
horas, erguida, talvez sem 
intenção, para os rogos mais 
imediatos. Os rogos da sub-
sistência.

 Já foi lorde. Quando 
cheguei aqui fiquei em dúvi-
da se podia entrar, A missa 

dos domingos ainda atraía a devoção da 
grã-finagem residente nas proximidades. 
Como a igreja era pequena, os devotos de 
linho irlandês, os Minervinos, os Medeiros, 
os Norat, dra. Eudésia, dr. Zé de Melo, os 
Cantisani,  alguns Ribeiros faziam roda 
portas a fora. 

Hoje, boa parte da antiga clientela se 
evadiu, mas ficou ali, ao meu sentir, o espí-
rito da cidade. O seu rosto, a sua fisionomia 
característica, mesmo que a cidade moder-
na tenha largado a colina da fundação. 

 Já testemunhei 
mãe entregar a um 
garoto uma garrafa 
de cerveja vazia e 
permitir que ele a 

descartasse na 
vegetação   

 Quanto à Filipéia, 
o que resta daquele 
espírito identificado 
por seus poetas mais 
inspirados? Restam as 
igrejas ainda com suas 
torres, dispensadas da 

chamada dos seus 
sinos   

Clóvis Roberto
cclovisroberto@gmail.com | Colaborador

Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com | Colaborador   

Cena e dor que se repetem

Fotolegenda
Foto: Roberto Guedes
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João Azevêdo planeja realizar certames com vagas para a Polícia Militar e Corpo de Bombeiros na Paraíba 

Além do concurso com 
mais de 1,4 mil vagas para 
cargos na Polícia Civil da Pa-
raíba, com processo em cur-
so, o governador João Aze-
vêdo projeta a realização de 
novos concursos para o ano 
de 2022. Em entrevista ao 
programa de rádio Arapuan 
Verdade na tarde de ontem, 
o chefe do Executivo Esta-
dual informou que planeja 
abrir concurso com vagas 

para Polícia Militar e Corpo 
de Bombeiros na Paraíba.

“Estaremos realizando, 
nas próximas semanas, as 
primeiras provas do con-
curso da Polícia Civil. Temos 
concurso previsto para a 
Agência Executiva de Gestão 
das Águas da Paraíba (Aesa), 
estamos realizando concur-
so para a PGE (Procuradoria 
Geral do Estado da Paraí-
ba), que já está em curso, 
e vamos realizar concurso 
também para a Docas (Com-
panhia Docas da Paraíba). 

Além disso, ainda estamos 
planejando a realização de 
concurso para a Polícia Mi-
litar e Corpo de Bombeiros. 
Estes ainda estão sendo ana-
lisados os impactos sobre 
a folha de pagamento, para 
que possamos anunciar o 
mais rápido possível, porque 
há uma demanda”, declarou.

O número de vagas ain-
da não foi definido, mas de-
vem circular em torno de 
mil. O objetivo é dar conta 
de demandas já existentes 
no Estado.

Nova etapa da Civil
O Diário Oficial do Es-

tado trouxe, na edição de 
ontem, a relação provisória 
dos candidatos com a ins-
crição deferida para con-
correr ao concurso público 
da Polícia Civil da Paraíba 
na condição de pessoa com 
deficiência.

A relação contempla as 
inscrições para os cargos de 
delegado, escrivão, agente 
de investigação, perito ofi-
cial criminal, perito oficial 
médico-legal, perito oficial 

odonto-legal, perito ofi-
cial químico-legal, técnico 
em perícia, papiloscopista 
e necrotomista. A relação 
completa pode ser conferida 
pelo link https://auniao.pb.
gov.br/servicos/arquivo-
digital/doe.

O edital para o concurso 
da Polícia Civil foi anunciado 
no dia 27 de setembro pelo 
governador João Azevêdo e 
foi publicado no Diário Ofi-
cial no dia 29 daquele mês. 
O certame oferece, ao todo, 
1,4 mil vagas.

Ana Flávia Nóbrega
anaflavia@epc.pb.gov.br

Em entrevista, governador 
prevê concursos para 2022

A Comissão de Direitos Hu-
manos e Legislação Participa-
tiva do Senado aprovou pro-
jeto de lei de Veneziano Vital 
do Rêgo (MDB) que facilita o 
processo de adoção no país. A 
proposta altera o Estatuto da 
Criança e do Adolescente, au-
torizando a adoção por quem 
já tem vínculos de afinidade e 
afetividade, mesmo sem estar 
cadastrado no sistema.  

Para facilitar a adoção 
Em nota, a Executiva nacional 
do PSDB assegurou que o pro-
cesso eleitoral será concluído 
domingo e que a integridade 
do processo será rigorosamen-
te observada. Os votos regis-
trados antes da ‘pane’ no apli-
cativo serão validados. “Todos 
os votos registrados desde a 
abertura da votação [domingo 
passado] estão válidos e serão 
computados”, registra a nota.  

Ao contrário de alguns, penso que a su-
posta falha no aplicativo que suspendeu 
a continuidade da votação nas prévias 
do PSDB, domingo passado, não foi 
tão trágica assim. Do ponto de vista de 
manter-se no foco da mídia por mais 
tempo, criando mais expectativa em tor-
no da escolha do candidato a presiden-
te, foi um ‘incidente’ benéfico. É mais vi-
sibilidade para a morna eleição interna.   

É mais visibilidade 

o União brasil lançará mandetta oU aPoiará  
moro? no Psl, o ex-jUiz Parece ter Preferência  

no Próximo domingo 

O deputado Julian Lemos (foto, do PSL) está mesmo entusiasmado com a iminente candidatura de 
Sérgio Moro (Podemos) a presidente. Tem admitido, na imprensa e nas redes sociais, sua preferên-
cia pelo nome do ex-ministro da Justiça. Outrora aliado fiel de Bolsonaro, o parlamentar tornou-se 
um crítico ácido do presidente, ao ponto de chama-lo de “mentiroso”. Recentemente, comparou 
a capacidade intelectual do ex-juiz com a de Bolsonaro, afirmando que “não chega nem perto 
da qualificação de Moro”, que é “estudioso”, ao contrário do presidente, “que não gosta de ler”. A 
comparação é até redundante, dada a flagrante limitação cognitiva do atual ocupante do Palácio 

do Planalto. Pois bem. Voltemos ao entusiasmo de Julian para fazer um questionamento. O 
futuro partido dele – o União Brasil, gestado pela fusão com o Democratas – irá caminhar 

com Moro? E se resolver disputar com Luiz Henrique Mandetta, que se coloca como pré-
candidato? Antes de Moro ir para o Podemos, a cúpula do União Brasil fez investidas 
para tê-lo como filiado. E a razão é um tanto óbvia: o nome dele é mais conhecido 
dos eleitores que o de Mandetta, embora ambos tenham sido protagonistas em suas 

pastas ministeriais no início da gestão Bolsonaro. As pesquisas corroboram isso: Moro já 
passa dos 10% das intenções de voto, enquanto Mandetta sequer chega a 2%.         

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

O governador reafirmou, na entrevista, que o 
seu candidato a presidente em 2022 é Lula. 
“Diante do que estamos vendo aí, mesmo 
com essas terceiras vias que estão se apre-
sentando, cada vez mais fica consolidado 
que a gente precisa de alguém que traga es-
perança ao país, alguém que possa recons-
truir esse país”. 

“a gente Precisa de algUÉm  
qUe traga esPerança ao País” 

“só qUestão de agenda” 

“É Um discUrso vazio” 

Em entrevista ao Arapuan Verdade, o gover-
nador João Azevêdo (Cidadania) voltou a tra-
tar do encontro que pretende ter com Romero 
Rodrigues (PSD): “É só questão de agenda. A 
minha é uma loucura e a dele também, viajan-
do o tempo todo. Vamos conversar a respeito 
de política, porque estou disposto a conversar 
com todas as forças políticas da Paraíba”. 

“Isso é discurso vazio, que não tem sustentação em 
absolutamente nada”, disse o governador, rebatendo 
críticas feitas pelo ex-prefeito de João Pessoa, Luciano 
Cartaxo (PV), à sua gestão. “Nós estamos investindo em 
João Pessoa mais em mobilidade urbana do que ele fez 
em oito anos. Qual foi a obra de mobilidade urbana que 
foi feita por Cartaxo nessa prefeitura?”, questionou.  
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Também tem concurso 
previsto para a 

Agência Executiva de 
Gestão das Águas da 
Paraíba (Aesa), Docas 
e está sendo realizado 
concurso para a PGE 

(Procuradoria Geral do 
Estado da Paraíba)

Mata Atlântica

Bica conquista título de Posto Avançado da Reserva Biosfera
O Parque Zoobotânico 

Arruda Câmara (Bica), ad-
ministrado pela Prefeitura 
de João Pessoa, conquistou 
o importante título de Pos-
to Avançado da Reserva 
Biosfera da Mata Atlântica 
(PARBMA). O evento acon-
teceu em Fortaleza, na se-
gunda-feira (22), onde na 
ocasião foram apresenta-
dos e defendidos os traba-
lhos de pesquisa e de edu-
cação ambiental realizados 
na Bica.

O secretário de Meio 
Ambiente, Welison Silveira, 
destacou que o reconheci-
mento da Bica como Posto 
Avançado da Reserva Bios-
fera da Mata Atlântica con-
fere maior responsabilidade 
para todas as ações de edu-
cação ambiental desenvolvi-
das pelo Parque. “Temos tra-
balhado para que a Bica seja 
um espaço de excelência na 
área da educação ambiental. 
Nossos técnicos já desen-
volvem ações, diariamente, 
nesse sentido, e com esse 
reconhecimento, o Parque, 
que está situado numa área 

de Mata Atlântica, passa a 
ser uma referência para a 
conservação da biodiver-
sidade, valorizando ainda 
mais o nosso patrimônio 
ambiental”, destacou.

A função de um PARB-
MA é desenvolver projetos 
de preservação desse bio-
ma, que envolvam pesqui-
sa e educação ambiental. 
Com o título, o Parque Ar-
ruda Câmara conquista o 
reconhecimento que possui 
um conjunto de porções de 
ecossistemas terrestres re-
manescentes de Mata Atlân-
tica e que contribui para a 
conservação da biodiversi-
dade, pesquisa e promoção 
do desenvolvimento susten-
tável e à educação ambien-
tal.

Processo
A conquista do título de 

Posto Avançado da Reserva 
Biosfera da Mata Atlânti-
ca ocorreu após o Parque 
passar por um processo de 
avaliação, onde a primeira 
ocorreu no mês de outubro 
desse ano, quando o conse-

lheiro Boisbaudran Imperia-
no visitou a Bica, tornando o 
local apto a pleitear o título. 
A segunda parte da avalia-
ção foi justamente a exposi-
ção de trabalhos e defesa no 
evento realizado em Forta-
leza. Essa apresentação foi 
feita por Rodrigo Fagundes, 
diretor da Bica; Thiago Nery, 
chefe de setor de zoológico; 
e Neide Marthins, chefe do 
setor de botânica.

“Esse reconhecimento 
torna a Bica uma referência 
para pesquisadores, como 
estudantes das escolas pú-
blicas, de mestrandos e 
doutorandos na área am-
biental. Nós já somos e já 
funcionamos como um es-
paço de pesquisa, mas o re-
conhecimento é importante 
no sentido de que valida um 
trabalho já desenvolvido e 
abre caminhos para diver-
sas ações de conservação 
e recuperação de parte da 
mega biodiversidade bra-
sileira, com foco na fauna 
e flora encontrada em João 
Pessoa”, afirmou Rodrigo 
Fagundes. A Prefeitura de João Pessoa tem trabalhado para que a Bica seja um espaço de excelência na área da educação ambiental

Foto: Secom-JP
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Proposta analisada pelo Senado também transfere, da Cidadania para o Turismo, a Secretaria Especial da Cultura

O plenário do Senado 
aprovou ontem a medida pro-
visória que recria o Ministério 
do Trabalho e Previdência. A 
proposta também transfere a 
Secretaria Especial da Cultu-
ra do Ministério da Cidadania 
para a pasta do Turismo. A MP, 
já aprovada pela Câmara dos 
Deputados, não foi modificada 
pelo Senado e segue para san-
ção presidencial.

Criado em 1930 no go-
verno de Getúlio Vargas, o 
Ministério do Trabalho havia 
sido incorporado ao Ministé-
rio da Economia, criado pelo 

presidente Jair Bolsonaro no 
início de sua gestão. A medida 
que recria a pasta está em vi-
gor desde que foi editada pelo 
presidente Jair Bolsonaro, em 
julho.

O Ministério do Trabalho 
e Previdência será responsá-
vel por definir políticas sobre 
geração de emprego e renda, 
apoio ao trabalhador, fiscali-
zação do trabalho, política sa-
larial, segurança no trabalho, 
registro sindical e previdência, 
entre outras, responsabilizan-
do-se, inclusive, pela previdên-
cia complementar.

Ao tramitar na Câmara, os 
parlamentares incluíram no 
texto a possibilidade de que o 

ministro da pasta, atualmente 
comandada por Onyx Loren-
zoni, possa definir as hipóte-
ses de substituição de exame 
pericial presencial por exame 
remoto, assim como as condi-
ções e as limitações para sua 
realização.

Outro ponto incluído pe-
los deputados foi o Domicílio 
Eletrônico Trabalhista para 
permitir ao Ministério do Tra-
balho notificar o empregador, 
por comunicação eletrônica, 
sobre atos administrativos, 
ações fiscais, intimações e avi-
sos em geral. A proposta dis-
pensa a publicação em Diário 
Oficial e o envio de notificação 
pelos Correios.

Aprovada recriação do Ministério 
do Trabalho e Previdência no país

Provedor deve identificar quem 
ofendeu memória de Marielle

João Pessoa segue campanha 
de vacinação contra covid-19

Policlínica realiza hoje ação 
alusiva ao Novembro Azul

A Quarta Turma do Supe-
rior Tribunal de Justiça (STJ) 
decidiu, ontem, que provedo-
res de internet devem com-
partilhar dados pessoais de 
usuários responsáveis por 
publicações falsas e ofensi-
vas sobre a vereadora carioca 
Marielle Franco, assassinada 
em um atentado em 2018. O 
julgamento foi unânime.

Os ministros analisa-
ram um recurso movido pela 
companheira da vereadora, 
Marielle Benício, e pela irmã 
dela, Anielle Franco, contra 
decisão do Tribunal de Justiça 
do Rio de Janeiro que negou 
o acesso aos dados. A família 
pretende processar os autores 
das postagens, que vincula-
ram Marielle a facções crimi-
nosas e ao tráfico de drogas 
e distorceram as bandeiras 
defendidas pela parlamentar.

A Justiça do Rio autori-
zou a remoção do conteúdo 
considerado desinformativo 
e de discurso de ódio e deter-
minou o fornecimento, pela 
Google, de dados de IP e área 
de conexão das publicações. 
Contudo, não notificou os pro-

vedores de internet a compar-
tilharem a identificação dos 
responsáveis pelas postagens, 
sob o argumento de que essas 
empresas não eram partes do 
processo na esfera cível e que 
uma ordem dessa natureza só 
poderia ser expedida em ação 
criminal.

Pelo Marco Civil da In-
ternet, legislação que regula 
o uso da internet no Brasil, as 
plataformas registram os IPs e 
os provedores de conexão con-
servam os dados cadastrais 
dos usuários. Com a decisão 
do STJ, as empresas devem 
informar nome, endereço, RG 
e CPF dos responsáveis pelas 
postagens removidas em até 
dez dias.

O colegiado seguiu o en-
tendimento do ministro Luis 
Felipe Salomão, relator do 
processo, para quem o com-
partilhamento dos dados é ne-
cessário para subsidiar even-
tuais processos indenizatórios 
contra os autores dos ataques.

“Os pedidos formulados 
traduzem com rigor a finali-
dade do provimento judicial: 
a preservação da honra e da 
memória da falecida, retiran-
do-se os vídeos ou matérias 
ofensivas do ar, bem como a 

obtenção de dados para futuro 
e eventual responsabilização 
pessoal dos usuários respon-
sáveis pela divulgação dos 
fatos ofensivos e inverídicos, 
circunstâncias que se encon-
tram demonstradas na petição 
inicial”, disse no julgamento.

Em seu voto, o ministro 
também afirmou que as pu-
blicações tiveram o ‘intuito 
deliberado de ofensa à honra 
e à imagem’ da vereadora e, 
por isso, o acesso às informa-
ções deve prevalecer sobre 
a privacidade dos usuários. 
Ele concluiu que o comparti-
lhamento não viola o Marco 
Civil da Internet e a Lei Geral 
de Proteção de Dados (LGPD).

“Em outras situações, 
essa Turma julgadora já miti-
gou essa ideia de privacidade 
em prol de identificar aque-
les que fazem apedrejamen-
tos virtuais, hoje conhecidos 
como fake news, com discur-
sos de ódio. Não parece ade-
quado que o Judiciário adote 
essa involução humana, ética 
e social como um módico e 
inevitável preço a ser pago 
pela evolução puramente tec-
nológica, figurando nesse ce-
nário como mero espectador”, 
acrescentou.

A campanha de vacinação 
contra covid-19 da Prefeitura 
de João Pessoa prossegue hoje, 
com 20 postos espalhados 
pela cidade, funcionando das 
8h às 22h. A imunização com 
a primeira dose é destinada 
a adolescentes a partir de 12 
anos. A segunda dose é para 
pessoas que receberam a D1 
da CoronaVac (Butantan) há 
mais de 28 dias, AstraZeneca 
(Fiocruz), há 90 dias, e Pfizer, 
há 60 dias.

Já a D3 é aplicada em 
quem tem mais de 40 anos ou é 
trabalhador de saúde, 150 dias 
após a segunda dose ou dose 
única; e imunossuprimidos, 28 
dias após a segunda dose ou 
dose única. Todos os públicos 
devem realizar o agendamen-
to, que já está disponível desde 
ontem, às 19h, pelo aplicativo 
Vacina João Pessoa ou site va-
cina.joaopessoa.pb.gov.br.

Quem tiver alguma dúvi-
da pode enviar mensagem por 

um dos números de whatsapp 
(83) 98600-4815 e 98699-
2917, a qualquer dia da sema-
na entre 8h e 17h, ou enviar 
e-mail para vacinajp@gmail.
com.

Para receber a primeira 
dose da vacina é necessário 
apresentar documento oficial 
com foto, Cartão SUS, CPF e 
comprovante de residência 
em João Pessoa. Já para a D2 
e D3 é necessário o cartão de 
vacinação e um documento 
pessoal com foto, além de 
comprovação documental 
para trabalhadores de saúde 
e imunossuprimidos.

No caso da terceira dose 
para os trabalhadores da saú-
de, eles devem apresentar um 
documento de identificação 
original com foto e docu-
mentação comprobatória de 
vínculo em estabelecimento 
de saúde de João Pessoa, que 
pode ser: carteira de trabalho, 
contracheque ou declaração 

do estabelecimento de saú-
de. Os profissionais também 
deverão apresentar a carteira 
do respectivo conselho. Vale 
destacar que a cópia da do-
cumentação comprobatória 
deverá ficar retida no ponto de 
vacinação para fins de controle 
dos órgãos fiscalizadores.

A Secretaria Municipal 
de Saúde (SMS) orienta que 
para os imunossuprimidos 
é necessária a apresentação 
de laudo médico que ficará 
retido no local a fins de com-
provação.

Os postos de vacinação 
também estão abertos para re-
ceber as doações de alimentos 
não perecíveis. Após a arreca-
dação, eles serão distribuídos 
com instituições de caridade e 
famílias atingidas pelos efeitos 
da pandemia. A arrecadação e 
a distribuição integram uma 
iniciativa conjunta da Prefeitu-
ra de João Pessoa e do Governo 
do Estado.

A Policlínica Municipal de 
Jaguaribe realiza, hoje, uma 
ação de promoção à saúde 
do homem. A atividade, que 
acontecerá das 8h às 12h, com 
diversos serviços direcionados 
ao público masculino, integra 
a programação da campanha 
‘Novembro Azul Sempre’, da 
Prefeitura de João Pessoa, de 
enfrentamento ao câncer de 
próstata.

De acordo com a diretora 
geral da Policlínica de Jagua-
ribe, Lazuir Braga, a ação tem 
a finalidade de conscientizar 
a população masculina sobre 
o autocuidado durante o ano 
todo. 

Na ação serão ofertados 
serviços como atendimento 
médico especializado, odonto-
lógico e de enfermagem; teste 
de PSA (Antígeno Prostático 

Específico); testagem rápida 
para HIV, sífilis e hepatites vi-
rais; atualização do cartão de 
vacinação; verificação de gli-
cemia e pressão arterial. Para 
ser atendido, basta compare-
cer ao evento, de preferência, 
portando RG, CPF, cartão SUS e 
comprovante de residência em 
João Pessoa. A policlínica está 
localizada na Rua Alberto de 
Brito, s/n, bairro de Jaguaribe.

Rayssa Motta
Agência Estado

Para a UFPB

Reitor confirma concurso 
público com 150 vagas 

O reitor da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), 
Valdiney Gouveia confirmou 
ontem a oferta de, pelo me-
nos, 150 vagas no concurso 
para técnicos administrativos 
da institução, previsto para o 
segundo semestre de 2022, 
sendo mais de um terço das 
vagas para o cargo de assisten-
te em administração. 

Já a bancada fede-
ral paraibana assegurou 
R$ 7 milhões, por meio 
de emendas parlamenta-
res ao Orçamento de 2022, 
para a subestação 69kV 
(quilovolts) da UFPB. Este 
também foi um dos destaques 
da live apresentada pelo reitor 
Valdiney Gouveia no canal do 
YouTube e no perfil do Insta-
gram da UFPB. 

A subestação de 69kV 
tem como objetivo de estrutu-
rar a instituição na área ener-
gética e vai proporcionar uma 
economia para a instituição na 
ordem de R$ 6 milhões por 
ano, possibilitando com isso 
mais investimentos na ativi-
dade-fim da UFPB. Ao todo, 
são necessários R$ 15 milhões 
para sua instalação. Segundo 
o reitor, a conquista é fruto de 
“um trabalho conjunto, com 
diretores de Centro, pró-rei-
tores, em busca de recursos”.

A transmissão da live foi 
iniciada com um vídeo institu-
cional, contando a história da 
UFPB, abordando desde o seu 
desenvolvimento acadêmico 
até a sua consolidação no es-

copo educacional brasileiro. O 
vídeo pontuou a conquista da 
bonificação estadual na nota 
do Enem, aprovada pela UFPB, 
políticas de biossegurança im-
plementadas no período pan-
dêmico e o purificador de ar 
com eficácia de 99,9% contra 
o coronavírus, doado para o 
Hospital Universitário Lauro 
Wanderley (HULW).

Também foram destaque 
na prestação de contas ao vivo 
o credenciamento da Institui-
ção como uma unidade Em-
presa Brasileira de Pesquisa 

e Inovação Industrial (Em-
brapii) e investimentos rea-
lizados de aproximadamente 
R$ 340 mil para melhorias na 
Residência Universitária dos 
estudantes, além da conces-
são de auxílio estudantil.

Após a apresentação ini-
cial, o reitor destacou o con-
curso público para provimen-
to de técnicos administrativos, 
com 150 vagas distribuídas 
nos níveis C, D e E. A maior 
parte, aproximadamente 56, 
para o cargo de assistente em 
administração, além de diver-

sos outros cargos, como assis-
tente de alunos, técnico em as-
suntos educacionais, técnicos 
de laboratório, administrador, 
contador. Ele deve acontecer 
em julho do próximo ano.

Ele também informou 
que, em leilão de bens inserví-
veis, que ocorreu no dia 18 de 
novembro, a UFPB prevê uma 
arrecadação de aproximada-
mente R$ 350 mil (sendo R$ 
180.750,00 em veículos e R$ 
168.750,00 em equipamentos 
e materiais diversos, como 
ar-condicionado, caldeiras, 
cadeiras odontológicas, com-
putadores, microscópios e 
tratores).

Além disso, deu ênfase às 
obras retomadas e finalizadas 
em sua gestão, a exemplo da 
obra do Centro de Energias 
Alternativas e Renováveis 
(CEAR), a Escola de Música, o 
portal do Centro de Tecnolo-
gia e Desenvolvimento Regio-
nal (CTDR), em Mangabeira, 
e a construção de espaços es-
pecíficos para a saúde e bem
-estar do servidor (“Espaço 
do Servidor”), no prédio da 
Reitoria. Além disso, foram 
destinados R$ 20 milhões 
para obras de recuperação 
do patrimônio.

Na promoção de políticas 
de acessibilidade e inclusão, o 
reitor celebrou a contratação 
de intérpretes de Libras para 
todos os campi, a plataforma 
elevatória no prédio da Reito-
ria, prevendo um prazo de três 
meses para sua instalação.

Heloisa Cristaldo 
Agência Brasil

A MP, já aprovada pela Câmara dos Deputados, não foi modificada pelo Senado e segue para sanção presidencial

Foto: Agência Brasil

O concurso público 
para a Universidade 
Federal da Paraíba 
deve acontecer em 

julho do próximo ano
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Projeto prevê a construção de uma ponte de 30 metros 
de altura e 500 metros de extensão sobre o Rio Timbó

DER inicia obra  
de acesso entre 
HU e Altiplano 
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Iniciadas no início do mês 
passado, após ordem de servi-
ço assinada pelo governador 
João Azevêdo no dia 5 de ou-
tubro, e prevista para serem 
concluídas em 2022, as obras 
da nova via em João Pessoa que 
vai ligar a Rua Stanislau Eloy, 
nas imediações do Hospital 
Universitário Lauro Wander-
ley da Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB), até a Avenida 
João Cirilo, também conhecida 
como Avenida Panorâmica, no 
Altiplano, preveem a constru-
ção de uma ponte sobre o Rio 
Timbó, além da instalação de 
um binário, com duplicação e 
ciclofaixa. Os detalhes do pro-
jeto foram divulgados ontem 
pelo Departamento de Estra-
das e Rodagem da Paraíba 
(DER).

O engenheiro do DER 
responsável pela obra, José 
Arnaldo, explicou que duas 
casas no Altiplano devem ser 
desapropriadas e demolidas 
para que aconteça a ligação 
entre os dois bairros. As casas 
que serão removidas ficam lo-
calizadas nas Ruas Emílio de 
Araújo Chaves e Helena Freire. 
A desapropriação foi necessá-
ria no projeto para que haja a 
ligação em linha reta das Ruas 
Artur Enedino dos Anjos e 
Antônio Francisco do Amaral, 
sendo a última a desembocar 
na Avenida Panorâmica.

“A obra da retirada das 
casas vai atender o fluxo de 
veículos no sentido HU-Praia, 
o outro sentido vai ser pela 
Avenida Severino Ennes de 
Atayde, que começa em frente 
à Igreja Católica Nossa Senho-
ra do Perpétuo Socorro. Nes-
se caso, teremos um binário 
dentro do bairro do Altiplano”, 
comentou o engenheiro.

Ainda de acordo com o 
engenheiro, as ruas do bair-
ro que vão funcionar como 

binário já receberam asfalto. 
Também será feita a duplica-
ção da rotatória que conecta a 
Rua Antônio Francisco Amaral 
com a Avenida João Cirilo, co-
nhecida como Avenida Pano-
râmica. Parte mais complexa 
será a construção da ponte 
sobre o Rio Timbó, que sepa-
ra os bairros dos Bancários e 
Altiplano.

De acordo com o projeto 
do DER, a ponte sobre o vale 
terá aproximadamente 30 de 
altura e 500 metros de exten-
são. “A pista da ponte será du-
pla, além disso o projeto prevê 

uma calçada seguindo todos 
os critérios de acessibilida-
de e também uma ciclofaixa”, 
acrescentou.

A obra está orçada em 
R$ 14,7 milhões e além do 
Governo do Estado, é feita 
em parceria com a Prefeitura 
de João Pessoa. A nova via 
terá uma extensão total de 
2,44 km. O objetivo da obra 
é ampliar a malha viária ur-
bana da capital, principal-
mente na área da Zona Sul, 
reduzindo os gargalos do 
trânsito do bairro dos Ban-
cários, diminuindo também 
o tempo de deslocamento 
entre os bairros.

Sobre a obra, na assina-
tura da ordem de serviço no 
mês passado, o governador 
João Azevêdo ressaltou que a 
nova via trará conforto para as 
pessoas e fazer com que o cida-
dão passe menos tempo dentro 
de um carro e mais tempo com 
a família. 

“Nós estamos projetan-
do uma nova avenida porque 
vai permitir que as pessoas 
que trabalham ou moram na 
Cidade Universitária possam 
acessar rapidamente o Alti-
plano e vice-versa sem ter 
que fazer todo o trajeto feito 
hoje por dentro do Castelo 
Branco, passando pela Aveni-
da Epitácio Pessoa, levando 
para a Beira Rio uma quanti-
dade de veículos muito gran-
de”, destacou o governador 
João Azevêdo à época.

Em Mangabeira

Detran retoma aplicação 
de exames psicotécnicos 

O Departamento Esta-
dual de Trânsito da Paraí-
ba (Detran-PB) retoma na 
próxima segunda-feira, dia 
29, os serviços de aplicação 
de exames psicotécnicos na 
sede do órgão, no bairro 
de Mangabeira, na capital. 
A medida visa ampliar o 
atendimento dos candida-
tos à obtenção, renovação, 
adição e mudança de cate-
goria da Carteira Nacional de 
Habilitação (CNH), inclusive 

para aqueles classificados no 
Programa Habilitação Social 
(PHS).

Essa extensão na apli-
cação dos testes psicotécni-
cos representa um aumento 
de mais 400 vagas mensais 
para agendamento por meio 
do site www.detran.pb.gov.
br. A princípio, os exames 
acontecerão em dias alter-
nados, nas segundas, quartas 
e sextas-feiras, com escala de 
dois horários: das 8h às 10h e 

das 10h às 12h, respeitando 
todos os protocolos de se-
gurança sanitária, a fim de 
evitar a propagação do novo 
coronavírus.

Segundo a gerente ope-
racional de testes psicológi-
cos do Detran-PB, Rita Vieira, 
a medida também tem o ob-
jetivo de atender à demanda 
dos candidatos que residem 
nos bairros próximos à sede, 
proporcionando mais como-
didade a esse público.

Projeto
Ruas que formarão binário 
no Altiplano começaram a 

ser pavimentadas

Exames psicotécnicos serão retomados na sede do Detran-PB, em Mangabeira, a partir de segunda-feira

Foto: Evandro Pereira

Foto: Ortilo Antonio

DER começou a pavimentação asfáltica das vias que integrarão o binário dentro do projeto de interligação entre o HU e o Altiplano
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Ações das Polícias Militar e Civil resultaram, ainda, em mais de três mil armas apreendidas de janeiro a outubro deste ano 

Segurança Pública apreende 
quatro toneladas de drogas

As forças de segurança 
da Paraíba totalizaram 3.024 
armas de fogo apreendidas e 
ainda mais de quatro tonela-
das de drogas retiradas das 
ruas em 2021, no período de 
janeiro a outubro. O número 
divulgado pela Secretaria da 
Segurança e da Defesa Social 
(Sesds) faz parte do relatório 
do Núcleo de Análise Criminal 
e Estatística (Nace), que ainda 
aponta resultados positivos 
nas ações de prevenção e re-
pressão qualificadas aos cri-
mes patrimoniais e aos crimes 
contra a vida. 

Nos 10 meses do ano, as 
Polícias Militar e Civil apre-
enderam 3.024 espingardas, 
pistolas, revólveres e outros 
armamentos, o que represen-
ta 3% a mais do que a quan-
tidade de armas retiradas de 
circulação no mesmo período 
de 2020. Em relação às dro-
gas, foram três toneladas e 23 
quilos de maconha, 118 qui-
los de crack e 883,29 quilos 
de cocaína que deixaram de 
ser comercializados. O cres-
cimento nas apreensões foi 
de 89%, em comparação ao 
ano anterior. 

No combate aos crimes 
patrimoniais, se destaca a 
queda de 17% nos ataques a 
banco. Em 2021, foram regis-
trados 10 casos, enquanto de 
janeiro a outubro de 2020 fo-
ram contabilizados 12 crimes 
contra instituições financei-
ras. Ano a ano, o registro des-
ses crimes vem diminuindo, 
saindo de 120 em 2016 para 
16 no ano passado (-89%). 

Os furtos de veículos também 
tiveram redução de 15% nas 
ocorrências. Ao mesmo tempo, 
3.333 veículos foram recupe-
rados e devolvidos aos seus 
proprietários, pelas forças de 
segurança. 

O enfrentamento da vio-
lência contra a mulher também 
foi um dos focos do trabalho 

policial. De janeiro a outubro, 
o número de mulheres assassi-
nadas teve uma queda de 4%, 
com 73 casos registrados no 
período. 11 Áreas Integradas 
de Segurança Pública (Aisp) 
acumulam redução de assas-
sinatos em números absolu-
tos: Bayeux, Zona Sul de João 
Pessoa, Catolé do Rocha, Quei-

madas, Sapé, Patos, Itabaiana, 
Guarabira, Cajazeiras, Picuí e 
Esperança. 

No período, mais de 7,8 
mil Operações de Segurança 
e Interesse Estratégico foram 
realizadas em todo o Estado, 
tais como Previna-se, Alvo-
rada, Nômade, Carga Pesada, 
Justiça Cega e Terceiro Man-

damento, entre outras. Essas 
ações, resultaram em 15.629 
prisões, sendo 2.649 por cri-
mes graves, como homicídios, 
latrocínios, roubos e pessoas 
com mandados de prisão em 
aberto. 

Resgates e salvamentos 
O Corpo de Bombeiros 

Militar da Paraíba foi respon-
sável pela realização de 3.867 
resgates de vítimas de aciden-
tes de trânsito nos 223 muni-
cípios paraibanos. Além disso, 
a atuação desses profissionais 
garantiu o salvamento de 161 
pessoas, vítimas de tentativas 
de homicídio, e que foram so-
corridas em tempo hábil.

Segundo o relatório do Núcleo de Análise Criminal e Estatística, entre as drogas apreendidas estão três toneladas e 23 quilos de maconha, 118 quilos de crack e 883,29 quilos de cocaína

Pelas mulheres

PB começa ações dos 16 + 5 Dias 
de ativismo pelo fim da violência 

A programação anual dos 
16 + 5 Dias de Ativismo pelo 
Fim da Violência contra as 
Mulheres na Paraíba começa 
amanhã com o Webnário dos 
100 dias de atuação do Progra-
ma Integrado Patrulha Maria 
da Penha em Campina Gran-
de, às 14h, com transmissão 
pelo YouTube da Secretaria 
de Estado da Mulher e da Di-
versidade Humana (Semdh). 

Durante a tarde, aconte-
cerá o encontro com o Institu-
to Avon, por meio do Programa 
Acolhe, para a apresentação da 
rede de atendimento às mulhe-
res em situação de violência 
doméstica, familiar e sexual 
na Paraíba. 

O Programa Acolhe ga-
rante vagas em hotéis em 133 
cidades para mulheres e seus 

filhos em situação de violência 
doméstica.

“O 25 de novembro é o 
dia Internacional pela Elimi-
nação da Violência contra as 
Mulheres lembrado mundial-
mente e na Paraíba estamos 
marcando a data com a realiza-
ção de webinário e uma série 
de atividades com intuito de 
aumentar a conscientização, 
estimular os esforços de defesa 
e compartilhar conhecimentos 
e inovações”, afirma a secretá-
ria da Mulher e da Diversidade 
Humana, Lídia Moura. 

Segundo ela, as ações tam-
bém acontecerão em Campina 
Grande e Sumé, por meio de 
atividades organizadas pelas 
coordenações dos Centros Es-
taduais de Referência da Mu-
lher. Haverá também formações 

com grupos de CREAs de Sousa, 
ações em Santa Rita e no dia 
6 de dezembro uma live, às 
19h,  no Instagram da Semdh, 
com Manoel Pinto, fundador 
da Startup Ser Cabra Macho e 
especialista em Masculinidades 
marcando a campanha do Laço 
Branco - Homens pelo Fim da 
Violência contra as mulheres.

Lídia Moura reforça que 
a campanha é fundamental 
diante do contexto histórico de 
machismo e violências enfren-
tadas pelas mulheres no Brasil 
e no mundo.  De acordo com 
pesquisa do Instituto Patrícia 
Galvão e Locomotiva publicada 
neste mês, 57% dos brasileiros 
conhecem alguma mulher que 
foi vítima de ameaça de morte 
pelo atual parceiro ou ex; 37% 
conhecem uma mulher que so-

freu tentativa ou foi vítima de 
feminicídio íntimo. “Ainda te-
mos muito que enfrentar e agir 
no enfrentamento à violência 
contra mulheres”.

Os 16 dias de ativismo  
é uma campanha anual e in-
ternacional que começa no 
dia 25 de novembro, Dia In-
ternacional pela Eliminação 
da Violência contra as Mulhe-
res, e vai até 10 de dezembro, 
Dia Internacional dos Direitos 
Humanos. 

No Brasil, a mobilização 
abrange o período de 20 de no-
vembro a 10 de dezembro. Foi 
iniciada por ativistas no Insti-
tuto de Liderança Global das 
Mulheres, em 1991, e continua 
a ser coordenada anualmen-
te pelo Centro para Liderança 
Global das Mulheres. 

DEStaquES Da Programação:
n 25/11: Webnário de 100 dias 
do Programa Integrado Patrulha 
Maria da Penha em Campina 
Grande, às 14 h, pelo YouTube da 
Semdh
n 25/11: Formação para equipe do 
Instituto Avon (Programa Acolhe) 
sobre a rede de atendimento às 
mulheres em situação de violência 
doméstica, familiar e sexual na Pa-
raíba, pelo Zoom Meet, às 15h.
n 25/11: Sarau poético com usuárias 
do CERMFL, em Campina Grande
n 26/11: Encontro com assistidas 
do grupo de mulheres do Cras 
Mutirão – CG. Tema: 16 dias de 

ativismo pelo fim da violência con-
tra Mulheres, às 14h30 - Ação a ser 
realizada pelo CERMFL
n 1/12: Dia Internacional de Com-
bate à Aids - Live: Um novo capí-
tulo no combate ao HIV Aids, às 
18 horas, no Instagram da Semdh. 
Convidada: Ivoneide Lucena Perei-
ra, psicóloga com mestrado e dou-
torado em Enfermagem, gerente 
operacional das condições crônicas 
e IST da PB, presidente do Comitê 
de Saúde Integral da População 
LGBTT da PB.
n 2/12: Formação para equipe do 
Creas de Sousa - atendimento es-
pecializado às mulheres em situa-

ção de violência doméstica, familiar 
e sexual. Das 14h às 16h, pelo 
Google Meet 
n 6/12: Homens pelo Fim da Vio-
lência contra as mulheres (Cam-
panha do Laço Branco) - Live às 
19h  no Instagram da Semdh com 
Manoel Pinto, fundador da Startup 
Ser Cabra Macho e especialista em 
Masculinidades.
n 9/12: Entrelace - Santa Rita (Pelo 
Google Meet) - Das 14h às 16h15 -
n 10/12: IV Encontro Integrador dos 
Programas de Residências em Saúde 
da ESP-PB – Formação sobre violên-
cia contra as mulheres e a rede de 
atendimento, das 9h às 12h. 

A Secretaria de Educa-
ção e Cultura de João Pessoa 
(Sedec-JP), por meio da coor-
denação de Educação de Jo-
vens e Adultos (EJA), realiza, 
hoje, a partir das 14h, o even-
to de lançamento do projeto 
‘Escola de Gente Grande’. 

A solenidade será no 
auditório do Centro Admi-
nistrativo Municipal (CAM), 
em Água Fria. O projeto tem 
parceria com instituições não 
governamentais e governa-
mentais, como a Secreta-
ria Municipal de Habitação 
(Semhab) e Secretaria de De-
senvolvimento Social (Sedes).

“Temos possibilidade de 
atingir 45 turmas e alcançar 
mil jovens, adultos e idosos 
que não tiveram oportunida-
de de concluir o Ensino Fun-
damental”, explicou a coorde-
nadora da EJA, Socorro Diniz. 
Ela acrescentou que “com 
isso, vamos permitir que mais 
pessoas sejam integradas à 
escolarização com uma quali-

ficação profissional, em locais 
perto de sua residência”.

 
Qualificação 
As turmas ofertadas 

no projeto ‘Escola de Gente 
Grande’ atendem o primeiro 
segmento que corresponde 
ao Ciclo de Alfabetização da 
EJA, que são os Ciclos I e II, 
com oferta dos seguintes cur-
sos de qualificação: zelador 
de prédio e horticultor de 
legumes orgânicos.

 O segundo segmento 
que corresponde aos Ciclos 
III e IV, ofertam os cursos de 
qualificação para cuidador de 
idosos, agente comunitário 
de saúde ou telemarketing.

Foram criadas 25 turmas, 
que atendem a 431 estudan-
tes, com aulas iniciadas em 
27 de setembro deste ano. Os 
interessados em se matricu-
lar podem entrar em contato 
com a Secretaria de Educação 
e Cultura de João Pessoa pelo 
telefone 3218-9280.

PmJP lança ‘Escola 
de gente grande’

Foto: Evandro Pereira

LocaLiDaDES
As novas turmas contemplam os seguintes bairros 
e comunidades da capital: 

n Mangabeira;
n Saturnino de Brito (Distrito Mecânico);
n Jardim Veneza;
n Mandacaru; 
n Altiplano; Timbó (Bancários);
n Thiago Nery (Cidade Verde);
n Patrícia Tomaz (Valentina); 
n São José (Manaíra);
n Gramame;
n Colinas de Gramame;
n Engenho Velho (Gramame).
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Polícia vai investigar acidente que aconteceu na madrugada; direção divulgou nota lamentando ocorrido

Dois trabalhadores, iden-
tificados como José L. Bezerra 
e Euclides E. da Silva mor-
reram na madrugada dessa 
terça-feira (22) ao serem 
atingidos por uma estrutura 
de aproximadamente uma 
tonelada quando realizavam 
trabalho de reforma na casa 
de máquinas do ar-condicio-
nado do Manaira Shopping, 
em João Pessoa.

Ontem, o delegado Pe-
dro Ivo informou que a Po-
lícia Civil vai investigar as 
consequências do acidente 
e, nesse sentido, será desig-
nado um delegado. “Esta-
mos analisando o caso para 
indicar o responsável pelo 
inquérito”, disse. 

Uma equipe do Bata-
lhão de Busca e Salvamen-
to do Corpo de Bombeiros 
esteve no local para reali-
zar o resgaste das vítimas 
e constatou que as vítimas 
teriam sido atingidas por 
uma estrutura de concre-
to e morreram esmagados. 
Os corpos de José Bezerra 
e Euclides foram levados 
para o Núcleo de Medicina e 
Odontologia Legal – Numol, 
de João Pessoa.

A direção do Manai-

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Estrutura cai e operários morrem 
em obra no Manaira Shopping

ra Shopping divulgou nota 
confirmando o acidente e 
afirmando que será investi-
gado “rigorosamente” para 
que sejam esclarecidas as 
reais causas desta tragédia. 
A nota acrescenta também 
que todas as medidas para 

confortar e dar suporte às 
famílias dos colaboradores 
nessa hora difícil estão sen-
do providenciadas.

Caminhão pendurado
Este não foi o primeiro 

acidente com morte no Ma-

naira Shopping. No dia 28 
de abril de 2017, o motoris-
ta de um caminhão de en-
trega ficou pendurado do 3º 
andar do edifício garagem 
daquele empreendimento 
provocando a queda e mor-
te do motorista.

A vítima, identificada 
por Ranyelison Ferreira de 
Souza era repositor da Loja 
Narciso Enxovais. Na épo-
ca o caso foi apurado pelo 
delegado Alberto Jorge, da 
Delegacia de Acidentes de 
Veículos.

A estrutura desabou, caindo sobre os dois operários, que morreram no local; após serem retirados pelo Corpo de Bombeiros, os corpos foram levados para o Numol

Foto: Ascom/CBMPB

A Polícia Rodoviária 
Federal recuperou, na 
segunda-feira (22), no 
espaço de três horas, três 
motocicletas adulteradas 
em Monteiro e Pombal. 
Houve a detenção de três 
suspeitos. 

As duas primeiras 
ocorrências foram em 
Monteiro. Inicialmenrte 
foi apreendida uma moto 
Honda CG 150 Fan ESI 
com a placa adulterada. 
O condutor, de 37 anos, 
informou ter adquirido 
a moto há três anos. O 
veículo teria sido furtado 
em setembro de 2017, 
em João Pessoa.

Ainda em Monteiro, 
a equipe policial da PRF 
abordou uma Honda CG 
150 Fan apresentando 
irregularidade na placa 
de identificação. 

Em Pombal foi  
apreendida uma Honda 
CG Titan EX com um jo-
vem de 21 anos.

Motos são 
recuperadas 
em menos 
de três hora

Reintegração

PM apreende maconha na comunidade Dubai
A ordem de reintegração 

de posse determinada pela Jus-
tiça na manhã dessa terça-feira 
(23) na comunidade denomi-
nada de Dubai 1, em Manga-
beira VIII, na zona Sul de João 
Pessoa, culminou com a Polícia 
Militar apreendendo cerca de 
80 quilos de maconha. A deso-
cupação da área foi realizada 
por cerca de 600 policiais em 
cumprimento a ordem expedi-
da pelo juiz Antônio Carneiro 
de Paiva Júnior, da 4ª Vara da 
Fazenda Pública da capital. Na 
ação foi cumprido um manda-

do de prisão contra uma tra-
vesti acusada de roubo e tam-
bém foi preso um homem por 
porte ilegal de arma.

A desocupação foi coorde-
nada pelo Ministério Público e 
acompanhada por profissio-
nais de outros órgãos. A co-
munidade fica em uma área de 
preservação ambiental, com 
15 hectares da mata atlânti-
ca. Para construir moradias 
irregulares, as pessoas devas-
taram grande parte da mata, 
com derrubada de árvores e 
queimadas, cometendo assim 

crime ambiental e extinguin-
do diversas espécies da flora 
e fauna. A droga apreendida 
pela PM estava escondida em 
uma das casas da comunidade. 

O domínio do tráfico de 
droga na comunidade era feito 
por João Paulo Sousa dos San-
tos, de 39 anos, o “Sheik”, que 
foi preso há cerca de vinte dias. 
Na ocasião a polícia descobriu 
que ele era responsável pela 
venda ilegal de lotes na área.

Droga estava escondida dentro de uma casa na comunidade, que passou ontem por ação de reintegração de posse
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Três casos de abuso se-
xual foram registrados na noi-
te dessa segunda-feira (22) e 
madrugada de ontem na Re-
gião Metropolitana de João 
Pessoa. Na cidade de Bayeux, 
um homem de 20 anos foi fla-
grado pela mãe de uma crian-
ça de seis anos se masturban-
do e acariciando as partes 
íntimas da menina.

Segundo a delegada da 
Mulher, Amin almeida, a mãe 
da criança denunciou o abu-
so sexual após flagrar o com-
panheiro se masturbando. A 
mulher disse ainda que a filha 
já havia reclamado de dores 
na região íntima, sendo leva-
da ao hospital.

Essa foi a segunda prisão 
do homem. Ele já havia cum-
prido pena de oito meses em 
um dos presídios da capital, 
por ter sido condenado a uma 

pena de oito meses de prisão 
por ter praticado abuso se-
xual contra uma adolescente 
de 13 anos, prima da atual 
companheira, que teria dado 
uma segunda chance.

Mais casos
No bairro de José Améri-

co um homem de 38 anos, que 
já tem passagem por tráfico 
de droga, foi preso por impor-
tunação sexual contra garço-
netes de um estabelecimento 
comercial. Segundo a polícia, 
o homem teria acariciado as 
partes íntimas de uma delas.

Outro caso foi de um 
guarda municipal de 50 anos 
preso por ameaçar a esposa. 
Na delegacia a vítima disse 
que essa não foi a primeira 
vez. “Sempre que ele bebe 
pratica agressão”, denunciou 
a mulher.

Polícia registra três 
casos de abuso sexual

Equipamentos roubados da Cagepa 
e da Energisa são apreendidos na PB

A Polícia Civil realizou 
na manhã de ontem uma 
operação com o objetivo de 
cumprir cinco mandados que 
culminou com as apreensões 
de peças de transformado-
res e dezenas de hidrôme-
tros pertencentes a Energisa 
e a Cagepa, respectivamente. 
Houve a prisão de suspeitos 
de envolvimento com furto 

Hidrômetros e transformadores de energias foram furtados em Araçagi

dos equipamentos.
De acordo com o dele-

gado Luciano Soares, a ope-
ração “Hefesto” (Deus do 
Metal) e foi desencadeada 
no município de Araçagi, a 
partir de investigação para 
a repressão aos furtos de 
transformadores de ener-
gias subtraídos de proprie-
dades rurais na região do 
Brejo paraibano, como tam-
bém a apreensão de hidrô-
metros em uma sucata.

Luciano Soares informa 
que as investigações estão 
sendo aprofundadas com 
o objetivo de desvendar os 
furtos desses tipos de equi-
pamentos que acontecem 
naquela região do estado. 
“Estamos com equipes reali-
zando trabalho diuturno nes-
se sentido’, enfatizou.

Equipamentos foram 
recuperados durante 
operação no Brejo 

do Estado

Furtos

Foto: Ascom/PCPB

Leia mais na página 8
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Área de preservação ambiental com 15 hectares fica no bairro de Mangabeira 8 e pertence ao município de João Pessoa  

Famílias deixam comunidade 
Dubai após decisão judicial

Juliana Cavalcanti  
julianacavalcanti@epc.pb.gov.br

Durante a manhã de on-
tem, foi cumprido o manda-
do de reintegração de posse 
em uma área de cerca de 15 
hectares, remanescente de 
Mata Atlântica, localizada no 
bairro de Mangabeira, em João 
Pessoa. Até o meio-dia cerca 
de 100 famílias e 400 pessoas 
que moravam na localidade, 
conhecida como “comuni-
dade Dubai”, estimadas pela 
Secretaria Municipal de Ha-
bitação Social (Semhab), estão 
abrigadas, temporariamente, 
no Centro Profissionalizante 
Deputado Antônio Cabral (CP-
DAC), no bairro Valentina de 
Figueiredo. 

A desocupação da Área de 
Preservação Ambiental (APA) 
ocorreu a partir de uma ordem 
judicial liminar concedida pelo 
juiz da 4ª Vara da Fazenda 
Pública, Antônio Carneiro de 
Paiva, em ação civil pública 
do município de João Pessoa. 
As famílias que não quiseram 
ficar no Centro e preferiram 
ir para casas de parentes, te-
rão direito ao auxílio moradia, 
no valor de R$ 350 e também 
serão incluídas no trabalho so-
cial, conforme afirmou a secre-
tária municipal de Habitação 
Social, Socorro Gadelha.

Ela explicou que este le-
vantamento continua sendo 
realizado e a perspectiva é de 
aumentar em, pelo menos, 
mais 30 famílias neste grupo. 
“Todo o cadastramento foi 
feito in loco, justamente para 
que essa situação não demore. 
A prefeitura já disponibilizou 
o recurso, faltando apenas 
concluir as questões buro-
cráticas para que as famílias 
se mudem para a casa que 
escolherem dentro do valor 
estipulado pela prefeitura. 
Todas as famílias ficarão aco-
bertadas, inclusive deficientes, 
idosos e gestantes estão sendo 
atendidas de forma especial”, 
declarou. 

De acordo com o  secretá-
rio Jean Nunes, foi feita a cata-
logação dos bens dos morado-
res, uma espécie de inventário 

dos móveis e eletrodomésticos 
de cada residência, além de um 
cadastramento social. Após a 
catalogação, a Sedes realizou o 
apoio ao transporte dos bens, 
quando algumas famílias opta-
ram por serem transportadas 
para casas de amigos e paren-
tes. No abrigo provisório, as fa-
mílias recebem alimentação e 
colchonetes, além de uma área 
para crianças. As que tinham 
problemas de saúde, seguiram 
de ambulância para uma casa 
de acolhida com médico dis-
ponível. 

“Logo que houve a senten-
ça judicial e o trabalho policial 
dentro da área, 95 assistentes 
sociais municipais entraram 
na comunidade. Nós, secre-
tários, trabalhamos pessoa 
por pessoa e casa por casa, 
separamos deficientes, ido-
sos e pessoas com problema 
de saúde. Equipes do Samu e 
da Secretaria de Saúde esta-
vam presentes, para realizar 
testes de covid-19 e vacinação 
contra o vírus para atualização 
do esquema vacinal contra a 
doença”, descreveu Socorro 
Gadelha. 

As famílias passaram 
por um cadastramento para 
o auxílio moradia e, conforme 
Socorro Gadelha, não vai ficar 
ninguém sem assistência. “Lá 
no CPDAC também tem assis-
tentes sociais para não haver 
nenhum tipo de problema. 
Agora, estamos trabalhando 
a ida destas pessoas para o 
auxílio moradia”, informou. 

O cumprimento da me-
dida foi acompanhado pelo 
Ministério Público da Paraíba 
com o objetivo de garantir que 
a ação policial fosse executada 
dentro da legalidade e que o  
município de João Pessoa, pro-
prietário do terreno, cumpra 
todas as obrigações relativas 
ao cadastro e amparo das famí-
lias que , estivessem  no local 
com necessidade de moradia. 

Segundo os órgãos de 
Segurança Pública municipal 
e estadual, na área ocupada, 
havia a prática de  crime am-
biental e outras condutas ile-
gais, inclusive com atuação de 
facção criminosa e grilagem.

Ação foi acompanhada por promotores de Justiça
O juiz Antônio Carneiro de 

Paiva Júnior, da 4ª Vara da Fazenda 
Pública da Capital do Tribunal de 
Justiça da Paraíba (TJPB), deferiu 
o pedido de tutela de urgência da 
Prefeitura Municipal de João Pessoa 
e determinou a imediata ação das 
forças de segurança pública da Pa-
raíba para a desocupação da área, 
com extensão de 147.783,80 me-
tros quadrados, localizada no bairro 
de Mangabeira 8, cuja propriedade 
é do Município de João Pessoa.

A decisão judicial determinou 
ainda a demolição das construções 
precárias ou em construção existen-
tes, além da identificação dos inva-
sores.  Dois oficiais de justiça foram 
designados pelo Fórum Cível da 
Capital para acompanhar a identifi-
cação destes integrantes. Também foi 
ordenado que o procurador geral de 
Justiça do Estado, Antônio Hortêncio, 
designasse, no mínimo, dois promoto-
res de Justiça para acompanhamento 
das determinações. O secretário de 
Estado da Segurança e Defesa Social, 
Jean Francisco Bezerra Nunes, e o 
comandante-geral da Polícia Militar 
da Paraíba, coronel Euller Chaves, 

também estiveram envolvidos na 
execução da operação, inclusive no 
controle do trânsito nas imediações 
e isolamento da área para garantir 
a segurança dos agentes envolvidos 
no cumprimento da decisão, além da 
integridade da população.

O procurador Antônio Hortêncio 
também foi notificado para adotar 
as providências junto às Secretarias 
Municipais de Planejamento, de 
Administração, de Ação Social, de 
Habitação, de Saúde e de Segurança 
Pública, além de Conselhos Tutelares, 
para o cumprimento da decisão, in-
clusive encaminhando as pessoas que 
precisassem de local adequado para 
acolhimento, com especial atenção 
e proteção aos idosos, doentes, por-
tadores de necessidades especiais, 
crianças, adolescentes e gestantes.

Após a desocupação, que deverá 
ser cumprida sem qualquer ato de vio-
lência, o local permanecerá monitora-
do por viaturas da Guarda Municipal 
e Polícia Militar, até que o município 
de João Pessoa conclua o cercamento 
da área, cujas providências devem ser 
tomadas em caráter emergencial”, 
informava o documento.

Apresentação dos resultados 
Durante entrevista coletiva rea-

lizada, pela manhã, no Centro de 
Ensino da Polícia Militar, em Manga-
beira, os representantes dos órgãos 
envolvidos na operação fizeram um 
balanço da reintegração de posse 
e, na oportunidade, destacaram a 
tranquilidade e o respeito que fize-
ram com que a operação tivesse um 
resultado positivo. Entre os órgãos 
presentes estavam a PMJP, o Minis-
tério Público da Paraíba e a Polícia 
Militar da Paraíba.

“A preocupação era se, cum-
prindo a medida, iria gerar outras 
violações. Por isso, dialogamos com 
as instituições para que todo direito 
fosse salvaguardado e os promoto-
res observaram o  cumprimento da 
medida”, comentou o procurador, 
Antônio Hortêncio. 

O secretario da Segurança e 
Defesa Social, Jean Nunes e o co-
mandante da PMPB, coronel Euler 
Chaves, ressaltaram o empenho 
e o profissionalismo das polícias 
envolvidas na operação e ao lidar 
com as pessoas em situação de 
vulnerabilidade.  

Algumas famílias foram levadas, temporariamente, para o Centro Profissionalizante Deputado Antônio Cabral, no bairro Valentina de Figueiredo

Foto: Secom-JP

Rede Cuidar

Caravana chega hoje à cidade de Itaporanga
São sete especialidades 

multiprofissionais (car-
diologia, ortopedia, odon-
tologia, fonoaudiologia, 
fisioterapia, nutrição e en-
fermagem) e vários exames 
para cumprir os principais 
objetivos da Caravana da 
Rede Cuidar: triagem, diag-
nóstico e resolução. A ação 
aconteceu ontem, na cidade 
de Princesa Isabel, a 430 
km de João Pessoa, e segue, 
hoje, para Itaporanga. 

O evento, que começou 
na segunda (22), em Montei-
ro, e acontecerá em 13 cida-
des, até o dia 4 de dezembro, 
é realizado pela Secretaria de 
Estado da Saúde (Ses), por 
meio da Rede Cuidar.

“O objetivo da caravana 
numa cidade como Princesa 
é justamente por conta da 
grande distância, o que di-
ficulta a locomoção das pes-

soas para os grandes centros, 
em busca de assistência mais 
complexa que não tenha no 
interior do Estado. Na cara-
vana, além de oferecermos 
vários atendimentos, ainda 
têm os serviços e qualifica-
ções profissionais e, tudo 
isso, em apenas um dia”, disse 
a coordenadora geral da Rede 
Cuidar, Juliana Soares.

A secretária de Saúde do 
município de Princesa Isa-
bel, Francisca Lucena, disse 
que foram triados usuários 
de sete cidades da Região da 
Serra do Teixeira: Princesa 
Isabel (sede da 11ª Região 
de Saúde), Imaculada, Água 
Branca, Juru, Tavares, São 
José de Princesa e Manaíra. 

“Além dos usuários, cada 
cidade enviou também seus 
profissionais para fazerem 
as qualificações que a cara-
vana oferece. Esta ação é um 

aprendizado. Ela vem para 
dar assistência a quem preci-
sa e deixar ensinamentos que 
serão usados por profissio-
nais locais”, informou. 

 A dona de casa Lucivâ-
nia Bezerra foi à caravana 
em busca da novidade des-
te ano: a ortopedia. O filho 
dela, Caíque Barbosa, de 15 
anos, é autista e tem dificul-
dade de locomoção. Ele foi 
avaliado pelos ortopedistas 
e traumatologistas, que o 
colocaram no sistema para 
que seja acompanhado no 
Complexo Pediátrico Arlin-
da Marques, referência nas 
áreas de ortopedia e neuro-
logia pediátricas. 

 “Até agora, o que mais 
tem me impressionado em 
participar da caravana é a 
desinformação das pessoas 
em relação às doenças dos 
filhos. Muitas vezes, são 

problemas que já poderiam 
ter sido resolvidos, desde o 
nascimento, mas os filhos já 
estão grandes, o que dificulta 
mais a solução”, disse o orto-

pedista André Ximenes. 
 No primeiro dia da 

caravana, nesta segunda-
feira (22), na cidade de 
Monteiro, foram realiza-

dos 149 atendimentos e 
115 procedimentos indi-
vidualizados (pequenas 
cirurgias; verificação de 
pressão, etc) 

A progrAmAção 
sEguE pElAs  
CIDADEs: 

n Itaporanga (24) 

n Cajazeiras (25)  

n Sousa (26) 

n Catolé do Rocha (27) 

n Pombal (28)

n Patos (29)  

n Picuí (30)  

n Queimadas (1º)  

n Guarabira (2)  

n Mamanguape (3)  

n Itabaiana (4)

Ação dispõe de sete especialidades multiprofissionais e vários exames 

Foto:  Secom-PB
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‘Conversas Paralelas’
Projeto do Instituto Federal da Paraíba recebe Patrícia 
Rosas, coordenadora do ‘Desengaveta Meu Texto’, iniciativa que 
concorreu ao Prêmio Jabuti na categoria ‘Inovação’. Página 12
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A experiência humana da 
doença é cruel. A impossibili-
dade de tratá-la provoca pes-
quisas, protestos, oração e gri-
tos. É dessa verbalidade entre 
a fé e a ciência que é feita a 
dramaturgia de Cura, espetá-
culo da Companhia de Dança 
Deborah Colker com apresen-
tações hoje e amanhã, sempre 
às 20h30, no Teatro A Pedra 
do Reino, em João Pessoa. Em 
entrevista exclusiva ao jornal A 
União, a bailarina e coreógrafa 
carioca conta sobre seu proces-
so criativo da obra que une seu 
neto, um orixá do candomblé, 
Stephen Hawking, Jesus Cristo 
e Leonardo Cohen.

Cura apresenta um prólogo 
narrado por Theo Colker, neto 
da artista, que convive com 
epidermólise bolhosa distrófica 
recessiva, doença rara caracte-
rizada pela formação de bolhas 
na pele e mucosa. A montagem 
é, de certa forma, sobre o que 
Theo causou em sua avó. É ele 
quem narra a história do mito 
iorubá de Obaluaê, orixá da 
doença e da cura, que, segundo 
o candomblé, é um menino que 
nasceu coberto de feridas, ten-
do sido adotado por Iemanjá. 
Para proteger sua pele, ele anda 
coberto com uma estrutura 
de palha que lhe cobre todo 
o corpo. Esse momento está 
representado no palco pelas 
estruturas de sete metros de 

altura coberta por fitas e crochê 
que se movimentam com a in-
tervenção dos bailarinos.

Em cena, os dançarinos 
cantam em hebraico e em dia-
letos africanos. Há ainda uma 
música de Carlinhos Brown e 
Leonard Cohen. A súplica “Al 
na El na refana la”, um mantra 
que significa “Deus, por favor, 
cure-a”, é entoado lembrando o 
primeiro pedido por restabele-
cimento de saúde já realizado. 
“Esse é o espetáculo mais verbal 
que já criei. A gente nunca havia 
cantado. Em Cura, eu ia precisar 
das palavras, de histórias, de 
letras, frases e salmos”, destaca 
Deborah Colker. Ela também 
vai nas letras da ciência proje-
tando elementos químicos e dá 
movimento corporal à compo-
sição do DNA. “Eu precisei das 
palavras, precisei ser verbal”, 
justifica ela.

Deborah precisou criar tam-
bém em Cura uma saída artística 
criativa para dançar a célula, 
a imobilidade e o descontrole 
motor para a coreografia – uma 
antítese da dança. “Como a gen-
te faz para dançar a ausência 
de movimento? Eu quis tratar 
disso: como um corpo fica apri-
sionado dentro dele mesmo? Fo-
ram muitas pesquisas e sempre 
colocando a companhia nesse 
mergulho”, conta a coreógrafa, 
que quis tratar das doenças do 
ponto de vista não apenas fí-
sico, mas também emocional, 
intelectual e espiritual. “A maior 
surra foi como trazer a doença 

com a discriminação. A doença 
não é uma anormalidade: é algo 
diferente. Eu me debrucei sobre 
algo delicado e fui buscar um 
caminho novo”, analisa.

Judia e com uma religiosida-
de trançada com pragmatismo, 
Deborah Colker conta com a 
dramaturgia do rabino Nilton 
Bonder para a criação do enredo 

que se coaduna com a ideia de 
que todo mundo precisa ter o 
direito de pedir por cura e que 
a súplica é por si só terapêutica. 
É quando em Cura, os bailarinos 
vão criando um grande muro 
formado por caixas, sobrepostas 
uma a uma, como uma tentativa 
de criar uma conexão da terra 
com o céu. Ela define a obra 
como sendo “um espetáculo em 
carne viva”, no qual a ciência e a 
religião estão apaziguadas. 

Deborah Colker é psicólo-
ga, pianista, primeira mulher a 
assumir um cargo de direção do 
Cirque Du Soleil e criou a aber-
tura das Olimpíadas de 2016, no 
Rio de Janeiro. Sua companhia 
tem 27 anos e acumula 13 espe-
táculos em seu repertório, visto 
por mais de 3 milhões de espec-
tadores em 32 países.

A coreógrafa realiza tra-
balhos marcados pelas suges-
tões que a arquitetura oferece 
à construção da linguagem e 
que incluem um intenso estudo 
dos movimentos nos planos ho-
rizontais e verticais, além das 
perspectivas de profundidade e 
volume, que sempre desafiam 
os limites físicos dos bailarinos. 
Cura chega em um momento em 
que mais de 613 mil brasileiros 
morreram por causa da covid-19 
e essa analogia possui pontos de 
aproximação e afastamento com 
o espetáculo. 

“Quando a pandemia veio 
foi algo assustador pela coinci-
dência. Mas hoje em dia eu per-
cebo como cada um se conecta 

com a sua dor, sua ausência, sua 
luta e sua perda. É inevitável 
essa associação porque o espe-
táculo fala sobre vulnerabilida-
de”, compara Deborah, que trata 
na apresentação de hoje sobre a 
cura para qual não há cura, nem 
vacina. O próprio significado do 
que seja cura é algo bastante 
singular para ela. 

Foi durante uma turnê pelo 
Nordeste, em 2017, que ela, 
pensando em Stephen Hawking, 
cunhou a frase: “Ele encontrou 
a cura para o que não tem cura”. 
No ato final do espetáculo é 
encenada uma grande dança 
festiva e alegre representando a 
grande cura, que seria a morte. 
“Eu tenho certeza que Stephen 
Hawking encontrou a cura para 
a doença dele, que é incurá-
vel. A cabeça dele permaneceu 
livre, criativa e iluminada. Já 
a existência da morte como a 
grande cura é algo que a gente 
vai aprendendo que a morte 
faz parte da vida. Se relacionar 
com a morte como algo cíclico 
é muito importante. A morte é 
uma liberdade”.

Hoje com 12 anos, Theo 
Colker pratica karatê e mudou 
recentemente de faixa na ca-
tegoria dele, ultrapassando as 
suas barreiras e encontrando a 
cura para o que não tem cura. 
“Cada faixa é um processo de 
cura. A doença dele ainda não 
tem cura. Ele traz o caminho 
da cura e está encontrando a 
resistência e a guerrilha dele”, 
conclui Deborah Colker.

Espetáculo de dança que fala sobre a espiritualidade será apresentado 
hoje e amanhã no Teatro A Pedra do Reino, em João Pessoa

Joel Cavalcanti 
cavalcanti.joel@gmail.com

Deborah Colker traz 
‘Cura’ para a PB

Montagem gira em torno da história 
do mito iorubá de Obaluaê, orixá 
da doença e da cura
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Bailarina e coreógrafa carioca realiza trabalhos marcados pelas sugestões que a arquitetura oferece à construção da linguagem, que incluem um intenso estudo dos movimentos nos planos horizontais e verticais para a imobilidade e o descontrole motor

Fotos: Leo Aversa/Divulgação

 Esse é o espetáculo 
mais verbal que já criei. A 

gente nunca havia cantado. 
Em ‘Cura’, eu ia precisar das 

palavras, de histórias, de 
letras, frases e salmos. Eu 

precisei das palavras, 
precisei ser verbal 

Foto: Leo Aversa/Divulgação
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Transcorria o ano de 1970, um ano que seria deter-
minante para toda a minha vida. Logo no mês de janeiro, 
no dia 19, nasceu o meu primogênito Rodrigo.

O próximo fato determinante foi minha aprova-
ção em concurso para professora da UFPB. Eu já en-
sinava inglês desde os 15 anos, mas essa foi uma con-
quista que assegurou segurança e conforto a mim e a 
toda minha família, por toda a vida, até agora, afora 
o fato de ter me proporcionado oportunidades de via-
gens e conhecimentos que me enriqueceram o espírito 
e o intelecto. A primeira dessas oportunidades foi a 
participação num curso de especialização em literatu-
ra norte-americana, na USP, em São Paulo. Esse curso 
satisfazia uma exigência do meu contrato com a UFPB, 
segundo a qual eu deveria completar uma pós-gradua-
ção dentro do período de dois anos, sem o qual o meu 
contrato não seria renovado. Com o coração partido, 
deixei casa, marido, meu filho com apenas alguns me-
ses de nascido, para cumprir o meu destino de profes-
sora universitária, que estava apenas começando. Meu 
compromisso com a UFPB só se encerraria em 1992, 
quando me aposentei.

Em São Paulo, fiquei hospedada na casa de uma 
prima, sobrinha da minha mãe, no bairro do Ipiranga, 
e tinha que me deslocar todos os dias até o Butantan, 
onde ficava a unidade da USP que teria de frequentar. 
Era um deslocamento custoso, que levava em torno de 
duas horas de ida e duas para voltar. Mas eu estava en-
cantada pela aventura da cidade enorme, poluída e com 
um trânsito lento e dificultoso. Meus anfitriões eram 
generosos e tudo faziam para que me sentisse em casa. 
Mas nossos interesses eram muitos diversos e por pou-
co não nos desentendemos. O marido da minha prima 
fazia de tudo para me mostrar a cidade, que nem ele 
conhecia bem, restrito que era ao bairro do Ipiranga, 
onde morara toda a vida. 

Num de nossos passeios ele me levou ao local onde 
o perigoso terrorista (opinião dele) Carlos Marighella ti-
nha sido assassinado, dentro de um carro. Esse local se 
tornara um ponto de peregrinação obrigatório de todos 
os paulistanos apoiadores do regime militar.

Isso nos foi mostrado agora no filme de 2019, de 
Wagner Moura (Marighella), com Seu Jorge no papel-tí-
tulo.  Demorei para ir ver o filme, por dois motivos prin-
cipais: temia ver as cenas sangrentas de tortura que 
sem dúvida existiriam. Além disso temia enfrentar uma 
aglomeração na sala de exibição do cinema. Vencidos es-
ses medos, aventurei-me com uma prestimosa amiga e 
fui ver o filme de Wagner Moura que tanto queria ver. 
Apesar de incluir cenas de violência, o longa não se dete-
ve em requintes de tortura e crueldade, tão corriqueiras 
em filmes do gênero.

Ser comunista, membro do PCB, já se constituía em 
crime, segundo a cartilha do Exército brasileiro, mas, 
além disso, Marighella era um proscrito que defendia a 
luta armada e desafiava as leis vigentes no país.

Fiquei contente de poder ter visto este filme, que 
esperava ver há muito, desde que ficara sabendo da sua 
realização.

Cresci dentro de uma família de classe média, lendo 
revistas como Cruzeiro, Manchete e Seleções, todas ali-
nhadas com o ideário americano, que abominava os co-
munistas, descritos como “comedores de fígado de crian-
cinhas” e não sei como, de repente, mesmo ensinando 
inglês e literatura norte-americana, via-me simpatizante 
do ideário de esquerda, embora sem nunca ter me filiado 
a nenhum partido de esquerda.

Acho que todo brasileiro tem obrigação de ver esse 
filme, que retrata uma “página infeliz da nossa história” 
e foi muito oportuno tê-lo visto dentro do contexto das 
comemorações da Consciência Negra.

Marighella 
(1911-1969)

Fundação Casa de 
José AméricoJanelas da História

Familiaridades

O destino das pessoas, muitas ve-
zes, está entrelaçado com aspectos do 
passado ou acontecimentos que, pouco 
a pouco, são revelados no pragmatismo 
dos dias e, assim, desvendados em suas 
essências mais comezinhas.

Quando assumi a presidência da 
Fundação Casa de José Américo, em ja-
neiro de 2003, já tinha um bom conhe-
cimento sobre a instituição, visto que, 
cerca de sete anos antes, concluíra um 
mandato como secretário-executivo, no-
tadamente na gestão do saudoso profes-
sor José Elias Barbosa Borges.

Em um órgão cuja maioria dos 
gestores ou ex-gestores tinha vínculos 
com a Universidade Federal da Paraí-
ba, causava estranheza, certamente, a 
escolha, pelo governador Cássio Cunha 
Lima, de um bacharel em Direito, ainda 
mais tão jovem, aos 34 anos, como era 
o meu caso.

Para mim, entretanto, não havia dú-
vidas de um grande desafio e uma pre-
sente familiaridade com a Fundação, não 
por ter sido secretário-executivo, mas 
pelas ligações familiares entre o minis-
tro José Américo e antepassados como 
o meu bisavô, coronel Miguel Sátyro, e o 
tio-avô, Ernani Sátyro.

Essas ligações eram e ainda são 
muito vivas, como bem mostra um de-
poimento do ministro quando das come-

morações do centenário de nascimento 
do coronel Miguel Sátyro, pai do gover-
nador Ernani Sátyro: 

“Conheci tão bem Miguel Sátyro 
que posso evocar sua figura com a fide-
lidade de quem lhe sente a presença. Fui 
seu amigo e seu hóspede. Fora e dentro 
de casa era um padrão de virtudes anti-
gas. No tempo em que a política era, por 
assim dizer, feudal, singularizou-se ele, 
como chefe, por sua mansidão, sem ne-
nhum resquício de mandonismo, sempre 
hábil e conciliador. A longa influência que 
exerceu em sua terra era fruto das boas 
maneiras e da dignidade pessoal. Merece 
ser consagrada a sua memória como re-
flexo de uma vida exemplar.”

Presidente por duas gestões, pos-
so dizer que conseguimos grandes 
realizações, assim como fizeram cada 
um dos que passaram e os que pas-
sam pelo cargo, numa soma de esfor-
ços que tem elevado, cada vez mais, o 
nome da instituição.

Posso destacar, entre as realiza-
ções, o Congresso Internacional de Lite-
ratura de Cordel, cuja maior referência 
foi a saudosa professora Francisca Neu-

ma Fechine Borges, além da ativação de 
uma extensa linha editorial, que garan-
tiu a impressão de aproximadamente 
trinta títulos diversos – entre eles, ree-
dições de obras do patrono –, e um pon-
to central, que foi a reabertura do Mu-
seu em 2006 – com a ajuda profissional 
de Fátima Chianca –, a confecção dos 
armários da biblioteca particular do pa-
trono (projeto bancado pelo BNB), a im-
pressão do Catálogo do Artesanato Pa-
raibano e do Catálogo de Literatura de 
Cordel, e a reforma física que deu acessi-
bilidade e modernidade aos prédios da 
Fundação, obra que conseguimos com a 
participação ativa da professora Janete 
Rodriguez, a mesma que nos trouxe a 
pedra fundamental para que a FCJA par-
ticipasse ativamente do projeto ‘Acesso 
Cidadão’, ainda hoje existente.

No momento em que a FCJA com-
pleta 40 anos, regozijam-se os pa-
raibanos pela certeza de que, em ne-
nhum momento da sua história, houve 
qualquer deslize que maculasse o seu 
nome, isso porque, sem exceção, as 
pessoas escolhidas para dirigi-la sem-
pre foram dedicadas, honestas, honra-
das e, dentro da realidade de cada mo-
mento, souberam acrescentar méritos 
para uma fundação que, hoje, está en-
tre as mais respeitadas do país, agora 
sob o comando firme do multicultural 
Fernando Moura, uma autoridade res-
peitada em todo o Estado.

Flávio Sátiro Filho

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória

Colunista colaboradora

Gi Ismael
gi.ismael@gmail.comGi com Tônica

A dor e a arte, a luz 
e a escuridão, amor e… 
Você sabe. Nossa capaci-
dade de amar anda colada 
com a inevitável vulnera-
bilidade para decepções e 
desilusões afetivas. Todo 
mundo já teve o coração 
partido e, apesar da re-
gra ser clara, nunca é fácil 
sair ileso da dor de coto-
velo. Cada um tem seus 
escapes e suas formas de 
redenção pessoal e, para 
Adele, isso acontece atra-
vés de sua música.

Na última sexta-feira 
(dia 19), foi lançado o dis-
co 30, o quarto da carreira 
da cantora e compositora 
inglesa. 

Segundo Adele, 30 
foi construído em “tempo 
real” ao longo de três anos; 
enquanto chorava de um lado, escrevia de outro. É através do 
disco que ela narra todos os sentimentos que cercaram seu 
processo de divórcio com Simon Konecki, com quem namora-
va desde os 23 anos de idade, desde os momentos de solidão 
aos de saudade, da raiva à culpa. Derramando seu coração e 
intimidade em todas as faixas do disco, desde o anúncio ofi-
cial do álbum Adele deixou claro que estaria comandando e 
expondo sua própria narrativa. 

Com um pedido oficial feito ao Spotify, Adele pediu que 
a plataforma desativasse a reprodução aleatória de faixas 
nas páginas de discos. “Esse foi o único pedido que eu fiz na 
nossa indústria de mudanças constantes! Nós não criamos 
álbuns com tanto carinho e consideração depositados nos 
repertórios sem razão alguma. Nossa arte conta histórias e 
nossas histórias precisam ser ouvidas como pretendíamos”, 
disse ela em sua conta no Twitter.

O retorno de Adele pedia por um evento magnífico. Des-
de o pronunciamento oficial sobre o lançamento do disco, a 
cantora deixava clara a importância do material em sua vida 
e o momento propício para finalmente liberá-lo para o mun-
do. Veio então a sincera e reveladora entrevista exclusiva com 
Oprah Winfrey, veiculada na CBS no dia 14, juntamente com 
apresentação musical no especial Adele One Night Only. Ao 
longo de duas horas, a artista conversou sobre seu divórcio, 
a maternidade, a perda de peso causada pela ansiedade e ou-
tros detalhes de sua vida pessoal. 

No último domingo 
(21), o especial de 90 mi-
nutos An Audience With 
Adele foi veiculado na tele-
visão britânica e disponi-
bilizado na plataforma ITV. 
Um dos momentos mais 
emocionantes (e que virali-
zou prontamente nas redes 
sociais) foi quando a canto-
ra se reencontrou com uma 
professora de inglês, uma 
inspiração de vida, segundo 
Adele, que ela não via des-
de os 12 anos de idade. Na 
plateia, mais do que exclu-
siva, estavam celebridades 
como Emma Thompson, 
Brian Cranston, Samuel L. 
Jackson, Emma Watson e 
Idris Elba.

Imagino que cada pes-
soa que ouça o disco mer-
gulhada nas letras e signifi-

cados deve se sentir tocada por algumas faixas mais do que por 
outras. Para mim foi ‘Woman Like Me’, uma das poucas canções 
do disco que evidencia o sentimento de raiva. “É triste que um 
homem como você seja tão preguiçoso / Consistência é um pre-
sente que se dá de graça e é a chave / Para sempre continuar 
com uma mulher como eu”, canta em um dos refrões.

‘To Be Loved’ é onde demonstra a dinamicidade da voz 
em um grito de desespero e talvez seja a música mais potente 
do disco. Mas foi ‘My Little Love’, que conta com diálogos de 
Adele conversando com seu pequeno filho Angelo sobre a se-
paração, que me levou às lágrimas.

Pensei em escrever uma frase e logo me pareceu injusta: 
“indo na contramão dos hits de TikTok(...)”. Mas a verdade é 
que esse lado da música pop nunca foi o que Adele buscou. 
Cantora powerhouse, ela é puro sentimento e potência vocal 
apresentados em construções musicais em sua maioria clássi-
cas, acompanhadas de orquestras ou apenas piano. Sem dan-
çarinos, collants ou grandes shows de luzes (nada contra, inclu-
sive amo), visualmente e em performance de palco ela sempre 
esteve preparada para ser uma diva. Mas ao contrário do que 
possa parecer seu cartão de visitas, seu senso de humor e sua 
humildade a embrulharam para que se tornasse uma das mais 
emblemáticas cantoras da atualidade. 

Com 30, Adele deixa claro que não sai ilesa às condi-
ções humanas, mas como todo ícone, ela só cresce ao longo 
dos anos.

Em ‘30’, Adele canta 
suas vulnerabilidades

Foto: Divulgação

Quarto disco da artista inglesa foi feito enquanto chorava de um lado e compunha do outro

Foto: Reprodução

Carlos Marighella foi um militante comunista na época da ditadura brasileira

 Conheci tão bem Miguel Sátyro que 
posso evocar sua figura com a fidelidade 
de quem lhe sente a presença. Fui seu 

amigo e seu hóspede 
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Quando vamos ganhando fios brancos na cabeça 
e em nosso aniversário, as velinhas a serem apagadas 
começam a ficar mais caras do que o bolo, é sinal que 
somos como aqueles bilhetes de loteria que já correram. 
Não temos mais serventia. É assim que ando me sentin-
do ultimamente, um bilhete corrido. Mais que isso, um 
estranho no ninho. Eu que sempre tive um espírito de-
mocrático-liberal, ando estranhando certas moderni-
dades. Talvez eu não esteja conseguindo acompanhar 
as metamorfoses que o passar dos anos se encarrega de 
nos empurrar goela abaixo. Pode ser.

Abracei uma profissão e já completei 50 anos inin-
terruptos na atividade. Escolhi ser professor. Aí é que a 
coisa pega. Isso me fez recentemente viajar no tempo e 
me lembrar minha época de aluno no ginásio (hoje, anos 
finais do Ensino Fundamental) e mais à frente no Curso 
Científico (Ensino Médio). Como era diferente.

Vou contar.
Naqueles meus idos tempos, quando da chegada do 

professor na sala de aula, ficávamos em pé e aguardáva-
mos em silêncio a sua autorização para sentarmos. Para 
pedir a palavra, levantávamos a mão e esta concedida, 
era em pé novamente que fazíamos nossas considera-
ções. Ninguém entrava em sala depois do professor e 
ninguém saía sem sua autorização. E as provas? Na épo-
ca chamávamos de sabatinas e não havia essa história 
de teste múltipla escolha, eram questões discursivas. 
Não havia a possibilidade do acerto aleatório, o popular 
chute. Essas provas eram feitas em folha de papel alma-
ço (alguém se lembra disso?) e tínhamos que copiar os 
enunciados da lousa.

Para não ir para os exames finais, a média deveria 
ser igual ou superior a 7,0. Quem não alcançasse essa 
pontuação teria que enfrentar os tais exames quando 
não havia essa moleza de restringir conteúdos, as ques-
tões iriam versar sobre a matéria do ano todo.

Quem não obtivesse a pontuação necessária teria 
que se submeter ao exame de segunda época (assim 
eram chamadas as provas de recuperação) no máximo 
em três disciplinas. O insucesso em pelo menos uma 
delas significava reprovação e tinha-se que recomeçar 
tudo no ano seguinte. Conselho de classe? Ninguém sa-
bia o que era isso.

Falar de escolas e educação é minha praia, mas não 
caberia nesta coluna tudo o que agora me ocorre. Nem 
imaginam minha indignação quando abraço esse tema. 
Pode ser que um dia eu retome o assunto.

Mas estou falando também de outras coisas que fi-
caram lá para trás. Querem ver? Estou falando agora de 
um tempo que uma ligação telefônica (não havia ainda 
o DDD) de minha cidade (São José dos Campos) para São 
Paulo demorava em torno de quatro horas. Dava tempo 
de ir à capital paulista, resolver a pendenga e voltar. Não 
podíamos imaginar que algumas décadas depois, posso 
daqui de João Pessoa conversar com alguém em Lon-
dres, um olhando para cara do outro e a ligação para 
ser completada demora alguns segundos. Claro que não 
quero aquelas dificuldades de volta, só estou registran-
do que não éramos menos felizes por isso.

Os cinemas eram nosso maior entretenimento e 
também não eram como os de hoje. Eram casas maiores 
e ali se roubava o primeiro beijo da namorada enquanto 
Ingrid Bergman beijava Humphrey Bogart.

Depois do cinema, havia o footing. O que era isso? 
Era percorrer uma rua (trânsito de veículos devidamen-
te interrompido). Ia-se para lá e voltava-se para cá, uns 
dois ou três quarteirões. Era hora do flerte com as moci-
nhas que só andavam em grupo. Não era muito fácil to-
mar uma atitude, chegar junto como se diz agora.

Havia os bailes e os bailinhos. Os primeiros eram 
acontecimentos sociais onde o traje era o passeio com-
pleto para os rapazes e as mulheres antes faziam as 
unhas, cuidavam das madeixas e o vestido tinha que 
ganhar elogios (não repetiam em dois bailes segui-
dos). Já os bailinhos aconteciam nos clubes em horá-
rios alternativos ou até mesmo na casa de alguém que 
se dispusesse a receber a moçada para dançar os bo-
leros nacionais, as músicas italianas e até o rock dos 
Beatles. Esse último modelo era chamado de “brinca-
deira dançante” lá na minha terra, por aqui eram os 
“assustados”, já vi lugares onde eram chamados de 
“tertúlia”. Tanto no modelo mais formal – os bailes – 
como no outro, tinha-se que tirar a dama para dançar. 
O que devia ser feito com todo respeito e deferência. 
Ela podia aceitar ou não.

Fora essas coisas, havia o respeito com os mais 
velhos; aliás, éramos mais respeitosos com quem quer 
que fosse. E de ruim, o que havia? Os preconceitos 
eram mais exacerbados, mas como eu não os tive nem 
lá e nem cá...

Quando vamos, na vida, contornando o Cabo da 
Boa Esperança, parece-nos que tudo nos “antigamente” 
era melhor do que é hoje. Coisas de velho. Mas é bom 
lembrar e recordar não custa nada, vez ou outra, uma 
lágrima. Nada mais.

Era assim

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva
guthov@gmail.com

Colunista colaborador

A edição do ‘Prima Convi-
da’ que o Programa de Inclu-
são Através da Música e das 
Artes realiza hoje é sobre o 
tema “Perspectivas Negras”. O 
evento, que acontece dentro 
do Mês da Consciência Negra, 
vai ser transmitido a partir das 
19h, através do canal no You-
Tube, e terá as participações 
da multi-instrumentista e arte
-educadora Marivone Santana, 
o pianista Rourras Leandro da 
Silva Daniel e a mestre em Mu-
sicologia Ágata Christie, me-
diado pela musicista e cantora 
Mari Santana, que é mestre em 
Etnomusicologia pela UFPB.

“Pretendo abordar alguns 
pontos referentes à ocupação 
dos espaços e falar, também, 
da importância da represen-
tatividade negra. No caso da 
ocupação dos espaços, tratarei 
da inserção de pessoas negras 
em postos de cultura e educa-
ção, por exemplo, meios estes 
que coincidem com minha 
atuação. Mais especificamente, 
farei considerações sobre a 
entrada de pessoas negras da 
música, ou não, na universi-
dade. E ainda tratarei da in-

teressante intelectualização 
do povo negro brasileiro que 
coincide com as políticas pú-
blicas educacionais”, afirmou 
Ágata Christie.

Durante o debate, Christie 
ainda antecipou que espera 
abordar a questão da Cons-
ciência Negra. “Algo que acon-
tece, em muitos casos, de fora 
para dentro. Nem todo negro 
se enxerga como é e não se re-
conhece como tal. Além disso, 
falarei, também, sobre a repre-
sentatividade de professores e 
professoras negras na escola 
e demais postos educacionais 
como um movimento simbó-
lico de empoderamento de 
crianças e adolescentes”.

Ágatha Christie é violon-
celista, pesquisadora, historia-
dora da música, artista plástica 
e mestre em Musicologia pelo 
Programa de Pós-Graduação 
em Música na UFPB. Em para-
lelo, ela se insere na educação 
musical, trabalhando como 
professora, com abordagens 
em música brasileira utilizan-
do como centro da iniciação 
musical do violoncelo, o ensino 
de cantigas de roda e outros 
temas no projeto Prima.

“Pretendo abordar a im-
portância de projetos sociais, 

a exemplo do próprio Prima, 
o de bandas marciais da rede 
estadual, e de escolinhas de 
futebol”, disse Rourras Lean-
dro. “Mostrar o quanto eles 
são propícios na igualdade 
racial na sociedade, que hoje 
está tão dividida. Vou mostrar 
o que as minorias negras ga-
nham com a oportunidade de 
participar desses projetos e, 
assim, conviver com diferen-
tes pessoas”. 

O professor de piano ain-
da observou que as orquestras 
clássicas, de um modo geral, 
são predominantemente for-
madas por maioria branca. 
“Tem poucos negros tocando 
nessas orquestras e muitos 
tocando fora delas, o que re-
sultou, por exemplo, na criação 
do jazz com outra linguagem, 
mais popular. O Dia da Cons-
ciência Negra não é apenas um 
dia, mas todos os dias de todos 
os anos”, apontou Rourras.

A outra participante do 
‘Prima Convida’ de hoje é a 
baiana Marivone Santana. 
“Vou falar um pouco da mi-
nha trajetória artística, de 
quando tudo começou e todas 
as alegrias e tristezas que 
me levaram a chegar onde 
estou e que vão me ajudar a 

alcançar outras coisas que 
eu projeto”, disse ela, que 
também é arte-educadora, 
multiplicadora do Laborató-
rio Musical Rumpilezzinho e 
pesquisadora de maracatu há 
mais de sete anos. “Vou falar 
da questão de uma mulher 
negra, periférica, na busca 
por educação, conhecimento 
e cidadania. Venho de proje-
tos sociais e, se não fossem as 
políticas públicas e o esforço 
da minha mãe, uma mulher 
preta, mãe de cinco filhos, 
não estaria onde eu estou. Mi-
nha mãe deu muito duro para 
que os filhos conseguissem 
ter o mínimo de dignidade e 
estudo possível”, acrescentou 
a multi-instrumentista.

Prima debate perspectivas 
negras no mundo musical

EstrEias

ChErnobyl - o filmE (Kogda padali aisty. 
Rússia. Dir: Danila Kozlovsky. Drama e Histórico. 16 anos). As 
consequências da explosão na usina nuclear de Chernobyl, na 
Ucrânia Soviética, em 1986, quando centenas de pessoas sa-
crificaram suas vidas para limpar o local da catástrofe e para 
prevenir um desastre ainda maior que poderia ter tornado 
grande parte do continente europeu em uma zona inabitável. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (leg.): 15h - 20h45.

a CrôniCa franCEsa (The French Dispatch. 
EUA, França. Dir: Wes Anderson. Drama e Comédia. 14 anos). 
Ambientada em um posto avançado de um jornal americano 
em uma cidade pacata fictícia na França do século 20, o filme 
traz à vida crônicas e coleções de histórias publicadas no jornal 
The French Dispatch Magazine. CINÉPOLIS MANAÍRA 11 - VIP 
(leg.): 13h50 - 19h - 21h30.

GhostbustErs mais além (Ghostbus-
ters: Afterlife. EUA. Dir: Jason Reitman. Fantasia e Comé-
dia. 12 anos). Uma mãe solteira resolve se mudar para uma 
pequena cidade do interior com seus filhos. Ao chegar na 
nova casa, ainda sem saber ao certo o que vai acontecer, ela 
e seus filhos acabam descobrindo uma conexão com os Caça-
Fantasmas originais e o que o seu avô, um dos integrantes 
dos Caça-Fantasmas, deixou para trás como legado para 
sua família. Mas nem tudo é brincadeira, com a descoberta 
de objetos e a chegada da casa, acontecimentos paranor-
mais começam acontecer e só tem um jeito de acabar com 
eles: chamando os Caça-Fantasmas. CINÉPOLIS MANAÍRA 
4 (leg.): 15h15 - 18h15 - 21h15; CINÉPOLIS MANAÍRA 7 
(dub.): 13h45 - 16h30 - 19h30 (exceto dom.); CINÉPOLIS 
MANAÍRA 8 (dub.): 18h (somente dom.); CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 9 - MacroXE: 14h45 (dub.) - 17h30 (dub.) - 20h20 
(leg.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 1 (dub.): 15h - 17h45 
- 20h30; CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 19h (somente 
dom.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 4 (dub.): 13h40 - 16h20 
- 19h30 (exceto dom.); CINE SERCLA TAMBIÁ 5 (dub.): 
15h30 - 17h50 - 20h15; CINE SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 
15h30 - 17h50 - 20h15.

noitE passada Em soho (Last Night 
in Soho. Reino Unido. Dir: Edgar Wright. Terror, Drama e 
Suspense. 16 anos). Eloise (Thomasin Mckenzie) é uma jovem 
apaixonada por design de moda que consegue, misteriosa-
mente, voltar à década de 1960. Lá, ela encontra Sandy (Anya 
Taylor-Joy), uma deslumbrante aspirante a cantora por quem 
é fascinada. O que ela não contava é que a Londres dos anos 
1960 pode não ser o que parece, e o tempo passa cada vez mais 

a desmoronar, levando a consequências sombrias. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 2: 13h30 (dub.) - 16h (dub.) - 18h40 (dub.) - 21h20 
(leg., exceto dom.) - 21h45 (leg., somente dom.); CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 2 (dub.): 16h15 - 21h30; CINE SERCLA TAMBIÁ 
3 (dub.): 16h; CINE SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 16h.

ContinuaÇÃo

dEus nÃo Está morto - o pró-
ximo Capítulo (God’s Not Dead: We the People. 
EUA. Dir: Vance Null. Drama. 12 anos). Após uma inspeção 
inesperada de uma funcionária do governo local, famílias que 
educam seus filhos em casa são obrigadas a colocá-los na rede 
pública de ensino. A funcionária acredita que as crianças estão 
recebendo uma educação inferior em relação à escola tradi-
cional e estão sendo doutrinadas por suas famílias a crerem 
na Bíblia. CINÉPOLIS MANAÍRA 3 (dub.): 14h15; CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 2 (dub.): 13h45.

EtErnos (Eternals. EUA. Dir: Chloé Zhao. Super-Herói, 
Ficção Científica e Fantasia. 12 anos). Os Eternos são uma raça de 
seres imortais que viveram em segredo durante a antiguidade 
da Terra, moldando sua história e suas civilizações ancestrais. 
Seguindo os eventos de Vingadores: Ultimato, uma tragédia ines-
perada os força a sair das sombras para se reunirem contra os 
mais antigos inimigos da humanidade, Os Deviantes. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 2 (dub.): 18h35 (somente dom.); CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 6 (3D): 14h30 (dub., exceto dom.) - 17h45 (leg., exceto dom.) 
- 21h (leg., exceto dom.); CINÉPOLIS MANAÍRA 10 - VIP (leg.): 
14h - 17h15 - 20h30 (exceto dom.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 
(dub.): 20h30; CINÉPOLIS MANGABEIRA 5 (3D, dub.): 14h45 
(exceto dom.) - 18h (exceto dom.) - 21h15 (exceto dom.); CINE 
SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 14h30 (somente dom.) - 17h30 (so-
mente dom.) - 20h30 (somente dom.); CINE SERCLA TAMBIÁ 3 
(dub.): 20h; CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 20h; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 6 (dub.): 14h30 (exceto dom.) - 17h30 (exceto dom.) - 
20h30 (exceto dom.); CINE SERCLA PARTAGE 2 (dub.): 14h30 
(exceto dom.) - 17h30 (exceto dom.) - 20h30 (exceto dom.); 
CINE SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 20h; CINE SERCLA PARTAGE 4 
(dub.): 14h30 (somente dom.) - 17h30 (somente dom.) - 20h30 
(somente dom.); CINE SERCLA PARTAGE 5 (dub.): 20h.

a família addams 2: pé na Es-
trada (The Addams Family 2. EUA. Dir: Conrad Vernon 
e Greg Tiernan. Animação, Comédia e Aventura. Livre). Pertu-
bardos que seus filhos estão crescendo rápido, Morticia e Gomez 
estão fazendo coisas que não faziam antes: eles decidem 
colocar a família inteira no trailer assustador para uma mise-
rável viajem de férias. Percorrendo os Estados Unidos inteiro, 
a família Addams encontra primos distantes e novos amigos. O 

que poderia dar errado? CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 16h20; 
CINE SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 16h20.

mariGhElla (Brasil. Dir: Wagner Moura. Drama e 
Biografia. 16 anos). Comandando um grupo de jovens guerri-
lheiros, Marighella (Seu Jorge) tenta divulgar sua luta contra 
a ditadura para o povo brasileiro, mas a censura descredita a 
revolução. Seu principal opositor é Lúcio (Bruno Gagliasso), 
policial que o rotula como inimigo público. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 3: 19h15; CINÉPOLIS MANGABEIRA 3: 17h; CINE 
SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 19h45 (exceto dom.); CINE SERCLA 
PARTAGE 4 (dub.): 19h45 (exceto dom.).

a profissional (The Protégé. EUA. Dir: Martin 
Campbell. Ação e Suspense. 16 anos). Anna (Maggie Q) é 
uma matadora de aluguel extremamente habilidosa treinada 
pelo lendário assassino Moody (Samuel L. Jackson), que 
a ensinou tudo que sabe e era a única figura paterna que 
ela já teve. Quando Moody é brutalmente assassinado por 
inimigos, Anna jura se vingar e acaba caindo em um jogo 
de gato e rato com um maníaco homícida (Michael Keaton), 
cuja obsessão por ela que vai além de suas habilidades como 
matadora. CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (dub.): 18h (exceto dom.); 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 19h (exceto dom.); CINE 
SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 17h40 (exceto dom.); CINE SERCLA 
PARTAGE 4 (dub.): 17h40 (exceto dom.).

QuErido Evan hansEn (Dear Evan 
Hansen. EUA. Dir: Stephen Chbosky. Musical e Drama. 14 
anos). Uma história que gira ao redor de Evan Hansen (Ben 
Platt), jovem ansioso e com dificuldades de se conectar com os 
outros, que acaba envolvido numa mentira sobre um colega 
de classe que cometeu suicídio, se aproximando da família do 
falecido. Adaptação cinematográfica do musical vencedor do 
Tony e do Grammy de Steven Levenson, Benj Pasek e Justin 
Paul. CINÉPOLIS MANAÍRA 11 - VIP (leg.): 16h10.

vEnom: tEmpo dE CarnifiCina 
(Venom: Let There Be Carnage. EUA. Dir: Andy Serkis. 
Aventura, Terror e Fantasia. 14 anos). Depois de um ano 
dos acontecimentos do primeiro filme, Eddie Brock (Tom 
Hardy) está com problemas para se acostumar na vida com o 
symbiote Venom. Eddie tenta se restabelecer como jornalista 
ao entrevistar o serial killer Cletus Kasady, também portando 
um symbiote chamado Carnage e que acaba escapando da 
prisão após sua execução falhada. CINÉPOLIS MANAÍRA 3 
(dub.): 16h50; CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 (dub.): 14h30; 
CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 18h10; CINE SERCLA TAMBIÁ 
4 (dub.): 18h10; CINE SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 18h10; 
CINE SERCLA PARTAGE 5 (dub.): 18h10.
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Da esq. para dir.: edição contará com participações de Ágata Christie, Marivone Santana e Rourras Leandro, sendo mediado pela musicista Mari Santana
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Uma das 10 finalistas do 
Prêmio Jabuti, em 2021, com 
o projeto ‘Desengaveta Meu 
Texto’, a professora, pesquisa-
dora e escritora Patrícia Rosas 
é a convidada da quarta edi-
ção do ‘Conversas Paralelas: a 
literatura paraibana contem-
porânea’, que a professora do 
Instituto Federal da Paraíba, 
Analice Pereira, apresenta 
hoje, com transmissão gra-
tuita e ao vivo ao público a 
partir das 19h, pelo canal do 
Curso de Letras EaD/IFPB no 
YouTube. O objetivo do even-
to – que é iniciativa do IFPB, 
Campus de João Pessoa, cuja 
Empresa Paraibana de Comu-
nicação (EPC), vinculada ao 
Governo do Estado, é uma das 
parceiras sociais – é reforçar 
a divulgação do trabalho pro-
duzido pelos autores nas salas 
de aula.

“Nós iremos falar sobre 
leitura, biblioteca escolar e 
práticas inovadoras para o 
ensino de leitura. Participar 
desse evento traz visibilidade 
e engajamento para o nosso 
Instituto e levamos o debate 
para um público maior, bus-
cando a sensibilidade para 
a causa da leitura no Brasil”, 
afirmou Patrícia Rosas.

Concorrer ao Prêmio 
Jabuti, que é conferido pela 
Câmara Brasileira do Livro 
(CBL) e considerado o maior 
do gênero, em âmbito nacio-
nal, já trouxe repercussão 
positiva para o trabalho da 
professora Rosas. “Por causa 
da visibilidade alcançada no 
evento, o projeto ‘Desengaveta 
Meu Texto’ agora se chama 
Instituto Desengavetar, que 
criamos há pouco tempo e 
tem, como principal atividade, 
fomentar a leitura e a escri-
ta. Hoje temos 250 crianças 
cadastradas no instituto para 
receber a formação leitora, 
além do ‘Move Leitor’, clube de 
leitura solidário que apadri-
nha crianças da rede pública 
de ensino”, disse ela.

Dados do Pisa – que é o 
Programa Internacional de 
Avaliação de Alunos, referen-
tes ao ano de 2018 – regis-
traram que o déficit de profi-

ciência, ou seja, a capacidade 
de conseguir ler e interpretar, 
entre os jovens de 15 anos de 
idade do Brasil é de apenas 
2%, segundo a professora. 
“Isso é grave e foi aprofundado 
ainda mais com a chegada da 
pandemia, que trouxe fecha-
mento de escolas, nas quais 
existem alguns alunos cujos 
pais não sabem ler e esses 
estudantes só tinham acesso 
às escolas, para as quais fica-
ram sem frequentar de forma 
temporária. Então, o Instituto 
surgiu para desengavetar tex-
tos, projetos e esperanças”, 
afirmou Rosas. 

Contar sobre as ativida-
des desenvolvidas pelo Insti-
tuto Desengavetar, que é uma 
associação civil, sem fins eco-
nômicos, também é o que pre-
tende Patrícia Rosas, durante 
o bate-papo, por entender que 
é uma iniciativa importante 
para contribuir na melhoria 
do quadro de leitura diagnos-
ticado pelo Pisa. A professora 
informou que, atualmente, o 
Instituto conta com a parceria 
da Editora da Universidade 
Estadual da Paraíba (Eduepb), 

mas seu intuito é o de buscar 
mais outras para continuar 
a missão oferecendo a crian-
ças e jovens a oportunidade 
de usufruir de uma educação 
solidária e colaborativa, por 
meio de ações em áreas como 
a cultural e a social.

‘iFood’ de livros
Patrícia Rosas ressaltou 

que a principal atividade do 
Instituto Desengavetar é o clu-
be de leitura ‘Move Leitor’, que 
possui pessoas, a exemplo de 
professores, que apadrinham, 
literariamente, por cota sim-
bólica mensal para aquisição 
de livros, as crianças e jovens 
da escola pública, ampliando 
as oportunidades de aprendi-
zagem da leitura. “A criança só 
tinha acesso ao livro na pró-
pria escola e, então, criamos o 
aplicativo chamado ‘Mov Ler,’ 
que faz a entrega dos livros, 
doados pela editora da UEPB, 
nas casas dos alunos mensal-
mente, em cinco bairros de 
Campina Grande. Não é uma 
surpresa, pois o próprio aluno, 
com a ajuda dos pais, escolhe 
o que quer ler. É um ‘iFood’ 

de livros, com um cardápio 
literário com mais de 100 títu-
los e que inclui, por exemplo, 
poesia, aventura, história em 
quadrinhos, romance, inclusi-
ve autores paraibanos”. 

A professora lembrou 
que, entre 2019 e 2021, o pro-
jeto recebeu apoio e incentivo 
financeiro da Fundação Carlos 
Chagas e Banco Itaú Social e da 
editora da UEPB, o que possi-
bilitou a sua expansão, abran-
gendo cinco escolas públicas 
de Campina Grande. “Com a 
pandemia, surgiu um desafio 
imenso para continuarmos o 
trabalho e, então, criamos o 
delivery literário, entregando 
mensalmente kits para 250 
crianças, tendo alcançado cer-
ca de quatro mil crianças e jo-
vens em seis escolas públicas 
da cidade. Como não recebe-
mos mais apoio financeiro da 
Fundação Carlos Chagas e do 

Banco Itaú Social, pois os edi-
tais encerraram, pretendemos 
buscar apoio junto a empresas, 
por exemplo, para retomar e 
até ampliar o atendimento, 
como ter voluntários para con-
tação de histórias e realizar 
oficinas", relatou Rosas.

Ela informou que tam-
bém concorreu ao Prêmio 
Jabuti nas edições 2018, com 
o projeto da revista Tertúlia, 
e, em 2020, com ‘Desengaveta 
Meu Texto’. Em ambas, como 
em 2021, quando igualmente 
concorreu na categoria ‘Ino-
vação – Fomento a leitura’, não 
conseguiu ficar entre os cinco 
finalistas. “Mas ter participa-
do foi muito importante, por 
trazer a confirmação de que 
estávamos no caminho certo 
e deu visibilidade ao projeto”, 
explicou a coordenadora.

O projeto foi criado em 
2017, numa escola da zona 

rural de Campina Grande, com 
o intuito de oferecer ao aluno 
e professor oportunidade de 
conhecer outros caminhos, 
levando-os a obter resulta-
dos mais animadores, tirando 
os textos das gavetas da sala 
de aula para circularem nas 
mãos de leitores reais, tanto 
no próprio colégio, como na 
comunidade, através da revista 
Tertúlia, publicação da escola.

‘Conversas Paralelas’ recebe 
finalista do Prêmio Jabuti

Edição: Audaci Junior      Editoração: Luciano Honorato
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Promovido pelo IFPB, debate contará com Patrícia Rosas, coordenadora de projeto que tem parceria com a Editora da UEPB
Fotos: Divulgação

Através do QR Code acima, 
acesse o canal do Curso de 

Letras/EaD da IFPB no YouTube

Guilherme Cabral
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

Patrícia Rosas vai falar no encontro 
sobre leitura, biblioteca escolar e 

práticas inovadoras desenvolvidas no 
Estado para o ensino de leitura

Obra de Zé Lins será debatida no ‘Painel Funesc’

A Fundação Espaço Cultural 
da Paraíba (Funesc) realiza hoje, às 
19h30, em transmissão ao vivo pelo 
YouTube (youtube.com/TvFunesc ), 
mais um ‘Painel Funesc’ especial, 
com um debate sobre a obra Pedra 
Bonita, de José Lins do Rego. O even-
to acontece em comemoração aos 
120 anos do romancista e traz como 
convidado o professor Wilson Sil-
veira, sendo mediado pelo jornalista 
Jãmarrí Nogueira.

Wilson Silveira é professor de 
Linguagens e de História da Arte do 
Ensino Médio. É graduado e mestre 
em História pela Universidade Fede-
ral da Paraíba (UFPB).

“Quando a gente fala sobre 
Zé Lins, precisamos citar algumas 
obras como Fogo Morto, Bangüê, 
Usina, Moleque Ricardo e Menino de 
Engenho. Pedra Bonita fica dentro 
desse contexto desse ciclo, que a 
gente pode falar, do modernismo 
da segunda geração da prosa ou 

literatura regionalista”, explica o 
professor Silveira.

Pedra Bonita foi publicado em 
1938. O romance conta a história do 
menino Antônio Bento, que é levado 
pela mãe, D. Josefina, por causa da 
seca, para ser cuidado pelo padrinho, 
o Padre Amâncio na Vila do Açu, bem 
próxima a Pedra Bonita. O padre ten-
ta colocá-lo em um seminário, mas 
não consegue. Então Antonio Bento 
torna-se coroinha do padrinho. Po-
rém Bento era mal visto no povoado, 
principalmente por ser da Pedra 
Bonita, e ter um irmão cangaceiro e 
outro fanático. Por fim acaba ficando 
em dúvida entre os ensinamentos de 
seu padrinho (o padre Amâncio) e a 
superstição de seu povo.

“A obra não perde as caracterís-
ticas da literatura do início do Brasil 
República. Quando se faz uma análi-
se das principais características de 
Pedra Bonita, pode-se observar que 
ela dialoga perfeitamente com Os 
Sertões, de Euclides da Cunha, Vidas 
Secas, de Graciliano Ramos”, analisa 

Wilson Silveira. “Ela fala sobre um 
contexto social, de uma perspectiva 
altamente negativa ou da falta de 
perspectiva da região Nordeste. Um 
sertão causticante, cansativo, onde 
as pessoas são privadas da dignida-
de humana, mas que não perdem a 
essência da fé. Fala também sobre 
o aspecto da religiosidade, perso-
nificando isso na figura de Antônio 
Conselheiro”, conclui ele.

Da Redação

Através do QR Code acima, 
acesse o canal oficial no 

YouTube da Funesc

Edição virtual acontece em 
comemoração aos 

120 anos do 
romancista 

e traz como 
convidado o 

professor
Wilson Silveira

Imagem: Divulgação
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Proteção de gestantes em situação de rua e incentivo para atividades econômicas foram votados em sessão híbrida

A Assembleia Legislativa 
da Paraíba (ALPB) aprovou, 
na sessão híbrida de ontem, o 
Projeto de Lei 2.523/2021, de 
autoria do deputado Wallber 
Virgolino, que dispõe sobre o 
Programa de Conscientização 
e Proteção de Gestantes em 
Situação de Rua e Dependen-
tes Químicas.

 De acordo com o depu-
tado Wallber Virgolino, o ob-
jetivo do projeto é transmitir 
orientações sobre métodos 
contraceptivos, dar acesso 
a atendimento psicológico 
grupal e individual, além de 
facilitar o encaminhamento 
aos serviços de saúde para 
acompanhamento pré-natal.

 “A falta de cuidados du-
rante a gestação, bem como 
o uso de substâncias entor-
pecentes, podem afetar dire-
tamente a formação do feto, 
causando problemas que 
acompanharão o bebê pelo 
resto de sua vida. Portanto, fa-
z-se necessário instituir, como 
política pública, um progra-
ma de apoio a estas pessoas, 
para que tenham a devida 
orientação, proporcionando 
o acompanhamento em todas 
as etapas de sua gestação”, 
explicou o deputado.

 Os deputados também 
aprovaram o PL 2.319/2020, 
de autoria da deputada Ca-
mila Toscano, que estabelece 
incentivos para as atividades 
econômicas lideradas por 
mulheres no Estado da Pa-
raíba, com a promoção de cur-
sos de empreendedorismo 
feminino; a criação de vagas 
de empregos a serem preen-
chidas exclusivamente por 
mulheres; e o acesso a linhas 
de crédito e financiamento 
às microempreendedoras 
individuais, pequenas e mé-
dias empresas lideradas por 
mulheres.

 Camila Toscano argu-
mentou que, de acordo com 
dados de pesquisa realizada 
pelo Sebrae,  o Brasil tem a 7ª 
maior proporção de mulheres 
à frente de seu próprio ne-
gócio, constituindo 34% dos 
donos de um negócio no país. 
“Mesmo com o aumento da 
participação feminina como 
empreendedoras, ainda há 
muitos obstáculos a serem 
vencidos, a exemplo da dis-
criminação no ambiente de 
trabalho e diferença de opor-
tunidades em relação aos ho-
mens; e a dupla jornada que 
muitas enfrentam, tendo que 

Assembleia aprova projetos 
em defesa das mulheres na PB

Mandatos cassados
Gado Bravo tem prefeito e vice cassados pela Justiça. Marcelo 
Paulino e Cícero Bismark perderam os mandatos em decorrência  
de uma Aije. Município pode ter nova eleição. Página 14
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conciliar as responsabilida-
des pessoais com as profis-
sionais”, observou a deputada.

 Também foi aprovado o 
Projeto de Lei, 2.738/2021, 
de autoria do deputado Ju-
tay Menezes, que garante às 
mulheres mastectomizadas 

a realização de fisioterapia 
visando a prevenção e a redu-
ção de sequelas decorrentes 
do processo cirúrgico.  O par-
lamentar ressalta que a fisio-
terapia de reabilitação de que 
trata esta Lei será realizada de 
acordo com o quadro clínico 

de cada paciente, cabendo aos 
profissionais de saúde definir 
que técnica de intervenção te-
rapêutica será aplicada, bem 
como o número de sessões a 
serem ministradas.

  “Tão importante quanto 
a cirurgia, a intervenção fisio-

terapêutica na pós mastec-
tomia é essencial para a pre-
venção e redução de sequelas, 
que podem ser decorrentes 
do processo cirúrgico, deven-
do ser ministrada o mais pre-
cocemente possível”, alertou 
Jutay Menezes.

Também foi aprovado pelos deputados o Projeto de Lei que garante às mulheres mastectomizadas a realização de fisioterapia visando a prevenção e a redução de sequelas

Foto: ALPB

Frente Parlamentar de Mobilidade Urbana visita Jardim Luna em João Pessoa
A terceira ação promovida 

pela Frente Parlamentar de Mo-
bilidade Urbana da Câmara Mu-
nicipal de João pessoa, presidida 
pelo vereador Damásio Franca 
(PP), no bairro do Jardim Luna, 
foi realizada ontem. O trecho de 
cruzamento entre as ruas Cassi-
miro de Abreu e Catulo da Pai-
xão Cearense foi apontado pelo 
vereador Thiago Lucena (PRTB), 
residente nos arredores, como 
um dos gargalos para o trânsito 
na região.

Moradores participaram da 

ação, trazendo contribuições 
para uma possível resolução. 
Kelly Melo, por exemplo, falou 
sobre as principais reivindicações 
dos demais vizinhos: “Quando 
iniciaram a entrega de novos 
empreendimentos no bairro, o 
trânsito passou a ser o principal 
gargalo da região Brisamar, Jar-
dim Luna e desse encontro das 
grandes avenidas, e também o 
acesso de quem vem da Br para 
o bairro”. Segundo ela, a de-
pender do horário, é inviável se 
deslocar para qualquer via sem 

esperar pelo menos 20 ou 30 
minutos parado nesse trecho”. 
Ela explicou que nos últimos dois 
anos aumentou o números de 
condomínios-clube na localida-
de, tendo como consequência a 
intensificação no fluxo de pedes-
tres e automóveis.

Sobre ter sugerido a visita da 
Frente Parlamentar ao local, o 
vereador Thiago Lucena lembrou 
que essa é a importância dos 
vereadores caminharem junto à 
população: “O cidadão, quando 
sente a dor, tem mais proprieda-

de em falar, demandar aquilo e 
tentar resolver o problema”, disse 
o parlamentar, acrescentando a 
intenção de promover melhorias 
para toda a mobilidade: “Vamos 
buscar soluções para as pessoas 
também, não só para carros. Pre-
cisamos trabalhar uma cidade 
não somente para carros, mas 
para pessoas”, acrescentou.

O vereador Bruno Farias (Ci-
dadania), também presente na 
visita, reforçou: “É mais uma ação 
da Frente Parlamentar de Mobi-
lidade Urbana, que convidou a 

Semob para, juntos, pensarmos 
em soluções que possam melho-
rar a qualidade de vida de nossa 
cidade, sobretudo no que tange 
ao trânsito, ao tráfego viário em 
determinados gargalos de João 
Pessoa”.

“Há muitas ruas ao redor 
com pouco trânsito e a Cassimiro 
de Abreu tem uma movimenta-
ção gigante. Então, viemos solici-
tar esse estudo. É um bairro que 
cresce muito com as construções 
e hoje enfrenta esse problema de 
mobilidade”, explicou.

Lei estabelece regra para 
a campanha Black Friday

TJ pauta 23 processos para 
a sessão judiciária de hoje

A Black Friday, data em 
que diversas lojas oferecem 
produtos com descontos, 
ocorre na próxima sexta-feira 
(26) e requer atenção dos con-
sumidores para não caírem 
em “armadilhas”. Uma Lei de 
nº 11.891, de autoria do de-
putado estadual Wilson Filho 
e sancionada pelo governador 
João Azevêdo, em abril deste 
ano, disciplina a conduta dos 
estabelecimentos comerciais 
nesse período em toda a Paraí-
ba e contribui para a proteção 
dos consumidores.

Conforme a Lei, os esta-
belecimentos que aderirem 
à Black Friday na Paraíba de-
verão fornecer informações 
claras e verdadeiras sobre 
os produtos e serviços em 
promoção, em especial sobre 
o preço praticado sem des-
conto. Além disso, também 
estão obrigados a guardar 
informações relativas aos 
preços praticados nos pro-
dutos e serviços ofertados há 

pelo menos três meses antes 
da promoção.

Conforme o deputado 
estadual Wilson Filho, a Lei 
foi pensada em decorrência 
do alto número de reclama-
ções dos consumidores junto 
aos órgãos de proteção nessa 
época do ano, principalmente 
no que diz respeito à prática 
da propaganda enganosa. “A 
execução dessa lei é um im-
portante avanço no que diz 
respeito ao cumprimento dos 
direitos dos consumidores 
na época da Black Friday, já 
que muitos acabam sendo 
enganados no ato de compra 

com falsos descontos”, afir-
mou Wilson Filho. O descum-
primento da Lei sujeitará os 
estabelecimentos às penas 
previstas no Código de Defe-
sa do Consumidor, que pode 
acarretar em advertência, 
multa ou até suspensão das 
atividades. Além das sanções 
do Código, fica estabelecida 
multa de 50 a 100 Unidades 
Fiscais de Referência na Paraí-
ba (UFR-PB), que representa 
valores entre R$ 2.913,50 e R$ 
5.827,00, caso seja reiterado o 
descumprimento.

Fiscalização 
A fiscalização do cumpri-

mento da lei e a aplicação das 
penalidades competem aos 
órgãos de Proteção e Defesa 
do Consumidor. Em caso de 
denúncias e para tirar dúvidas 
sobre os direitos do consumi-
dor, pode entrar em contato 
com Procon Estadual através 
do telefone 151 ou acessar o 
site: procon.pb.gov.br.

O Pleno do Tribunal 
de Justiça da Paraíba vai 
julgar 23 processos inseri-
dos na pauta da 20ª sessão 
ordinária judicial do ano 
por videoconferência, que 
acontece hoje. A ativida-
de remota será conduzida 
pelo Presidente do Poder 
Judiciário Estadual, De-
sembargador Saulo Hen-
riques de Sá e Benevides.

Entre os processos 
pautados ,  estão  duas 
Ações Diretas de Inconsti-
tucionalidade (ADIs) que 
tem como partes o Ministé-
rio Público do Estado e os 
Municípios de Santa Tere-
zinha e Santa Rita, respec-
tivamente. A Desembar-
gadora Maria das Graças 
Morais Guedes é a relatora 
dos processos.

A Corte dará conti-
nuidade ao julgamento 
do IRDR, que versa sobre 
a cobertura pelos planos 
de saúde em relação ao 

Texto foi pensado em 
decorrência do alto 

número de reclamações 
dos consumidores aos 
órgãos de proteção

tratamento prescrito às 
pessoas com Transtorno 
do Espectro Autista (TEA), 
bem como a abrangência da 
cobertura contratual. Na úl-
tima sessão, após o voto da 
relatora desembargadora 
Fátima Bezerra Cavalcanti, 
o desembargador Leandro 
dos Santos pediu vista do 
processo.

O desembargador Joás 

de Brito Pereira Filho vai 
julgar o Procedimento In-
vestigatório Criminal in-
terposto pelo MPPB contra 
Francisco Mendes Campos, 
prefeito do Município de 
São José de Piranhas. Tam-
bém promovido pelo órgão 
ministerial, o desembarga-
dor Arnóbio Alves Teodósio 
apreciará o Procedimento 
Investigatório Criminal.

Desembargadores se reúnem em sessão ordinária por videoconferência

Foto: Divulgação
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Marcelo Paulino e Cícero Bismark perderam os mandatos em decorrência de uma Aije e município pode ter nova eleição

O juiz da 49ª Zona Elei-
toral em Queimadas, Jere-
mias de Cássio Carneiro de 
Melo, decidiu, ontem, cassar 
os mandatos do prefeito e do 
vice-prefeito de Gado Bravo, 
Marcelo Paulino (PL) e Cícero 
Bismark (Cidadania). Caso a 
decisão seja acompanhada 
pelo Tribunal Regional Elei-
toral da Paraíba(TRE-PB), o 
município terá uma segunda 
eleição suplementar no de-
correr de apenas um período 
de mandato.

A reviravolta é conse-
quência de o magistrado ter 
julgado procedente Ação de 
Investigação Judicial Elei-
toral (Aije) e cassado os re-
gistros das candidaturas do 
prefeito e do vice que, em 
decorrência da anulação das 
eleições de 15 de novembro 
de 2020, já foram eleitos em 
eleição suplementar reali-
zada no dia 12 de setembro 
deste ano.

A decisão do magistra-
do também torna Marcelo 
Paulino e Cícero Edmark 
inelegíveis por oito anos e a 
acusação do Ministério Pú-
blico foi de abuso de poder 

Gado Bravo tem prefeito e 
vice cassados pela Justiça
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Marcelo Paulino (destaque) foi escolhido em eleição suplementar realizada dia 12 de setembro deste ano, em decorrência da anulação das eleições municipais de 15 de novembro de 2020

Fotos: Divulgação

Deputados da base alia-
da priorizavam seus pro-
nunciamentos na sessão de 
ontem na Assembleia Le-
gislativa para destacar a ini-
ciativa do governador João 
Azevêdo (Cidadania) que, no 
começo desta semana, reu-
niu prefeitos de 85 cidades 
paraibanas para autorizar 
obras de mobilidade urba-
na envolvendo recursos da 
ordem de R$ 130 milhões.

As obras, envolvendo 
sobretudo asfaltamento e 
calçamento de ruas e traves-
sias urbanas, vão oferecer 
mais segurança e mobilida-
de no tráfego e abrangem 
aproximadamente 160km. 
“Foram mais de trinta por 
cento dos municípios do Es-
tado contemplados de uma 
só vez”, destacou o líder do 
Governo, Lindolfo Pires (Po-
demos).

O deputado Tião Gomes 
(Avante) lembrou que este-
ve no evento ao lado dos pre-
feitos de Arara, Cacimba de 
Dentro e Casserengue, e que 
a reunião foi um momento 
de conquista para o Brejo 
paraibano. “A reunião foi 
uma grande prova de que, 
mesmo com o momento de 
dificuldades econômicas em 
todo o país, os investimentos 
não param e toda a Paraíba 
vem sendo contemplada. É 
por isso que digo e repito: 
nunca um governador in-
vestiu tanto em tão pouco”, 
disse Tião Gomes que é vice- 
presidente da Assembleia. 

O deputado Hervázio 
Bezerra (Cidadania) disse, 
por sua vez, que a reunião 
do Espaço Cultural foi muito 
importante para os prefeitos 
e também para as popula-
ções de muitos municípios 
que há anos esperavam por 
benefícios básicos na área 

de mobilidade urbana. “Ve-
rificamos uma satisfação 
muito grande da parte dos 
prefeitos e, além deles, da 
parte também de outras li-
deranças políticas do inte-
rior que vieram à capital”, 
disse.

 Mesmo de licença do 
mandato, o deputado esta-
dual Wilson Filho disse em 
entrevista que fez questão 
de participar da reunião do 
governador com os prefeitos 
no Espaço Cultural. “A auto-
rização de asfaltamento de 
ruas e travessias urbanas 
em mais de 100 municípios 
não é um benefício qualquer, 
por isso fizemos questão de 
também prestigiar”, disse 
ele, aos explicar que Bernar-
dino Batista, Poço Dantas e 
Poço de José de Moura fo-
ram alguns dos municípios 
de sua área de atuação que 
saíram do evento contem-
plados.

“Para se ter uma ideia, 
detalhou o parlamentar, jun-
tos esses municípios terão 
investimentos que somam 
quase R$ 5 milhões. É mais 
uma ação importante do 
Governo que contou com o 
nosso apoio e que vai bene-
ficiar cidades do Alto Sertão 
paraibano, proporcionando 
melhorias na mobilidade ur-
bana e infraestrutura. Além, 
claro, incentivar a geração 
de empregos na região”, afir-
mou Wilson Filho.

Deputados destacam 
ações do Governo da PB

Mesmo com as 
dificuldades 

econômicas, os 
investimentos não 
param na Paraíba

Câmara aprova 47 projetos de Lei, dois 
de Resolução e um Decreto Legislativo

A Câmara Municipal de 
João Pessoa (CMJP) apreciou 
ontem 57 matérias, entre as 
quais foram aprovados 47 pro-
jetos de Lei Ordinária (PLO), 
dois projetos de Resolução e 
um projeto de Decreto Legis-
lativo (PDL). O Plenário tam-
bém manteve quatro vetos do 
Executivo e derrubou outro.  
Ainda foram retirados de pau-
ta dois PLOs.

Dentre os PLOs aprova-
dos estão duas aberturas de 
créditos e uma realocação or-
çamentar. O PLO 627/2021 
autoriza abertura de crédito 
especial para inclusão de nova 
natureza da despesa (dota-
ção orçamentária) em ação 
de governo já existente na es-
trutura orçamentária da Se-
dec e da Funjope no valor de 
R$ 70.000,00 (setenta mil), 
destinada à readequação de 
ordem técnica, em implan-
tação de Emenda Impositiva 
quando da sua inclusão na Lei 
Orçamentária para o exercício 
financeiro de 2021. Já o PLO 

736/2021 permite a abertura 
de crédito especial no valor 
de 147.000,00 para ação de 
governo já existente na estru-
tura orçamentária da Semusb. 
Por sua vez, o PLO 737/2021 
libera a realocação de dota-
ções orçamentárias através 
dos Instrumentos da Trans-
posição no Orçamento do cor-
rente exercício, no valor global 
de R$ 45.300.000,00, para a 
cobertura de programas e des-
pesas de caráter continuado, 

no Instituto de Previdência do 
Município (IPM) e Secretaria 
Municipal de Saúde (SMS)/
Fundo Municipal de Saúde 
(FMS) que integram a Admi-
nistração indireta da Estrutu-
ra Organizacional Básica do 
Município. Todos os projetos 
foram propostos pelo Execu-
tivo municipal.

Também de autoria do 
Executivo municipal, rece-
beu parecer favorável o PLO 
735/2021, que cria o Progra-

ma Educador Social Voluntário 
para realização de atividades 
de apoio educacional, median-
te atuação de agentes integra-
dos à comunidade escolar, 
para ampliar as possibilidades 
de atendimento individualiza-
do aos grupos de educandos. 
De acordo com o documento, 
o programa se dará no âmbito 
da Secretaria de Municipal de 
Educação e Cultura (Sedec) e 
será destinado à contratação 
de trabalhadores voluntários 
para exercício de atividades 
de cuidador e ou alfabetiza-
dor na rede municipal de en-
sino. Ainda fica expresso que 
o serviço voluntário não vai 
gerar vínculo empregatício, 
nem obrigação de natureza 
trabalhista, previdenciária ou 
afim, sendo exercido mediante 
a celebração de termo de ade-
são entre o Município de João 
Pessoa, através da Sedec e o 
prestador do serviço volun-
tário, dele devendo constar o 
objeto e as condições de seu 
exercício.

Conscientização sobre jogos violentos
Entre os outros projetos apro-

vados em plenário foram desta-
que os seguintes: o PLO 8/2021, 
de Bruno Farias (Cidadania), que 
determina que o Poder Público 
deverá, no âmbito da Política 
Municipal voltada à educação, 
promover ações de conscientiza-
ção, prevenção e de combate a 
todo tipo de jogo (virtual ou não), 
intimidação sistemática e outros 
eventos similares que tragam 
perigo à vida e integridade física 
e psicológica do público infanto-
juvenil ou que induza à mutilação 

corporal e até ao suicídio; o PLO 
156/2021, de Bosquinho (PV), 
que dispõe sobre a colocação de 
placas indicativas nas piscinas 
públicas e privadas no Município 
de João Pessoa, informando pro-
fundidade e acompanhamento 
obrigatório de crianças de até 5 
por um adulto; o  PLO 241/2021, 
de Zezinho Botafogo (Cidadania), 
instituindo a normatização do 
emprego correto da terminolo-
gia ‘pessoa com deficiência’ no 
Município de João Pessoa com 
a adoção do termo ‘pessoa com 

deficiência’ sendo utilizada no 
âmbito dos poderes Executivo 
e Legislativo na elaboração e 
publicação de documentos ofi-
ciais, legislação e quaisquer co-
municação impressa, televisiva 
e/ou rádio difundida; e o PLO 
456/2021, de Marcílio do HBE 
(Patriota), que institui a ‘Semana 
da Orientação Profissional para 
o Primeiro Emprego’ nas escolas 
públicas do Município de João 
Pessoa, a ser realizada, anual-
mente, na primeira semana de 
outubro de cada ano.

REsoLuçõEs aPRovaDas
n Os vereadores também aprovaram dois projetos de 
Resolução (PR) de autoria da Mesa Diretora da CMJP: o 
12/2021, que regulamenta o Programa de Assistência à Saúde 
dos servidores da Casa; e o  13/2021, que regulamenta a 
verba indenizatória de atividade parlamentar com adequações 
para garantir maior transparência das ações no Legislativo 
municipal da capital paraibana.
n O Plenário ainda aprovou o Projeto de Decreto Legislativo 
(PDL) 21/2021, de autoria do vereador Junio Leandro (PDT), 
que concede o Título de Cidadão Pessoense ao mestre 
capoeirista Márcio Rodrigues de Lima, conhecido como Mestre 
Raposão, pelo seu extraordinário valor e relevantes serviços 
prestados à cidade de João Pessoa.

econômico. Segundo a Aije, 
na reta final da campanha, 
Marcelo Paulino (que, como 
presidente da Câmara, era 
prefeito interino) teria usa-
do recursos da prefeitura 
para fazer pagamentos de 
campanha à empresa de 

comunicação Top Mídia, de 
Campina Grande.

No período da denún-
cia do Ministério Público, a 
Polícia Federal promoveu 
diligências apreendendo 
equipamentos no local onde 
funcionava a sede da empre-

sa, ocasião em que foram 
iniciados os procedimen-
tos de investigação. Como a 
campanha seguiu, a chapa 
foi eleita no dia 12 de setem-
bro e, poucos dias depois, 
Marcelo Paulino foi empos-
sado no lugar de Evandro 

Araújo que havia sido eleito 
em 15 de novembro do ano 
passado mas impedido de 
assumir por causa da Lei da 
Ficha Limpa.

Apesar da decisão do 
magistrado, Marcelo Paulino 
se manterá na prefeitura até 

que o TRE julgue eventuais 
recursos. Caso o entendi-
mento do colegiado seja pela 
manutenção da cassação, a 
população do município de 
Gado Bravo deverá voltar 
às urnas para uma segunda 
eleição suplementar.
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Em entrevista coletiva, vice-presidente diz que não conseguiu fazer integração entre órgãos vinculados ao CNAL
Eduardo Gayer 
Agência Estado

Mourão faz mea-culpa sobre 
desmatamento na Amazônia 
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O vice-presidente Hamil-
ton Mourão fez um mea-cul-
pa sobre a coordenação do 
Conselho Nacional da Ama-
zônia Legal (CNAL), que não 
conseguiu conter o desmata-
mento na floresta no último 
ano. “Se você quer um culpa-
do, sou eu. Não vou dizer que 
foi o ministro A ou ministro 
B. Eu que não consegui fazer 
a integração de forma que 
funcionasse”, declarou  on-
tem o general, em entrevista 
coletiva no Palácio do Itama-
raty após a sétima reunião do 
Conselho, a última do ano.

Apesar de reconhecer 
falhas, Mourão destacou que 
não tem um papel executivo 
na gestão federal. “Eu tenho 
meus limites na minha cadei-
ra de presidente do Conselho. 
Eu não posso dar ordem, isso 
é uma limitação bem grande. 
O governo é exercido pelo go-
verno e seus ministros”, afir-
mou o vice-presidente.

A integração entre os 
órgãos vinculados ao Con-
selho, disse Mourão, teria 
vindo apenas na fase final da 
Operação Samaúma, que co-
meçou somente no final de 
junho de 2021.

Assim, em todo o perío-
do anterior, não teria havido 
uma integração efetiva entre 
as Forças Armadas e as agên-
cias de fiscalização para con-
ter o desmatamento na Ama-
zônia, que saltou 21,97% 

entre agosto de 2020 e ju-
lho de 2021 na comparação 
anual, o maior índice em 15 
anos, segundo dados divul-
gados na semana passada 
pelo Instituto Nacional de 
Pesquisas Espaciais (Inpe).

“Essa é a minha análi-
se para o resultado ter sido 
tão ruim como foi”, desta-
cou o vice-presidente sobre 
o avanço do desmatamento. 
“Forças Armadas não são 
agências de fiscalização. O 
trabalho delas é criar condi-
ções para que agências este-
jam no terreno com proteção 
e mobilidade tática”, expli-
cou. O decreto de Garantia 
da Lei da Ordem (GLO) que 
manteve as Forças Armadas 
na Amazônia expirou em 15 
de outubro e não foi renova-
do.

Mourão ainda afirmou 
na coletiva que aspenas 65% 
do desmatamento informa-
do pelo Inpe foi ilegal. Ou 
seja, os outros 35% seriam 
fruto de autorizações do go-
verno para corte de árvores 
em áreas privadas.

Em meio ao desmonte 
das estruturas de fiscaliza-
ção do país, como o Ibama, 
o vice-presidente também 
voltou a reconhecer que é 
preciso ampliar o número 
de servidores responsáveis 
pela aplicação de multas. “É 
fundamental a recuperação 
da capacidade operacional 
das agências ambientais”, afir-
mou, na coletiva. O próprio 
presidente Jair Bolsonaro já 

assumiu em diversas ocasiões 
que determinou a redução 
das multas ambientais. “Ago-
ra, uma coisa todos temos que 
ter consciência, não é só a re-
pressão, temos que atuar na 
conscientização”, acrescentou 
o general.

Entre outros mea-culpa, 
o vice-presidente também 
reconheceu que embaixa-
dores europeus aguardam 
resultados melhores sobre 
o desmatamento no país. 
Por outro lado, disse que a 
imprensa “não ouviu falar 

em queimadas” na floresta 
este ano.

De acordo com a asses-
soria de comunicação da 
vice-presidência, partici-
param da reunião do Con-
selho os ministros Carlos 
França (Relações Exterio-
res), Walter Braga Netto 
(Defesa), Tereza Cristina 
(Agricultura), Luiz Eduardo 
Ramos (Secretaria-geral) e 
Bruno Bianco (Advocacia-
Geral da União), além do 
secretário especial da Se-
cretaria de Assuntos Estra-

tégicos (SAE) da Presidên-
cia, Flávio Rocha. A coletiva 
de imprensa, no entanto, 
foi conduzida apenas por 
Mourão.

O ministro do Meio Am-
biente, Joaquim Leite, - a 
cara do combate ao desma-
tamento, nas palavras de 
Mourão - por sua vez, não 
participou do encontro. Ele 
estava em reunião no Palá-
cio do Planalto com o presi-
dente Jair Bolsonaro e man-
dou seusecretário-executivo, 
Fernando Moura Alves.

A ministra Rosa We-
ber, do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), decidiu 
prorrogar por 45 dias o 
inquérito em tramitação na 
Corte contra o presidente 
Jair Bolsonaro para apurar 
o cometimento de crime 
de prevaricação. O chefe 
do Executivo é acusado de 
ter se furtado de tomar as 
medidas cabíveis a respeito 
das denúncias de corrup-
ção no processo de aqui-
sição da vacina Covaxin 
pelo Ministério da Saúde, 
conforme denunciou o de-
putado federal Luís Miran-
da (DEM-DF) à Comissão 
Parlamentar de Inquérito 
(CPI) da Covid.

A ministra determi-
nou que o ministro da Saú-
de, Marcelo Queiroga, en-
caminhe à Polícia Federal, 
em até  cinco dias, a cópia 
integral dos processos ad-
ministrativos referentes à 
contratação e à importação 
da vacina Covaxin. O mes-
mo prazo vale para o dire-
tor-presidente da Agência 
Nacional de Vigilância Sani-
tária, Antonio Barra Torres.

STF prorroga 
inquérito da 
Covaxin por 
prevaricação

O vice-presidente Hamilton Mourão reconheceu erros, mas disse que não tem papel executivo na gestão federal 

Foto: Agência Brasil

Sem resultados

Senadores querem saber o que Aras 
fez com o relatório da CPI da Covid

Vinte e seis dias após 
entregarem o relatório final 
da Comissão Parlamentar 
de Inquérito (CPI) da Covid 
ao procurador-geral da Re-
pública, Augusto Aras, sena-
dores agora querem saber 
o que ele fez a respeito das 
acusações presentes no do-
cumento. 

A Comissão de Direitos 
Humanos (CDH), do Senado, 
aprovou ontem, um reque-
rimento que convida Aras 
para explicar as providên-
cias tomadas até agora. Em 
nota, Aras informou que se 
manifestará sobre o assunto 
dia 27 de novembro, quando 
completa um mês.

O requerimento para 
chamar Aras no Senado foi 
apresentado pelo senador 
Randolfe Rodrigues (Rede
-AP). A expectativa do par-
lamentar é que a audiência 
ocorra entre 13 e 14 de de-
zembro. O senador disse que 
pretende ouvir o procurador-
geral sobre “o que ele vai fa-
zer com o relatório de uma 
CPI com quase 1.200 páginas, 
com provas robustas e feito 
sob a análise de uma tragédia 
com 600 mil mortos”.

Senadores da CPI da Co-
vid fizeram uma entrega sim-
bólica do relatório final da 
investigação a Aras no dia 27 

de outubro. Cabe ao procu-
rador-geral dar andamento 
e pedir novas investigações, 
denunciar o presidente Jair 
Bolsonaro e outras autorida-
des do governo ou arquivar 
as apurações em até 30 dias.

Aras determinou, em 
28 de outubro, a abertura de 
uma investigação prelimi-
nar, por meio da chamada 
notícia de fato, para apurar 
os crimes imputados pela 
CPI da Covid ao presidente 
e aos outros doze políticos 
indiciados no relatório final 
de autoria do senador Renan 
Calheiros (MDB-AL).

Em 10 de novembro, 
por meio de nota, a PGR in-
formou que apenas no dia 
anterior havia recebido 
“documentos sigilosos re-
unidos ou produzidos pela 
Comissão Parlamentar de 
Inquérito”. Segundo o órgão, 
“o lapso temporal” entre a 
entrega do relatório e o rece-
bimento das mídias ocorreu 
por “dificuldades operacio-
nais decorrentes do volume 
do material (aproximada-
mente 4 terabytes)” e pela 
“necessidade de se observar 
os protocolos institucionais 
que visam assegurar a cadeia 
de custódia, fundamental à 
validade jurídica das infor-
mações”.

O vice-presidente da Co-
missão de Direitos Humanos, 
Fabiano Contarato (REDE

-ES), afirmou que “a CPI da 
Covid apontou fatos graves e 
fez indiciamentos de autori-
dades públicas responsáveis 
pelo agravamento da pan-
demia”. Contarato esteve no 
exercício da presidência da 
CDH na sessão da manhã de 
ontem.

“É salutar que o Procu-
rador-Geral da República dê 
respostas ao Senado sobre o 
relatório final a ele entregue. 
Não vamos aceitar impuni-
dade”, disse.

O parlamentar, que foi 
delegado da Polícia Civil 
por 27 anos, explicou que 
“existe uma diferença en-
tre investigação preliminar, 
instauração de inquérito e 
deflagração de uma ação pe-
nal”. Segundo Contarato, a 
CPI da Covid trabalhou por 
seis meses “coletando pro-
vas de natureza objetiva”, 
ou seja, “contratos, quebras 
de sigilo telemático, mensa-
gens trocadas via WhatsApp, 
Telegram, entre outros do-
cumentos, além das provas 
testemunhais”.

“A Comissão Parlamen-
tar de Inquérito é como se 
substituísse o inquérito 
policial, então, o que vai se 
buscar entender é por que 
uma investigação preliminar 
e não uma instauração de um 
inquérito ou mesmo uma de-
flagração de uma ação penal? 
Essa é a dúvida que está sen-

do levantada e, por isso, foi 
pautado esse requerimento 
de convite ao procurador ge-
ral da República”, declarou.

“Essa chamada investi-
gação preliminar é quando 
você não tem efetivamente 
elemento nenhum. Mas ali 
não tem todo um conjunto 
de um relatório que foi feito 
com a participação de sena-
dores de todos os espectros 
políticos. Ao final, foi vota-
do esse relatório com essas 
provas.”

Na avaliação de Randol-
fe Rodrigues, “não cabe in-
vestigação preliminar diante 
de um inquérito”. “Ele (Aras) 
tem que dizer: ‘vou arquivar’, 
se ele assim achar que não 
tem responsabilidade pelo 
morticínio que ocorreu no 
Brasil. Ou ele tem que dizer 
‘vou abrir ação penal’. Ou ain-
da pode, como alternativa, 
pedir ao Supremo Tribunal 
Federal, instaurar um in-
quérito”, declarou. “O termo 
investigação preliminar me 
parece mais um ato prote-
latório”.

Como o requerimento 
aprovado é da modalidade 
convite, Augusto Aras pode 
não comparecer à comissão, 
se decidir assim. Contarato, 
no entanto, acredita que há 
um “relacionamento amis-
toso, de deferência” e que 
o procurador-geral irá ao 
Senado. 

Julia Affonso
Agência Estado

Preocupação crescen-
te no mundo, os efeitos das 
mudanças climáticas já po-
dem ser percebidos no se-
tor portuário brasileiro, que 
precisará se tornar mais re-
siliente para evitar uma sé-
rie de prejuízos aos usuários 
e para a economia no futuro.

A conclusão é de um 
estudo da Agência Nacional 
de Transportes Aquaviários 
(Antaq) e da agência de fo-
mento alemã GIZ (Deutsche 
Gesellschaft für Internatio-
nale Zusammenarbeit), que 
mapeou as principais amea-
ças climáticas e os impactos 
da mudança do clima em 21 
portos públicos brasileiros. 
Com o resultado, a agência 
pretende subsidiar a cons-
trução de políticas públi-
cas, além de construir uma 
regulação que incentive a 
adaptação dessas infraes-
truturas.

O documento, divul-
gado ontem, apontou os 
vendavais como a principal 
ameaça climática para o 
setor. Maior complexo por-
tuário da América Latina, 
o Porto de Santos (SP) está 
entre as sete estruturas que 
já correm risco alto em ra-
zão dessa intempérie, jun-
to dos portos de Imbituba 
(SC), Recife (PE), Rio Grande 
(RS), Salvador (BA), Para-
naguá (PR) e Itaguaí (RJ). 
Esse número pode chegar 
a 16 em 2050, aponta o es-

tudo, considerando riscos 
altos e muito altos. Quando 
afetam a zona portuária, os 
vendavais podem causar a 
paralisação das operações 
por instabilidade nos equi-
pamentos ou o fechamento 
de acesso aos portos.

Maior risco
Entender e preparar os 

espaços para as mudanças 
climáticas são medidas cru-
ciais para o setor portuário, 
principalmente em razão da 
relevância desse mercado 
para a economia brasileira 
e global. Segundo a Antaq, 
os portos são responsáveis 
por movimentar uma média 
anual de R$ 293 bilhões, re-
presentando 14,2% do PIB 
nacional. Além disso, 95% 
do comércio exterior do 
Brasil, em peso, passa pela 
infraestrutura portuária

“A mudança do clima 
já está acontecendo, mas 
não estamos expostos a ela 
indefesos, a adaptação pode 
ser uma chance de tornar 
as nossas cidades e portos 
mais agradáveis”, afirmou 
Friederike Sabiel, represen-
tando a embaixada alemã 
no evento de lançamento do 
estudo.

Por estarem localizadas 
em zonas costeiras, as insta-
lações portuárias são afeta-
das direta ou indiretamente 
por eventos extremos, como 
tempestades, aumento do 
nível médio do mar e inun-
dações, por exemplo, além 
dos vendáveis. 

Mudanças climáticas 
já afetam os portos 
Amanda Pupo
Agência estado

Weslley Galzo
Agência Estado
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Primeiro-ministro israelense disse que a República Islâmica está no “estágio mais avançado de seu programa nuclear” 

Governo de Israel diz que pode 
intensificar confronto com o Irã
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O primeiro-ministro 
de Israel, Naftali Bennett, 
indicou ontem uma pronti-
dão para intensificar o con-
fronto de Israel com o Irã e 
reiterou que seu país não 
se ateria a nenhum novo 
acordo nuclear iraniano 
com potências mundiais.

Negociações indiretas 
começarão no próximo dia 
29 visando reativar o acordo 
de 2015, que o ex-presiden-
te norte-americano Donald 
Trump aban-
donou por 
considerar 
insuficiente 
para encer-
rar projetos 
com poten-
cial  para a 
cr iação  de 
bombas, uma 
opinião com-
p a r t i l h a d a 
pelos isra-
elenses.

Desde o 
rompimento 
dos Estados 
U n i d o s ,  o 
Irã, que nega 
buscar armas nucleares, 
viola o acordo amplian-
do o enriquecimento de 
urânio.

Bennett, que assumiu 
o cargo em junho, disse em 
um discurso que o Irã está 
no “estágio mais avançado 
de seu programa nuclear”.

Restrições
Embora seu governo 

tenha dito anteriormente 
que estaria aberto a um 
novo acordo nuclear com 
restrições mais duras ao 
Irã, Bennett reafirmou a au-
tonomia de Israel para agir 
contra a República Islâmica.

“Enfrentamos tempos 
complicados. É possível que 
haja disputas com os me-
lhores de nossos amigos”, 
disse ele em uma conferên-
cia televisionada na Univer-
sidade Reichman.

“Em todo 
caso,  mes-
mo que haja 
uma vol ta 
a um acor-
do, Israel, é 
claro, não é 
uma parte do 
acordo e Is-
rael não tem 
obrigações 
com o acor-
do”, afirmou.
S e m  chegar 
a amea ç a r 
u m a  guer-
ra explici-
tamente,  o 
p r i m e i r o -

ministro disse que tec-
nologias cibernéticas e o 
que considera vantagens 
de Israel por ser uma de-
mocracia e ter apoio inter-
nacional podem entrar em 
jogo. “O Irã é muito mais 
vulnerável do que se cos-
tuma pensar”, disse.

Londres: 
Big Ben vai 
ter fachada 
renovada
Agência Brasil

Os ponteiros do Big Ben 
emergirão de um véu de an-
daimes a tempo de realizar 
seu papel mais importante 
em todo o ano: anunciar a 
chegada do Ano Novo a mi-
lhares de pessoas nas ruas 
de Londres e a milhões as-
sistindo pela televisão em 
inúmeros países. A torre do 
relógio mundialmente fa-
moso, situada nas Casas do 
Parlamento britânico, está 
oculta há três anos e meio, 
durante os quais centenas de 
artesãos consertaram a al-
venaria, substituíram traba-
lhos em metal e repintaram 
e restauraram o dourado, na 
maior reforma desde que ele 
foi construído em 1859.

Nick Sturge, gerente de 
projetos especiais da cons-
trutora Sir Robert McAlpine, 
disse que retirar os andai-
mes foi “um marco enorme” 
da empreitada de 79,7 mi-
lhões de libras esterlinas. 
“Até o Ano Novo, as pessoas 
começarão a ver uma grande 
diferença: começarão a recu-
perar sua torre”, afirmou. “Os 
telhados serão totalmente 
visíveis, assim como as qua-
tro fachadas do relógio”.

O Big Ben, o maior e 
mais preciso relógio de sino 
de quatro fachadas quando 
foi inaugurado, é um símbolo 
de Londres e da democracia 
parlamentar do Reino Unido 
em todo o mundo, além de 
ser um dos locais mais foto-
grafados da cidade.

Agência Brasil

O governo do Talibã 
divulgou uma série de res-
trições para a mídia afegã, 
incluindo a proibição de 
dramas televisivos com atri-
zes e a ordem para que mu-
lheres âncoras de noticiário 
usem o “hijab islâmico”.

O Ministério da Propa-
gação da Virtude e Preven-
ção do Vício do Afeganis-
tão delineou nove regras 
nesta semana, disse um 
porta-voz do governo do 
Talibã ontem, centradas 
essencialmente na proibi-
ção de qualquer mídia que 
viole “valores islâmicos ou 
afegãos”.

Algumas das regras 
visam especificamente as 
mulheres, o que provavel-
mente provocará preocu-
pações na comunidade in-
ternacional.

“Estes dramas ou pro-
gramas nos quais as mulhe-
res atuam não deveriam ser 
transmitidos”, determinam 
as regras, acrescentando 
que jornalistas mulheres 
deveriam usar o “hijab is-
lâmico”, mas sem definir o 
que isto significa.

Embora a maioria das 
mulheres afegãs use lenços 
de cabeça em público, no 
passado os comunicados do 
Talibã sobre o uso do “hijab 
islâmico” causaram receio 
em ativistas dos direitos 
das mulheres, que dizem 
que o termo é vago e que 
poderia ser interpretado 
conservadoramente.

As regras foram criti-
cadas pela entidade inter-
nacional de direitos huma-
nos Human Rights Watch 
(HRW), que disse que a li-
berdade de imprensa está 
se deteriorando no país.

Talibã divulga regras 
para a mídia afegã

Dos EUA

Navio de guerra volta a 
percorrer Estreito de Taiwan
Agência Brasil
Reuters

Um navio de guerra 
dos Estados Unidos atra-
vessou ontem o sensível 
Estreito de Taiwan, parte 
do que os militares norte
-americanos classificam 
como atividade de roti-
na, mas que sempre irri-
ta a China, cujo governo 
acredita que os EUA estão 
tentando atiçar tensões 
regionais.

A Marinha norte-a-
mericana disse que o Mi-
lius, um contratorpedeiro 
de mísseis teleguiados 
da classe Arleigh Burke, 
realizou uma “travessia 
de rotina pelo Estreito 

de Taiwan”, através de 
águas internacionais e de 
acordo com a lei interna-
cional.

Lei internacional
“O trânsito do navio 

pelo Estreito de Taiwan 
demonstra o compromis-
so dos EUA com um Indo-
Pacífico livre e aberto. 
Os militares dos Estados 
Unidos voam, navegam e 
operam em qualquer lu-
gar que a lei internacional 
permite”, acrescentaram.

Não houve reação 
imediata da China. No 
mês passado, os militares 
chineses criticaram os Es-
tados Unidos e o Canadá 
depois que cada país en-

viou um navio de guerra 
pelo Estreito de Taiwan. 
Os chineses disseram que 
os EUA estavam ameaçan-
do a paz e a estabilidade 
na região.

A China reivindica 
Taiwan como parte de 
seu território e sua Força 
Aérea realizou diversas 
missões na zona de iden-
tificação aérea taiwanesa 
no último ano, causando 
revolta na ilha de gover-
no democrático. Como 
a maioria dos países, os 
EUA não têm laços di-
plomáticos formais com 
Taiwan, mas são seus 
principais apoiadores 
internacionais e forne-
cedores de armas.

Agência Brasil/ATP

Pelo menos 45 pes-
soas, entre as quais cinco 
crianças, morreram, na 
madrugada de ontem, num 
acidente com um ônibus 
perto de Bosnek, localida-
de búlgara a cerca de 40 
quilômetros ao sul de Só-
fia, capital do país.

Sete dos passageiros 

do veículo, duas mulhe-
res e cinco homens, foram 
transportados para um 
hospital. A causa do desas-
tre está sendo apurada.

O veículo, que se in-
cendiou, transportava pes-
soas da Macedônia do Nor-
te e da Albânia, incluindo 
pelo menos 12 crianças. 
Ele partiu de Istambul, na 
Turquia, e ia para Skopje, 

na Macedônia do Norte. As 
nacionalidades das vítimas 
ainda estavam sendo apu-
radas pela polícia búlgara.

Recentemente, a es-
trada havia sido alvo de 
obras financiadas por fun-
dos comunitários. A Bul-
gária é um estado-mem-
bro da União Europeia 
desde 2007.

O último desastre ro-

doviário grave em terri-
tório búlgaro aconteceu 
em agosto de 2018, quan-
do um acidente matou 17 
turistas. Esse veículo re-
gressava para Sófia após 
uma viagem a um mosteiro 
numa região montanhosa 
ao norte da capital.

A Bulgária, país de 6,9 
milhões de habitantes, re-
gistrou, em 2019, 628 mor-

tes nas estradas. Em 2020, 
morreram 463 pessoas em 
acidentes rodoviários. O 
mau estado generalizado 
das estradas está na base 
de grande parte dos aci-
dentes, cujo número está 
entre os mais elevados da 
União Europeia. Aliam-se 
a este problema uma frota 
envelhecida e o excesso de 
velocidade.

Bulgária: desastre com ônibus mata 45

Desde o rompimento  
dos Estados Unidos,  

o Irã, que nega  
buscar armas  

nucleares, viola  
o acordo, ampliando  

o enriquecimento  
de urânio

Para o primeiro-ministro de Israel, 
Naftali Bennett, o Irã é muito mais 
vulnerável do que se costuma pensar

Foto: Fotos Públicas
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Em todo o país, o aumento no número de lançamentos de imóveis no terceiro trimestre de 2021 chegou a 13,6% 

Durante o terceiro tri-
mestre deste ano, o lançamen-
to de imóveis residenciais no 
Brasil apresentou aumento de 
13,6% em comparação com o 
mesmo período do ano pas-
sado. Os dados foram divulga-
dos esta semana pela Câma-
ra Brasileira da Indústria da 
Construção (CBIC) e revelam 
que, apesar do aumento dos 
lançamentos, o alto custo das 
construções retraiu as vendas 
destes imóveis no último ano. 

A Paraíba, segundo o Sin-
dicato da Indústria da Cons-
trução Civil da Paraíba (Sin-
duscon-PB), não ficou de fora 
do retrato nacional. Mesmo 
assim, a expectativa é que o se-
tor encerre o ano com recorde 
não apenas de lançamentos, 
mas também de vendas.

Em comparação com o 
segundo trimestre de 2020, 
a quantidade de imóveis re-

sidenciais lançados em todo 
o país subiu 7% entre julho e 
setembro deste ano. O levan-
tamento da CBIC aponta que, 
apenas no Nordeste, houve 
aumento de 4,9% nos lança-
mentos que foram realizados 
entre o segundo e o terceiro 
trimestre de 2021. Se con-
frontados, os dados do mesmo 
período de 2020, esse percen-
tual sobe para 9,5% em toda a 
região.

Mesmo com o cresci-
mento do número de cons-
truções residenciais apresen-
tadas ao público entre julho e 
setembro deste ano, os dados 
da CBIC demonstraram que o 
fluxo de venda destes imóveis 
não acompanhou a tendência 
de produção e lançamento do 
setor. Ao comparar os dados 
entre o terceiro trimestre de 
2020 e o mesmo período de 
2021, houve queda de 9,5% 
nas vendas em nível nacio-
nal. No recorte regional, o 
Nordeste registrou queda de 

0,6% no comparativo de uni-
dades vendidas. 

Panorama local
Para o presidente do Sin-

duscon-PB, Helder Campos, 
o levantamento oferece um 
panorama sobre o cenário 
nacional e esta análise serve 
também para a Paraíba. “A 
queda nas vendas aconteceu 
muito por causa do aumento 
no preço dos materiais para a 
construção e pela redução na 
capacidade de aquisição da 
população”, avalia. 

Em razão deste cená-
rio, o levantamento da CBIC 
apresentou a perda de espaço 
nas vendas relacionadas ao 
programa de financiamento 
Casa Verde e Amarela, do Go-
verno Federal. Entre abril e 
setembro deste ano, a redu-
ção nas vendas foi de 15,3%. 
Entretanto, o presidente do 
Sinduscon-PB observa que o 
programa foi responsável por 
encabeçar, no Estado, as ven-

das desse período. Segundo a 
CBIC, as vendas realizadas em 
2021 e o início de empreen-
dimentos comercializados 
anteriormente resultaram em 
uma performance satisfató-
ria do Produto Interno Bruto 
da construção civil deste ano. 
Os dados, no acumulado dos 
11 meses, mostram que 2021 
deve se encerrar como o ano 
com maior venda e lançamen-
tos da história do setor. 

Apesar dos fatores rela-
cionados ao aumento do cus-
to de produção e do custo de 
vida em todo o país, Campos 
afirma que a Paraíba se saiu 
bem devido ao alto número 
de imóveis com condições de 
compra acessíveis. “Embora 
haja estímulo à aquisição de 
imóveis de luxo e imóveis em 
condomínios horizontais, a 
preferência do público é por 
casas de acesso mais fácil, 
como as de financiamento 
bancário por programas so-
ciais”, constata.

Carol Cassoli 
Especial para A União

Construção civil deve encerrar o 
ano com alta de vendas na PB

Ibovespa 

0,27%
R$ 5,609

0,43%
R$ 6,310

0,16%
R$ 7,505

1,50%
103.653 pts

Mundo e Marketing Georgina Luna
georginaluna@gmail.com | Colaboradora

A brasileira Box 1824 e a britânica The 
Future Laboratory, duas das mais importan-
tes empresas de consultoria estratégica do 
mundo, oficializaram uma parceria e fizeram 
uma pesquisa, em setembro, que resultou com 
o anúncio de oito tendências globais que irão 
impactar os mercados latino-americanos nos 
próximos anos. Vamos a elas:

Varejo eco-conveniente: A alta demanda 
de consumidores por serviços de conveniência 
e entregas durante a pandemia fez com que as 
empresas acelerassem o desenvolvimento de 
seus serviços de delivery. Ao mesmo tempo, 
porém, o isolamento fez com que as pessoas 
se conectassem mais às suas localidades, o que 
despertou o consumidor para questões éticas 
e sociais envolvendo o consumo. A tendência 
é, então, unir essas demandas por sustentabi-
lidade e conveniência. Empresas e marcas vão 
investir em descentralização e transparência, 
depósitos de small box e automação de micro
-retailers, mas também na rastreabilidade da 
cadeia de consumo.

Curadores júniors: Jovens, que apontam 
para o futuro do consumo, estão cada vez mais 
atentos à curadoria do conteúdo presente 
nas redes, não somente à criação. O indivíduo 
recebe mais acessos nas suas redes por conta 
do poder que tem de selecionar e organizar o 
que há de mais relevante em seu mundo. As 
empresas devem passar a olhar, assim, não 
apenas para os criadores presentes nas redes, 
mas também para esses curadores.

Mercado de livestream: O mercado de 
livestream tem ganhado cada vez mais força na 
América Latina e essa tendência deve chegar 
ao comércio. Cada vez mais as lojas irão utilizar 
plataformas novas não apenas para vender, 
mas também para criar comunidades. Iremos 
ver um varejo muito mais fluido, que utiliza 
não só ferramentas tecnológicas, mas estabe-
lece também um relacionamento humanizado 
com os seus clientes, já que as pessoas por 
traz das vendas são verdadeiros motivadores 
e engajadores.

A era da marca-meme: O meme é a grande 

linguagem da internet e a tendência é que mar-
cas se apropriem cada vez mais disso e se tor-
nem “marcas-meme”. As empresas irão utilizar 
o meme como parte de sua estratégia, gerando 
engajamento com o público e quebrando a lin-
guagem séria geralmente utilizada quando o 
assunto é mercado. A relação com o consumidor 
tende a ficar, assim, extremamente íntima.

A automação intensificando o varejo físi-
co: A tecnologia deve ficar ainda mais presente 
na forma como as pessoas consomem. Iremos 
ver entregas e atendimentos automatizados, 
serviços de delivery cada vez mais rápido e 
crescimento dos espaços que não contam com 
equipes de venda, que podem se espalhar por 
tudo que é lugar. Como a população latino-a-
mericana tem como característica o gosto por 
circular muito pelas ruas, a tendência é ver a 
expansão de vending machines pelas cidades, 
estações de metrô, terminais de ônibus, por 
exemplo, por 24 horas, com serviços automá-
ticos feitos por QR codes, leitura de código de 
barras, íris ou biometria.

Oito tendências globais que vão 
impactar os mercados latino-americanos

Edição: Thais Cirino            Editoração: Bhrunno Maradona

Cripto-cliques: A América Latina é uma 
região propensa a adotar novas formas de fazer 
o dinheiro circular e as criptomoedas devem 
ganhar cada vez mais espaço. A cripto deixará 
de ser algo de nicho, restrita a investidores, 
e vai permear outras esferas da nossa vida. 
Será utilizada, por exemplo, para remunerar 
criadores de conteúdo. Para dar conta dessa 
tendência, empresas precisarão desenvolver 
uma estrutura tecnológica.

Abordagem híbrida para eventos: A pan-
demia acelerou um processo de digitalização 
no mundo, e na América Latina não foi dife-
rente. Não acabou, porém, com as experiên-
cias físicas. A tendência é que haja uma fusão 
entre o que as pessoas buscam nos mundos 
digital e físico e que os eventos aconteçam em 
formato híbrido.

Juventude emergente ‘afrolatam’: A juven-
tude tem trazido novas perspectivas e narra-
tivas sobre africanidades. O afrofuturismo é o 
grande polo que emana influências e referên-
cias na música, no audiovisual, na arte e na 
literatura. É uma frente determinante quando 
se fala em América Latina, principalmente em 
países com a maioria da população formada 
por afrodescendentes.

Por: Mundo do Marketing

Pesquisa do Procon-PB

Preços de hortifruti 
variam 401% em JP

A Autarquia de Prote-
ção e Defesa do Consumi-
dor (Procon-PB) realizou 
uma pesquisa referente 
aos preços de produtos 
relacionados aos hortifru-
ti e constatou uma varia-
ção de 401,83% no preço 
de melão amarelo. O le-
vantamento foi realizado 
no dia 18 de novembro, 
por meio do Setor de Pes-
quisa e Estatística.

No caso do melão, os 
preços encontrados va-
riaram de R$ 2,19 (Ata-
cadão - Ernesto Geisel) 
a R$ 10,99 (O Destakão 
-Treze de Maio). Para o 
consumidor a economia 
pode chegar a R$ 8,80. 

Com variação de 
245,61%, o quilo da man-
ga rosa apresentou pre-
ços de R$ 3,99 (BeMais 
Supermercados - Manga-
beira) até R$ 13,79 (Pão 
de Açúcar - Miramar). 
Ao consumidor que pro-
cura pesquisar antes de 
adquirir um produto a 
economia pode chegar a 
R$ 9,80.

No quilo da melan-
cia comum, a variação 
chegou a 307,14% e os 
preços podem ser en-
contrados a partir de R$ 
0,98 (SuperFácil Atacado 
- Água Fria) até R$ 3,99 
(Extra - Tambauzinho). A 
diferença no quilo chega 
a R$ 3,01. 

Nos legumes, o Por-
con-PB destacou o qui-
lo do tomate, que variou 
271,38% com preços os-
cilando entre R$ 2,69 (O 

Destakão - Treze de Maio) 
e R$ 9,99 (Pão de Açúcar 
- Miramar). A economia 
do produto pode chegar 
a R$ 7,30. Já o quilo da 
batata doce teve variação 
de 150,75%, com menor 
preço encontradopor R$ 
1,99 (Atacadão - Ernesto 
Geisel) e o maior preço 
por R$ 4,99 (Extra - Tam-
bauzinho). A diferença 
proporcional ao consu-
midor é de R$ 3,00. 

Verduras
Referente às verdu-

ras, a pesquisa do Procon
-PB destaca o couve flor 
cujo quilo obteve varia-
ção de 198%, com valores 
oscilando entre R$ 8,99 
(Atacadão - Ernesto Gei-
sel) e R$ 26,79 (Extra - 
Tambauzinho). 

Na unidade do coen-
tro a variação foi de 
93,53% com preços apre-
sentando valores entre R$ 
1,39 (Atacadão - Ernesto 
Geisel) a R$ 2,69 (Super-
mercado LaTorre - Torre). 
A economia ao consumi-
dor chega a R$ 1,30.

Acesse a pesquisa completa 
do Procon-PB  por meio 

do QR CodeApesar de fatores como o aumento nos custos de produção, o cenário na Paraíba foi positivo devido ao alto número de imóveis com condições de compra acessíveis

Foto: Evandro Pereira
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Crédito bancário para 260.412 contribuintes será realizado no dia 30 deste mês, totalizando R$ 450 milhões

Está disponível para 
consulta o lote residual 
de restituição do Imposto 
de Renda de Pessoa Física 
(IRPF) do mês de novembro 
de 2021. O lote inclui tam-
bém restituições residuais 
de exercícios anteriores. Se-
gundo a Receita, o crédito 
bancário para 260.412 con-
tribuintes será realizado no 
dia 30 deste mês, no valor 
total de R$ 450 milhões.

Além de contribuintes 
que têm prioridade legal, 
como idosos, pessoas com 
alguma deficiência física ou 
mental ou moléstia grave e 
aqueles cuja maior fonte de 
renda é o magistério, também 
estão nesse lote 199.668 con-
tribuintes não prioritários 
que entregaram a declaração 
até o último dia 9.

Para saber se a restitui-
ção está disponível, o con-
tribuinte deve acessar a pá-
gina da Receita na internet, 

selecionar em Meu Imposto 
de Renda e, em seguida, em 
Consultar a Restituição. A 
página apresenta orienta-
ções e os canais de presta-
ção do serviço, permitindo 
a consulta simplificada ou 
completa da situação da de-
claração, por meio do extrato 
de processamento, acessado 
no e-CAC.

Se identificar alguma 
pendência na declaração, o 
contribuinte pode retificá-la, 
corrigindo as informações 
que porventura estejam 
equivocadas.

A Receita disponibiliza, 
ainda, aplicativo para tablets 
e smartphones que possibi-
lita consultar diretamente 
nas bases da Receita Federal 
informações sobre liberação 
das restituições do IRPF e a 
situação cadastral de uma 
inscrição no CPF.

Pagamento
O pagamento da restitui-

ção é realizado diretamente 
na conta bancária informada 

na Declaração de Imposto de 
Renda. Se, por algum motivo, 
o crédito não for feito (por 
exemplo, a conta informada 
foi desativada), os valores 
ficarão disponíveis para res-
gate por até um ano no Ban-
co do Brasil. Neste caso, o 
cidadão poderá reagendar o 
crédito dos valores de forma 
simples e rápida pelo Portal 
BB, ou ligando para a Central 
de Relacionamento BB por 
meio dos telefones 4004-
0001 (capitais), 0800-729-
0001 (demais localidades) 
e 0800-729-0088 (telefone 
especial exclusivo para defi-
cientes auditivos).

“Caso o contribuinte não 
resgate o valor de sua resti-
tuição no prazo de um ano, 
deverá requerê-lo pelo Por-
tal e-CAC, disponível no site 
da Receita Federal, acessan-
do o menu Declarações e De-
monstrativos > Meu Imposto 
de Renda e clicando em “Soli-
citar restituição não resgata-
da na rede bancária”, confor-
me esclarece a Receita.

Karine Melo 
Agência Brasil

Receita libera consulta a lote 
residual do IRPF de novembro
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Aplicativo para tablets e smartphones possibilita consultar as informações sobre liberação das restituições do IRPF

Foto: Marcello Casal Jr/Agência Brasil

Lugar de mulher é onde 
ela quiser e Allana Emília 
comprova exatamente a for-
ça dessa máxima atual. Nin-
guém da sua família atua na 
área, mas, mesmo assim, ela 
sempre encarou com natura-
lidade o sonho de trabalhar 
como eletricista. Há apenas 
seis meses, o desejo parecia 
algo distante, mas, ao ser 
contratada pela Energisa 
Paraíba, a possibilidade de 
carreira e crescimento pro-
fissional se tornaram reais. 
“Eu fiz o curso de eletricista 
e, assim que me formei, par-
ticipei da seleção e fui apro-
vada na Energisa. Antes de 
começar a atuar, passei por 

um treinamento específico 
na empresa e, hoje, já traba-
lho em campo, com muita 
alegria”, comemora Allana.

O curso que iniciou a 
trajetória de Allana na car-
reira foi o de Eletricista de 
Rede de Distribuição, pro-
movido periodicamente 
pelo Senai, em parceria com 
a Energisa na Paraíba. Devi-
do à crescente procura pela 
capacitação por parte do pú-
blico feminino, as duas ins-
tituições decidiram formar 
uma turma, em maio deste 
ano, para incentivar e quali-
ficar essas profissionais que 
têm interesse em trabalhar 
na área. 

A proposta levou em 
consideração o fato de que o 
mercado ainda ser predomi-
nado pela atuação masculi-

na, com o registro de apenas 
uma profissional eletricista 
de redes de distribuição, na 
Paraíba. A turma só para 
mulheres foi uma oportuni-
dade de expandir o mercado 
para esse público. “O curso 
foi uma experiência ímpar, 
um universo gigantesco. Os 
professores e a coordenação 
capacitados, sem falar que o 
Senai é uma instituição reco-
nhecida nacionalmente por 
formar profissionais de alto 
nível, foi a melhor escolha 
que eu fiz”, afirmou Allana.

Quebra de paradigmas
Em busca de realização 

profissional, Allana sequer 
percebeu que estava prestes 
a quebrar paradigmas e ex-
pandir a realidade da profis-
são no mercado de trabalho. 
Durante sete semanas, ela vi-
venciou a rotina de eletricis-
ta, com aulas na modalidade 
EAD e presenciais, teóricas e 
práticas. A dedicação foi tan-
ta que, logo que se formou, 
Allana já iniciou o processo 
de seleção e admissão na 
Energisa Paraíba. “Foi muito 
rápido e gratificante. Passei 
na seleção e, desde então, já 
estou em campo, na profis-
são que amo e que escolhi. 
Não posso estar mais feliz!”, 
comemorou a eletricista da 
Energisa. Das 16 mulheres 
que se formaram, três estão 
contratadas e outras três es-
tão em processo de contrata-
ção pela Energisa, entre elas, 
a própria Allana.

A Energisa informou 
não ter medido esforços 
para quebrar paradigmas e 
oferecer condições e opor-
tunidades iguais para todos, 
independente de gênero e 
raça, por exemplo. Segundo 
a empresa, a equidade é uma 
premissa levada a sério não 
apenas oferecendo oportu-
nidades iguais a homens e 
mulheres, mas levando em 
consideração a especificida-
de de cada ser humano.

Equipe da Energisa tem 
mulheres eletricistas

Banco do Nordeste

Clientes do Crediamigo renegociam 
dívidas e acessam novos créditos

As 38 unidades do Cre-
diamigo espalhadas pela Pa-
raíba farão hoje uma mobi-
lização de oferta de crédito 
e renegociação de dívidas 
no evento Crediamigo Che-
ga Junto. Ao longo de todo 
o dia, os agentes de microfi-
nanças atenderão os clientes 
dos grupos solidários para a 
oferta de novos créditos em 
até R$ 21 mil, permitindo 
também a repactuação de 
dívidas para acesso a novos 
empréstimos. O objetivo 
da ação é preparar os mi-
croempreendedores para a 

Black Friday e para as ven-
das de fim de ano.

Os atendimentos per-
mitem o crédito para aqui-
sição de produtos, equi-
pamentos, reformas ou 
mesmo capital de giro. Na 
Paraíba, o Crediamigo já 
aplicou mais de R$ 708 
milhões em 2021 e tem a 
expectativa de injetar mais 
R$ 181 milhões com os mi-
croempreendedores.

Em Itaporanga, a clien-
te Kátia Lacerda já acessou 
o Crediamigo para aquisi-
ção de roupas para revenda 

e está se preparando para 
abrir uma loja física no início 
de dezembro. O empréstimo 
a ajudou a triplicar as vendas 
e a expectativa é de que o fim 
do ano seja movimentado. “Já 
fiz diversas operações com o 
Crediamigo e vamos abrir 
uma loja para que os clien-
tes tenham mais conforto 
para escolher os produtos. 
Tenho contato próximo 
com o agente de microfi-
nança, ele vai acompanhan-
do a evolução”, destaca.

A gerente-geral do 
Crediamigo na Paraíba, Li-

liana Arruda, ressalta que 
os clientes não precisam 
buscar as unidades de aten-
dimento, basta ligar para 
o seu agente de microcré-
dito ou buscar através do 
Whatsapp (85) 9973.0700, 
que será avaliado o limite 
dos empréstimos para cada 
grupo. “Será um momento 
em que daremos o suporte 
para que os empreendedo-
res possam realizar as ações 
do fim do ano de vendas e 
oferta de serviços, com o 
objetivo de movimentar a 
economia”, destacou.

Com mercado da cons-
trução civil aquecido e com 
novos lançamentos previs-
tos para a Paraíba, a cons-
trutora MRV está em busca 
de corretores autônomos 
no Estado para reforçar seu 
time comercial. Ao todo são 
mais de 15 vagas.

A companhia bus-
ca por profissionais que 
tenham vivência na área 
comercial, não necessaria-
mente no setor de imóveis. 
Porém, é fundamental te-
rem “espírito empreende-
dor e perfil com iniciativa”, 
além de comprometimen-
to com o negócio. A exigên-
cia de formação é o Ensino 
Médio completo.

Os profissionais au-
tônomos selecionados 
contarão com uma estru-
tura de trabalho, internet, 
telefone fixo, leads qualifi-
cados e ferramentas para 
auxiliar durante a venda. 

A MRV ainda oferece trei-
namentos para os creden-
ciados, como cursos de 
capacitação profissional 
para que o corretor se de-
senvolva na área de tran-
sação imobiliária, técnicas 
comerciais e de vendas no 
setor de imóveis. O profis-
sional também receberá 
comissão e premiações, de 
acordo com os contratos 
fechados.

Seleção gratuita
O processo de sele-

ção para credenciamento 
dos novos promotores de 
venda da MRV acontece-
rá no dia 9 de dezembro, 
a partir das 10h, em João 
Pessoa. As informações so-
bre o local serão passadas 
aos interessados que efe-
tuarem a inscrição, de ma-
neira gratuita, por meio do 
link:  https://forms.office.
com/r/AkiFZ7N8yA.

Construtora credencia
corretores autônomos

O presidente da Petro-
bras, general Joaquim Silva 
e Luna, descartou qualquer 
risco de desabastecimento 
de derivados de petróleo no 
país, durante audiência na 
Comissão de Assuntos Eco-
nômicos (CAE) do Senado 
Federal. Questionado sobre 
as refinarias que estão sendo 
vendidas, ele afirmou que a 
Petrobras monitora todas as 
unidades que estão à venda e 
não há qualquer problema na 
produção.

A estatal colocou oito 
das suas treze refinarias à 
venda e até o momento con-
seguiu vender apenas três.

Segundo Luna, a refi-
naria de Mataripe, na Bahia, 
vendida para o fundo de in-
vestimentos Mubadala, está 
com fator de utilização de 
91%, mesma média das ou-
tras refinarias da Petrobras 
no momento, e não 60%, 

como foi questionado pelo 
senador Omar Aziz (PSD-AM)

O presidente da Petro-
bras afirmou que a empresa 
está há 30 dias sem reajustar 
os combustíveis e que anali-
sa se fará um reajuste para 
baixo, mas que nada está 
decidido. Durante a sessão 
na CAE, os senadores suge-
riram a criação de um fundo 
estabilizador para reduzir 
a volatilidade do preço dos 
combustíveis no mercado 
brasileiro, sugerindo o uso 
dos dividendos da empresa, 
enquanto outros parlamen-
tares defendem a taxação das 
exportações do petróleo.

Presidente da Petrobras 
nega desabastecimento
Denise Luna
Agência Estado

Estatal colocou oito das 
suas treze refinarias à 

venda e até o momento 
conseguiu fechar 

negócio com apenas três

Empresa destaca 
o equilíbrio de 

oportunidades para 
homens e mulheres 

Gênero
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Programa visa à substituição de equipamentos analógicos por digitais nas usinas hidrelétricas da BA, PE e SE

A Companhia Hidro Elétrica 
do São Francisco (Chesf) lançou 
ontem um programa de moder-
nização com intuito de garantir 
eficiência e aumentar tanto a dis-
ponibilidade de energia como a 
confiabilidade operacional de seu 
sistema.

Por meio do Programa de Mo-
dernização das Instalações de Ge-
ração serão investidos, ao longo de 
10 anos, R$1,5 bilhão, visando prin-
cipalmente à substituição de equi-
pamentos analógicos por digitais 
nas usinas hidrelétricas de Sobra-
dinho e Paulo Afonso IV, na Bahia; 
de Luiz Gonzaga, em Pernambuco; 
e de Xingó, em Sergipe.

Entre os sistemas a serem 
substituídos estão os de medição, 
proteção, comando, controle, su-
pervisão e regulação. A empresa 
informou que está também previs-
ta a melhoria dos sistemas de acio-
namento das comportas; e a digita-
lização das salas de comando.

O programa prevê também 

Pedro Peduzzi 
Agência Brasil

Chesf anuncia R$ 1,5 bi em 
investimento e modernização
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Levantamento encomendado por 
instituições privadas do setor de edu-
cação superior indica que o interesse 
das pessoas em investir em graduação 
está retornando. De acordo com a 
pesquisa, feita pela Associação Bra-
sileira de Mantenedoras de Ensino 
Superior (Abmes) em parceria com a 
Educa Insights, 63% dos entrevista-
dos declararam planejar o início da 
faculdade no primeiro semestre de 
2022. Em novembro de 2020, ape-
nas 38% tinham intenção de se ma-
tricular no semestre seguinte.

A 5ª edição do levantamento 
Observatório da Educação Supe-

rior: Perspectivas para 2022 iden-
tificou também aumento do inte-
resse dos universitários por um 
modelo híbrido, com aulas presen-
ciais e à distância.

Segundo a pesquisa, na avalia-
ção dos alunos apenas 45% da car-
ga horária dos cursos deveriam ser 
dedicadas às aulas presenciais tradi-
cionais, e o restante deveria ser mi-
nistrado no formato híbrido, o que 
inclui aulas remotas (16%); conteú-
dos digitais (16%); ou mesmo por 
trabalhos práticos em comunidades 
ou empresas (23%).

De acordo com a Abmes, esses 
números refletem que o estudante 
quer um modelo que combine duas 
ou mais formas de ensinar e apren-

der, o que pode, inclusive, resultar 
em queda entre 30 e 40% do valor 
cobrado nas mensalidades das ins-
tituições privadas, uma vez que a 
maior parte delas já desembolsou os 
investimentos tecnológicos necessá-
rios quando tiveram de se adaptar às 
necessidades de atividades remotas 
durante a pandemia.

Segundo o presidente da Ab-
mes, Celso Niskier, “não há mais in-
vestimento tecnológico a ser feito, 
para se adaptar ao novo modelo”. 
Niskier explica que os investimen-
tos que já foram feitos resultarão 
em preços mais acessíveis, de forma 
a amenizar a principal dificuldade 
do jovem que deseja cursar o ensino 
superior: a questão financeira.

“O investimento inicial (em tec-
nologias que possibilitam o ensino 
remoto) é amortizado ao longo do 
tempo. Portanto não vai aumentar o 
custo e não impactará no preço. Ten-
do a possibilidade de atingir mais 
pessoas, o custo é diluído, e a média 
cai para o estudante”, argumenta ele 
ao lembrar que as aulas presenciais 
“não desaparecem” no modelo híbri-
do.Unificada (Sisu), para bolsas em 
instituições privadas, pelo Progra-
ma Universidade para Todos (ProU-
ni), e serve de parâmetro para o 
Fundo de Financiamento Estudantil 
(Fies). Os resultados também po-
dem ser usados para ingressar em 
instituições de ensino portuguesas 
que têm convênio com o Inep.

Cresce interesse de estudantes por ensino superior
Pedro Peduzzi
Agência Brasil

Primeira avaliação

Brasil participa de estudo 
internacional sobre leitura

Começou ontem a aplicação 
do Estudo Internacional de Pro-
gresso em Leitura (PIRLS), que 
avalia a capacidade dos estudan-
tes de ler, de escrever, de com-
preender e de interpretar o que é 
lido. É a primeira vez que brasilei-
ros vão participar desse teste que 
avalia o nível de leitura em diver-
sas partes do mundo até o dia 3 
de dezembro.

De acordo com o Instituto Na-
cional de Estudos e Pesquisas Edu-
cacionais Anísio Teixeira (Inep), 
cerca de 6,3 mil estudantes do 4º 
ano do Ensino Fundamental de 193 
escolas (públicas e privadas) de to-
das as regiões do Brasil responde-
rão a provas e questionários.

O estudo é aplicado a cada 
cinco anos pela International As-

sociation for the Evaluation of 
Educational Achievement (IEA), 
cooperativa internacional de ins-
tituições de pesquisa, acadêmicos 
e analistas que trabalham para 
avaliar, entender e melhorar a 
educação em todo o mundo.

O teste avalia habilidades de 
leitura dos estudantes do 4º ano 
do Ensino Fundamental, “com o 
objetivo de analisar tendências 
de compreensão leitora, além 
de coletar informações sobre os 
contextos de aprendizagem, para 
caracterizar o processo de leitura 
dos estudantes avaliados nos paí-
ses que participam do estudo”.

Na avaliação dos organiza-
dores, é nessa etapa da escola-
rização que se vivencia um im-
portante estágio de transição no 
desenvolvimento da autonomia 
nas habilidades da leitura, com os 
estudantes superando a etapa do 

“aprender a ler”, passando a utili-
zar a leitura para aprender.

A avaliação contempla dois 
eixos: a experiência literária e a 
aquisição e uso da informação. 
Para tanto, considera fatores con-
textuais que podem influenciar o 
desempenho de leitura, mediante 
a aplicação de questionários aos 
estudantes, professores, direto-
res e pais ou responsáveis.

A avaliação ocorrerá em uma 
amostra de escolas (públicas e 
privadas) distribuídas por todo o 
território nacional. Os resultados 
não serão divulgados de forma in-
dividual, uma vez que o objetivo é 
avaliar a leitura e a compreensão 
de textos dos estudantes a nível 
amostral e, a partir disso, possibi-
litar um diagnóstico, inclusive em 
termos comparativos, entre os 68 
países ou regiões administrativas 
especiais participantes.

Pedro Peduzzi
Agência Brasil

Foto: Agência Brasil

Cerca de 6,3 mil estudantes do 4º ano do 
Ensino Fundamental de 193 escolas de 
todas as regiões do Brasil responderão 

a provas e questionários

da Chesf é que a 
modernização das instalações 

amplie sua capacidade de 
geração de energia

Expectativa

uma operação integrada envolven-
do todo o seu complexo de usinas 
hidrelétricas, “com mais eficiên-
cia e confiabilidade operacional”; 
e a readequação das unidades 
geradoras, de forma a operarem 
também como compensadores 
síncronos, o que possibilitará a 
ampliação da oferta de serviços ao 
sistema elétrico.

E expectativa da Chesf é que 
a modernização das instalações 
amplie sua capacidade de ge-
ração de energia reativa para 
5.148 Mega Volt-ampère reactivo 
(MVAr).

O Fundo Nacional de De-
senvolvimento da Educação 
(FNDE), autarquia ligada ao Mi-
nistério da Educação (MEC), lan-
çou ontem um aplicativo (App) 
de celular para ajudar municí-
pios e estados na verificação da 
qualidade dos produtos com-
prados para as escolas locais.

Pelo aplicativo Confere Aí, 
o FNDE permite que os gestores 
locais identifiquem e denunciem 
a falta de qualidade do material 
fornecido às escolas. Com isso, o 
fundo pretende apertar o cerco 
a fornecedores que enviarem 
produtos em desconformidades 
para as escolas.

O FNDE tem o que se chama 
ata de tomada de preços, pela 
qual verifica-se a qualidade e 
o preço de produtos como car-
teiras, quadros, ventiladores e 
todo tipo de insumo para o fun-
cionamento das escolas. Uma 
vez aprovados, os itens podem 
ser adquiridos pelos entes fe-
derados com mais agilidade e 
segurança.

Alguns fornecedores, con-
tudo, apresentavam um produto 

de melhor qualidade ao FNDE, 
mas enviavam aos compradores 
itens mal acabados ou de qua-
lidade inferior. Uma pesquisa 
do fundo revelou que menos de 
50% dos entes federados utili-
zavam as listas de verificação de 
qualidade fornecidas em papel, 
fazendo com que carteiras mal 
soldadas, por exemplo, passas-
sem despercebidas.

Acessível
Com o novo aplicativo, o 

FNDE espera que o controle de 
qualidade fique mais acessível 
e fácil. Na ferramenta, estarão 
disponíveis imagens e detalhes 
de cada produto aprovado pelo 
fundo, permitindo a verificação 
segura sobre a compatibilidade 
dos produtos com as especifi-
cações técnicas e de qualidade 
contidas nos editais.

Ontem, o FNDE lançou tam-
bém o novo Plano de Compra Na-
cional para a Educação (PCNE). 
Com vigência até o fim de 2022, 
o PCNE serve como guia para o 
planejamento de compras para 
as escolas e contém as priorida-
des definidas pelo fundo e o Mi-
nistério da Educação.

Aplicativo ajuda a checar 
itens fornecidos às escolas
Agência Brasil

O investimento inicial 
(em tecnologias que 
possibilitam o ensino 

remoto) é amortizado ao 
longo do tempo. Portanto 
não vai aumentar o custo 

e não impactará no 
preço. Tendo a 

possibilidade de atingir 
mais pessoas, o custo é 
diluído, e a média cai 
para o estudante 
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Um dos diferenciais da campanha será uma homenagem às pessoas com maior número de doações nos últimos cinco anos
Com o slogan “Uma Cor 

que nos Une”, o Hemocentro 
da Paraíba, o Hemocentro 
Regional de Campina Gran-
de e os Hemonúcleos pro-
movem a Semana Nacional 
do Doador Voluntário de 
Sangue e comemoram nesta 
quinta-feira (25) o Dia Na-
cional do Doador Voluntário 
de Sangue.

Um dos diferenciais da 
programação deste ano é a 
visita a doadores com maior 
número de doações registra-
das nos últimos cinco anos. 
Eles vão receber em casa re-
presentantes do Hemocentro 
que levarão homenagens de 
agradecimento.

Na primeira visita, a di-
retora-geral do Hemocentro 
da Paraíba, Shirlene Gadelha, 
e equipe foram ao bairro do 
Castelo Branco, na capital pa-
raibana, conversar com seu 
Antônio Agripino de Castro. 
Ele realizou 25 doações de 
sangue total e de plaquetas 
por aférese e ainda é um 
agente multiplicador, que 
leva informações para pa-
rentes e amigos na busca de 
sensibilizá-los para fazer a 
doação de sangue. 

Na ocasião, a diretora o 
parabenizou por estar sem-
pre disponível para doar 

Hemocentro da Paraíba promove 
Semana do Doador de Sangue

PB Rural Sustentável

Comunidades aprendem o 
manuseio correto de cisternas

A cisterna é uma das 
melhores e mais eficazes 
alternativas para minimi-
zar os efeitos da estiagem. 
Por isso, a construção deste 
equipamento em comuni-
dades rurais paraibanas é 
uma das principais ações 
do PB Rural Sustentável, 
executado pelo Governo 
do Estado da Paraíba, por 
meio do Projeto Cooperar. E 
para que as famílias saibam 
usar, façam a manutenção 
correta dessas cisternas e 
garantam o uso racional da 
água e sua qualidade, estão 
sendo realizadas oficinas 
até o dia 8 de dezembro em 
38 municípios paraibanos. 

Ao todo, estão sendo 
realizadas 86 oficinas nas 
74 Associações Comunitá-
rias Rurais espalhadas nos 
38 municípios paraibanos: 
na região polarizada por 
Sousa – Bernardino Ba-
tista, Bom Sucesso, Boni-
to de Santa Fé, Brejo dos 
Santos, Catolé do Rocha, 
Monte Horebe, Riacho dos 
Cavalos, Nazarezinho, São 

João do Rio do Peixe, São 
José de Piranhas e Sousa; 
na região de Patos – Con-
ceição, Manaíra, Maturéia, 
Princesa Isabel, Santa Inês, 
Santa Terezinha e  São José 
de Princesa; na região de 
Soledade – Alagoa Grande, 
Assunção, Casserengue, 
Cuité, Picuí, Pocinhos, São 
Sebastião de Lagoa de Roça, 
São Vicente do Seridó, Sole-
dade e Taperoá; e na região 
do Litoral/Sumé – Mogeiro, 
Caldas Brandão, Gurinhém, 
Itabaiana, Cabaceiras, Mon-
teiro, Santa Cecília, São Do-
mingos do Cariri, Sumé e 
Umbuzeiro.

No evento, ministrado 
por técnicos da Empresa 
Paraibana de Pesquisa, Ex-
tensão Rural e Regulariza-
ção Fundiária (Empaer) e 
do Projeto Cooperar, são 
abordados os seguintes 
conteúdos programáticos: 
uso racional da água ar-
mazenada nas cisternas; 
filtragem da água antes de 
entrar nas cisternas; uso 
de bombas para retirada 

de água das cisternas; ma-
nutenção da cisterna; trata-
mento da água da cisterna 
(cloração, filtro de barro 
e demais formas de tra-
tamento); limpeza da cis-
terna (lavagem periódica, 
formas de lavar, produtos 
usados na higienização); 
varrição do entorno da 
cisterna, retirada de árvo-
res, evitar construir fossa, 
ou esgotos próximos. São 
1.500 cisternas que estão 
sendo edificadas, por inter-
médio de 74 Associações 
Comunitárias Rurais, bene-
ficiando 230 comunidades.

 PB Rural Sustentável é 
um programa do Governo 
do Estado da Paraíba exe-
cutado pelo Projeto Coope-
rar, vinculado à Secretaria 
de Estado da Agricultura 
Familiar e do Desenvolvi-
mento do Semiárido (Sea-
fds), com o objetivo de 
melhorar o acesso à água, 
reduzir a vulnerabilidade 
agroclimática e aumentar 
o acesso a mercados da po-
pulação rural da Paraíba.

sangue e agradeceu pelas 
dezenas de vidas salvas. “Te-
nha certeza, Agripino, que 
hoje tem mães que abraçam 
seus filhos porque o senhor 
ajudou a salvar a vidas de-
les através de sua doação de 
sangue”, pontuou a diretora. 

Emocionado, Agripino 
declarou a alegria que sente 
ao doar sangue: “A doação é 
um momento de felicidade. 
Sempre fico feliz, já começo a 
me sentir assim desde quan-
do me preparo para sair de 
casa, e após doar, eu me sin-
to leve e bem. Doar faz bem 
para saúde mental e saúde 
física, além de ajudar outras 
pessoas”.

Durante esta semana, ou-
tros quatro doadores também 
receberão a visita de repre-
sentantes do Hemocentro. Já 
nesta quarta-feira, a partir 
das 9h, alunos dos projetos 
“Vamos Ser Solidários” e “Nas 

Ondas do Daura”, da Ecit Dau-
ra Santiago Rangel, do bairro 
José Américo, vão homena-
gear os doadores e entregar 

rosas para os 50 primeiros 
doadores. No Dia Nacional 
do Doador, haverá uma pro-
gramação diversificada com 

apresentações dos músicos 
Molina, Neto & Hellen, Arnon 
e apresentação dos cosplays 
de super-heróis do grupo  

AniMonteiro, que mais uma 
vez vestiram a causa e resol-
veram prestar uma homena-
gem aos doadores de sangue.

Amanhã, quando é comemorado o Dia do Doador, haverá uma programação diversificada, com apresentação dos músicos  Molina, Neto & Hellen, Arnon e outros 

Foto: Ednando Phillipy

Foto: Secom-PB

Estão sendo realizadas 
86 oficinas nas 74 

Associações Comunitárias 
Rurais espalhadas nos 38 

municípios paraibanos 
na região polarizada 

por Sousa

A doação é um 
momento de 

felicidade. Sempre 
fico feliz, já começo a 
me sentir assim 



Disputas por medalhas no maior evento entre escolas serão iniciadas hoje, no Centro de Treinamento Paralímpico

As Paralimpíadas Es-
colares, maior evento do 
paradesporto nacional já 
estão em curso, na cidade 
de São Paulo. A competi-
ção reúne cerca de 1,5 mil 
pessoas entre as 27 dele-
gações, de todo o Brasil, 
que participam das dispu-
tas. Retornando, após não 
ter ocorrido em 2020, por 
conta da pandemia da co-
vid-19, a competição visa 
retomar o ritmo de cres-
cimento que os esportes 
paralímpicos vinham dese-
nhando no país. Para a Pa-
raíba, uma das referências 
brasileiras na formação e 
captação de novo talentos, 
o retorno do torneio esco-
lar é a oportunidade ideal 
para que novos talentos 
possam se desenvolver e 
mostrar suas capacidades. 

Na última edição da 
competição, a Paraíba fi-
nalizou as disputas com a 
sexta colocação geral, além 
do primeiro lugar entre os 
estados do Norte e Nordes-
te. Esse ano, por conta das 
restrições de treinamento e 
também para a realização de 
competições e seletivas no 
próprio Estado, há, de certo 
modo, uma incógnita em re-
lação ao desempenho de to-
das as delegações. Segundo 
Jean Klaud Azevêdo, coor-
denador do Paradesporto 
da Secretaria de Juventude, 
Esporte e Lazer, ainda assim, 
a expectativa é que a Paraíba 
possa buscar melhorar a sua 
classificação final.

“Nós tivemos uma re-
dução em nossa delega-
ção para esse ano, estamos 
com 80 membros, sendo 

51 paratletas. Essa é uma 
situação que todos os esta-
dos estão enfrentando, ain-
da em decorrência das res-
trições ocasionadas pela 
pandemia. Apesar dessas 
dificuldades, estamos mui-
to confiantes em relação 
a que nossa equipe será 
capaz de fazer. Acredita-
mos que vamos brigar para 
melhorar o nosso desem-
penho geral e devemos ter 
um número de medalhas 
muito positivo”, afirmou 
Jean Klaud Azevêdo.

A abertura oficial das 
Paralimpíadas Escolares 

aconteceu, ontem. A ceri-
mônia foi fechada ao pú-
blico e on-line com trans-
missão, ao vivo, nos canais 
do Youtube e Facebook do 
Comitê Paralímpico Bra-
sileiro (CPB), organizador 
do evento.

Competições
A programação das Pa-

ralimpíadas Escolares foi 
iniciada desde a segunda-
feira (22), na capital paulis-
ta. No entanto, no primeiro 
e no segundo dia do evento, 
a terça-feira (23), ocorre-
ram apenas os testes para a 

classificação funcional dos 
paratletas. Esse procedi-
mento tem como objetivo 
determinar a classe que os 
competidores irão integrar. 
No paradesporto escolar, 
além das divisões por fai-
xa-etária, existem as espe-
cificidades de acordo com o 
tipo e o grau de deficiência 
de cada indivíduo.

terminado esse proces-
so, a partir desta quarta-fei-
ra é que se iniciam, de fato, 
as competições. A Paraíba, 
que conta com 51 compe-
tidores, estará disputan-
do nove modalidades. São 

elas: basquete em cadeira 
de rodas; bocha; futebol de 
5, badminton, natação, pa-
ratletismo, judô, parataek-
wondo e tênis de mesa.

A maior quantidade de 
medalhas, inclusive pelo 
grande número de provas, 
deve vir no paratletimo, 
onde a Paraíba é uma das 
principais referências do 
Brasil já tendo revelado, 
nas Paralimpíadas Escola-
res, paratletas como Joe-
ferson Marinho, Petrúcio 
Ferreira e Silvana Fernan-
des – medalha de bronze 
nos Jogos de tóquio no pa-

rataekwondo, ela iniciou 
sua carreira competindo no 
lançamento de dardo.

Mudança de vida 
O paradesporto, além 

de buscar a excelência 
competitiva e o alto rendi-
mento, assim como é feito 
nos esportes olímpicos, 
antes de mais nada, tem 
como objetivo, mudar vi-
das, gerando oportunida-
des, promovendo inclusão 
e empoderamento para as 
pessoas com deficiência. 
Por isso, especialmente nas 
Paralimpíadas Escolares, 
além do foco nas compe-
tições, há também um tra-
balho focado na promoção 
da qualidade de vida e da 
dignidade. 

Luiz Antônio da Silva 
Bezerra, aos 17 anos, está 
participando de sua segun-
da Paralimpíada Escolar. 
Natural de Várzea, no Ser-
tão da Paraíba, ele é o atual 
campeão da competição 
nas provas do arremesso de 
peso, lançamento de disco e 
no lançamento de dardo na 
classe F43.

“Para mim, essa expe-
riência foi fundamental, 
poder conhecer outra ci-
dade, competir contra pa-
ratletas de todo o Brasil, 
dar o meu melhor e vencer, 
foi muito bom. O espor-
te mudou muita coisa na 
minha vida. Vivendo no 
interior, tudo é ainda mais 
difícil, mas o esporte me 
proporcionou oportuni-
dades que eu jamais teria, 
me abrindo portas mesmo. 
Hoje, tenho mais perspecti-
vas e já estou conquistando 
objetivos e melhorando a 
minha qualidade de vida”, 
explicou Luiz Antônio.

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Paraíba começa a competir 
nas Paralimpíadas Escolares
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Segunda Divisão
Semifinais do Campeonato Paraibano da Segunda 
Divisão começam hoje com os jogos Auto Esporte x 
Serrano e Sport Lagoa Seca x CSP. Página 22
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Esportes

O paratleta Joeferson Marinho, do paratletismo, foi  descoberto nos Jogos Paraescolares da Paraíba e disputou as Paralimpíadas de Tóquio este ano

Foto: Ale Cabral/CPB

Atleta busca recursos para disputar Sul-Americano no Equador

Única convocada do nor-
deste para disputar o Sul-Ame-
ricano pela Seleção Brasileira 
de Powerlifting (levantamento 
de peso), a atleta campinense, 
Mayara Rocha, corre contra 
o tempo para conseguir os 
recursos necessários para a 
viagem.  O campeonato acon-
tece de 8 a 12 de dezembro, em 
Guayaquil, no Equador. Por não 
se tratar de esporte olímpico, 
todos os gastos com passagens, 
hospedagem, alimentação, ta-
xas de inscrição, dentre outros, 
ficam por conta de cada atleta.

Para arrecadar os cerca 
de R$ 15 mil necessários para 
custear a viagem, Mayara está 
fazendo uma vaquinha on-line. 
A boa notícia é que Mayara já 
conseguiu as passagens e mais 
R$ 5 mil. “Agora preciso correr 
atrás das hospedagens e do 
valor para comprar as roupas 
necessárias para disputar o 
campeonato”. A atleta acredita 
sim, que vai conseguir os R$ 
6,5 mil necessários para co-
brir o restante dos gastos. “Se 
Deus quiser vai dar certo, estou 
acreditando e indo atrás, estou 
certa de que vou conseguir”. 

Pelo menos 10 atletas re-
ceberam o convite para repre-
sentar o país no Equador. No 
caso de Mayara Rocha, o cha-
mamento veio após a perfor-
mance no Campeonato Brasi-
leiro, disputado em outubro no 
Rio de Janeiro, quando a atleta 
participou pela primeira vez de 
uma competição de Powerlif-
ting. Na ocasião ela conquistou 
o título de campeã brasileira na 
categoria “Novos”, que reúne 
os estreantes na modalidade; 
e de vice-campeã na categoria 
“Open”, que reúne os melhores 
e mais experientes atletas do 
país. “treino powerlifting há 
seis meses, mas o levantamen-
to de peso olímpico eu pratico 
desde 2015”. No Powerlifting, 
conhecido como levantamento 
de peso básico, o atleta precisa 
levantar o maior peso possível 
em cada um dos movimen-
tos que compõem o esporte: 
agachamento,  supino e peso 
morto, com três tentativas para 
cada um deles.

“tive a grande honra e sa-
tisfação de ter sido convocada 
para a Seleção Brasileira de Po-
werlifting, para representar o 
Brasil e a minha Paraíba nesta 
competição, onde estarei dis-
putando com chances reais de 

medalha, considerando minha 
performance no Campeonato 
Brasileiro”, finalizou.

A vaquinha está sendo 
divulgada no Instagram (@ma-
yararochaaa). A atleta também 
disponibiliza a Chave PIX (83 
98824-8843 – celular) para 
quem quiser colaborar com 
qualquer valor.

Conquistas
Mayara Rocha Soares 

tem 28 anos, é natural de 
Campina Grande, membro da 
Seleção Brasileira de Levan-
tamento de Peso Olímpico – 
LPO (2018) e entre os títulos, 
tetracampeã paraibana; vi-
ce-campeã brasileira; mem-
bro da delegação da Seleção 
Brasileira de Levantamento 
de Peso que disputou o Pa-
namericano em Santo Do-
mingo, na República Domi-
nicana; Medalha de Bronze 
no Campeonato Brasileiro de 
Levantamento de Peso Olím-
pico; 3ª colocada no Mundial 
Crossfit Liftoff, 4ª colocada 
no Campeonato Brasileiro de 
Levantamento de Peso 2021; 
campeã na categoria “Novos” 
e vice-campeã na categoria 
“Open” do Campeonato Bra-
sileiro de Powerlifting 2021.

Laura Luna 
lauraluna@epc.pb.gov.br

Mayara Rocha corre contra o tempo para conseguir os recursos necessários para disputar a competição no Equador

Foto: Reprodução/Instagram



Esportes

Auto Esporte recebe o Sport Lagoa Seca, no Almeidão, e o CSP vai encarar o Serrano, no Amigão, ambos às 20h

Auto Esporte, CSP, Serra-
no e Sport Lagoa Seca seguem 
as suas respectivas “lutas” 
para o retorno à Primeira 
Divisão do futebol paraibano, 
em 2022. E na noite de hoje, 
novamente as equipes entra-
rão em campo para iniciar os 
jogos com os confrontos de 
ida da fase de semifinal da 
Segunda Divisão do Campeo-
nato Paraibano.

Os jogos serão disputa-
dos em partidas de ida e vol-
ta, sendo que CSP e Sport La-
goa Seca tem a vantagem de 
disputar a segunda e decisiva 
partida como mandantes, 
por terem conquistado me-
lhores campanhas que seus 
adversários – Serrano e Auto 
Esporte, respectivamente. Em 
caso de empates nos placares 
agregados aos dois jogos, os 
finalistas serão definidos nas 
cobranças de pênaltis. 

Em Campina Grande, a 
partir das 20 horas, no Estádio 
Amigão, Serrano e CSP due-
lam pelos primeiros noventa 
minutos que vão definir um 
dos finalistas desta edição do 
torneio estadual. O quarteto 
de arbitragem escalado para 
a partida vai ficar por conta 
de Bruno Monteiro Cunha, 
arbitro principal. Ele será au-
xiliado por Luis Felipe Gonçal-
ves Corrêa e Rafael Guedes de 
Lima. Luan Galdino dos Santos 
será o quarto árbitro.

A outra partida semifinal 
envolve as equipes do Auto 
Esporte e do Sport LS e tam-
bém acontece às 20 horas, no 
Estádio Almeidão, em João 
Pessoa. Romário Medeiros 
Soares da Silva será o árbi-
tro central, tendo Kilden Ta-
deu Morais de Lucena  como 
assistente 1; Paulo Ricardo 
Alves Farias, assistente 2 e 
Francisco de Assis Gomes, na 
função de quarto  árbitro.

Fabiano Sousa
fabianogool@gmail.com

Segunda Divisão tem dois
jogos hoje pelas semifinais
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O futebol profissional da Paraíba está vivendo os 
seus últimos dias da temporada por conta, ainda, da 
disputa do Paraibano da Segunda Divisão que classifi-
ca três clubes para a “elite” em 2022, assim retornando 
a competição com 10 participantes como era nos anos 
anteriores ao início da pandemia da covid-19. A CBF já 
divulgou o calendário do próximo ano e as federações 
estaduais terão 16 datas para concluir suas competi-
ções e não vai ser fácil a adequação, principalmente 
que, pela primeira vez, a Paraíba terá três clubes na 
Copa do Nordeste: Botafogo, Campinense e Sousa. 

O torneio regional deve ser disputado parale-
lamente aos estaduais e a entidade paraibana se vê,  
mais uma vez, obrigada a enxugar as datas. Pelo visto 
vamos ter as equipes divididas em grupos. Não vejo 
outra saída. Além da Copa do Nordeste teremos a Copa 
do Brasil que envolverá Campinense e Sousa. E como a 
Segunda Divisão só termina na próxima semana, cer-
tamente a primeira reunião ou a definitiva acontecerá 
no início de dezembro, obrigando assim a disputa ter o 
seu início somente na primeira quinzena de fevereiro 
para que seja respeitado o Estatuto do Torcedor.

O ano é de Copa do Mundo e a CBF pretende cum-
prir à risca o calendário para que seus torneios não 
prejudique a Seleção Brasileira. Obviamente que as 
federações vão fazer de tudo para evitar problemas. 
Os Estaduais há tempo vêm perdendo prestígio e pre-
cisam de uma remodelação para atrair o torcedor, 
afinal é altamente deficitário. Se submetem a jogos 
altamente deficitários, sem atrativo algum, apenas 
para buscar vaga no torneio regional e nas competi-
ções nacionais. Federações e clubes precisam sentar à 
mesa em busca de soluções  para que o público recu-
pere o interesse pelo futebol paraibano. Do jeito que 
está e olhe que já faz tempo teremos mais uma com-
petição apenas para cumprir calendário.

Calendário volta 
a ficar apertado

Varela
gvarellajp@gmail.com

Geraldo

No próximo sábado vamos conhecer o 
campeão da Copa Libertadores e pelo 
terceiro ano seguido um time brasileiro 
levantando o troféu. Flamengo e Pal-
meiras estão se preparando, há dias, 
para esse embate e confesso que não dá 
para apontar um favorito em jogo único. 
Qualquer vacilo é fatal nos 90 minutos. 
Se o rubro-negro tem excelentes jogado-
res, o alviverde também tem seus desta-
ques. Os clubes já se enfrentaram esse 
ano por duas vezes e deu Flamengo, mas 
isso não quer dizer nada. Serve somente 
como estatítisca. Quando a bola rolar, 
em Montevidéu, vai ganhar quem tiver 
o melhor controle emocional e souber 
aproveitar o vacilo do adversário.

Libertadores

Fórmula-1
Pela primeira vez nos 
últimos oito anos temos 
uma disputa de verdade 
pelo título da Fórmula 1. 
Hamilton finalmente en-
controu adversário à sua 
altura e as duas últimas 
corridas prometem bas-
tante, embora acredite 
que a Mercedes vive um 
melhor momento.

Hulk
O Campeonato Brasilei-
ro ainda não terminou, 
mas já dá pra dizer 
que o melhor jogador 
da competição é Hulk. 
O paraibano faz uma 
grande competição e 
tem sido o responsável 
pelos grandes jogos do 
Galo, não só em gols, 
mas em assistências.

A volta de Auto Esporte e CSP à Primeira Divisão 
do futebol paraibano está muito próxima e confesso 
que estou torcendo pelos dois clubes, sem demérito 
algum aos seus adversários. O retorno deles vai tor-
nar a competião estadual bem mais interessante e 
até ajudar o Botafogo, hoje o único clube da capital 
na Primeira Divisão. Dá-lhe Autinho e o “Tigre”.

Semifinais da Segundona

Olavo Rodrigues vai apresentar hoje
a real situação financeira do Treze

A nova diretoria execu-
tiva do Treze agendou, para 
a tarde hoje, a partir das 15 
horas, uma entrevista cole-
tiva, na sala de imprensa do 
Estádio Presidente Vargas, 
em Campina Grande. Na pau-
ta, o atual presidente, Olavo 
Rodrigues, prometeu prestar 
esclarecimentos sobre a atual 
situação da gestão do clube, 
bem como, apresentação de 
ideias que tragam soluções 
para os desafios diários do 
“Galo” da Borborema para a 
próxima temporada.

O rendimento do Tre-
ze, na atual temporada foi 
de frustrações para o seu 
torcedor. O clube amargu-
rou as eliminações preco-
ces no Campeonato Paraiba-
no, Pré-Copa do Nordeste e 
nem sequer assegurou a sua 
participação na Série D do 
Campeonato Brasileiro do 
próximo ano. Dessa forma, 
o calendário do clube para 
o ano de 2022 resume-se 
apenas a participação no 
Campeonato Paraibano.

“Coube a mim a respon-
sabilidade de reorganizar 
o Treze. A temporada de 
2022 será desafiadora, tere-
mos apenas uma competição 
para disputar. Na coletiva de 
hoje vamos abordar para a 
imprensa e para o torcedor 
trezeano os nossos planos 
para o futuro, bem como 
mostrar a atual situação fi-
nanceira do clube, alem dis-
so, também iremos apresen-
tar nomes de empresa que 
manifestaram interesse em 
realizar parcerias com o Tre-
ze Futebol Clube”, comen-
tou Olavo Rodrigues, novo 
presidente do alvinegro da 
Borborema.

Os resultados marcados 
por frustrações do rendi-
mento futebolístico do al-
vinegro ao longo da tempo-
rada foi o reflexo da crise 
do clube, acarretados por 
dívidas trabalhistas. E em 
2022, com menos receita e 
visibilidade, o “Galo” terá 
pela frente a missão de mu-
dar a sua realidade e fazer a 
torcida reviver, no futuro, os 
momentos áureos da histó-
ria do clube.

Fabiano Sousa
fabianogool@gmail.com

Foto: Instagram/Trezeoficial

Olavo Rodrigues tem uma missão desafiadora no comando do Treze

O Auto Esporte vem fazendo uma 
boa campanha na Segunda Divisão 

e tem tudo para conseguir o 
acesso nos dois jogos que faltam

Foto: Instagram/Auto Esporte
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Galinho de Quintino fala da boa fase de 
Michael no rubro-negro e do potencial do 
técnico Renato para bater novo recorde

O roteiro já está definido e será 
seguido à risca como há dois anos, 
quando o Flamengo foi campeão 
da Copa Libertadores. Para não ser 
surpreendido pelo sono da madru-
gada do dia 27, o relógio já está pro-
gramado. Canal da TV previamente 
selecionado e ainda o isolamento 
como aliado completam o esquema 
armado por Zico para ver o jogo. 
“Como em 2019, estou aqui no Ja-
pão para ver o Flamengo numa final 
de Libertadores. A partida vai ser às 
5h da manhã e tenho tudo ajustado. 
Durmo mais cedo, coloco o relógio 
para despertar e assisto à decisão. 
Da mesma maneira como foi contra 
o River Plate”.

Em entrevista à reportagem 
do Estadão, o Galinho de Quintino 
disse que mais uma vez vai estar 
longe da família num momento tão 
importante para o Flamengo. “Olha, 
na minha casa, os meus filhos de-
vem reunir os amigos para ver a 
partida contra o Palmeiras. Vai ser 
um jogão. Mas você sabe que, em 
jogos assim, importantes, eu prefi-
ro ver sozinho mesmo.”

Mesmo atuando como diretor 
esportivo do Kashima Antlers, no 
Japão, o ex-jogador está sempre 
atento ao time do coração. Longe 
de fazer o estilo fanático, ele gosta 
de ver a partida com olhos de estra-

tegista. Em sua análise são observa-
dos o desempenho das equipes e o 
papel tático dos jogadores.

Na entrevista, nenhum time foi 
apontado como favorito. E numa 
decisão que reúne os dois últimos 
campeões da América do Sul, o ex-
flamenguista colocou Flamengo 
e Palmeiras na mesma prateleira 
“São duas equipes experientes e 
têm elencos acostumados a decidir 
títulos. Vai ser um jogo de muita 

tensão, muita concentração e vai 
ser um duelo onde ninguém pode 
vacilar”, afirmou Zico.

Protagonista da primeira Li-
bertadores do Flamengo em 1981, 
Zico analisou o momento do clube 
da Gávea. E a fase de Michael cha-
ma a atenção. “Ele fez um excelen-
te campeonato pelo Goiás. Como o 
Flamengo tinha um time pronto e 
de alto nível, o Michael esperou as 

oportunidades e aproveitou. Mas 
o que eu destaco é a confiança em 
campo. Além do treinador, os joga-
dores acreditam no seu potencial. 
E o Renato (Gaúcho) está aprovei-
tando essa boa fase. Você não ganha 
um campeonato com onze jogado-
res, mas com um bom plantel. E o 
Michael é uma baita opção.”

Do time para o banco de re-
servas, Zico comentou também do 
técnico flamenguista e do bom re-
lacionamento que os dois fizeram 
no mundo do futebol. “O Renato foi 
um dos grandes profissionais com 
quem trabalhei. Fomos campeões 
juntos. Ele, como atleta, disputou 
várias decisões. Seu currículo de 
treinador também é muito bom. É o 
técnico que tem mais vitórias (50) 
em jogos de Libertadores, né?”.

Apesar da amizade e proximi-
dade, Zico não conseguiu ter con-
tato com o técnico desde a chegada 
dele ao Ninho do Urubu. “Como es-
tou trabalhando no Japão, não con-
seguimos conversar. Os horários 
complicam. Gostaria muito de vi-
sitá-lo. Mandei mensagem quando 
acertou com o clube. Mas ele sabe 
que estou torcendo muito para o 
seu sucesso”, comentou.

O maior artilheiro da história 
do Flamengo disse ainda que em 
partidas assim, onde os holofotes 
estão direcionados normalmente 
para os medalhões, surpresas cos-
tumam acontecer. “Veja o caso, por 

Toni Assis
Agência Estado

Zico não vê 
favorito na 
decisão entre 
Flamengo e 
Palmeiras
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Vinícius Júnior e a boa fase no Real

Volta Ciclística continua com inscrições

PSG enfrenta o
Manchester City

Gerson Gusmão acerta renovação com o Botafogo-PB

Vinícius Júnior já foi colocado como 
moeda de troca e apontado como 
"negociação decepcionante" do Real 
Madrid, no qual chegou a nem ser re-
lacionado em alguns jogos. Após início 
ruim, o brasileiro dá a volta por cima 
realizando grandes partidas e se des-
tacando com gols e assistências. Mais 
maduro aos 21 anos, ele fala em seguir 
em Madri por muitos anos, diz que fez 
a escolha certa ao não aceitar proposta 

do rival Barcelona e espera repetir o su-
cesso de Cristiano Ronaldo no clube me-
rengue. Com contrato até 2024, Vini Jr. 
conquistou os companheiros, a torcida 
e o técnico Carlo Ancelotti. O brasileiro 
virou o "cara" na Espanha pelos dribles 
e a ousadia, aliados com 17 participa-
ções diretas em gols, uma por jogo, e 
espera repetir a dose hoje, em visita ao 
Sheriff que pode levar o Real Madrid às 
oitavas da Liga dos Campeões.

As inscrições para a Volta Ciclística de 
João Pessoa, que vai acontecer no dia 
12 de dezembro, foram prorrogadas. 
A organização liberou um lote com 50 
kit para os interessados. Essa primei-
ra edição traz duas categorias, sendo 
uma para adultos e outra para crian-
ças. A primeira largada será às 6h e 
do Mountain Bike, também conheci-
do como MTB. Essa categoria terá um 
percursso de 36 km, iniciando dentro 

do Centro de Convenções, indo até a 
Estação das Artes e voltando para o 
Centro de Convenções. O segundo a 
largar é o Speed, saída às 8h. Ele 
tem um desafio maior porque tem 
mais 12 km, sendo 48 km no total, 
mas pelo mesmo percurso do MTB. 
Já a categria kids está marcada a 
sua largada para as 9h30. As crian-
ças vão dar duas voltas no Centro de 
Convenções.

O Paris Saint-Germain visita o 
Manchester City, hoje, em con-
fronto direto por vaga antecipada 
no Grupo A e, ao mesmo tempo, 
pela liderança. O jogo entre os 
gigantes é prévia de uma possível 
decisão da Liga dos Campeões, 
na qual o astro Messi vê os fran-
ceses como um dos grandes favo-
ritos. "Faltam poucas coisas para 
sermos uma equipe forte."
Na vitória do fim de semana 
pelo Campeonato Francês, o trio 
ao lado de Neymar e Mbappé 
enfim começou a jogar bem. 
Messi vê este crescimento como 
fundamental para o PSG conse-
guir brigar pelo título que falta à 
galeria. O clube investiu pesado 
em nomes como do próprio Messi, 
Vijnaldum, Donnarumma, Sérgio 
Ramos, Hakimi, além da manu-
tenção das peças importantes, 
para "desencantar" na Europa.

Depois do acerto de renovação de contrato, na noite da última segunda-feira, o técnico Gerson Gusmão e a diretoria do Botafogo já 
estão no mercado em busca da formação do elenco para as três competições programadas para 2022: Campeonato Paraibano,  Copa 
do Nordeste e Campeonato Brasileiro da Série C. Apesar da importância do Estadual que dá vagas para Copa do Brasil e Copa do 
Nordeste, esta última em caso de título, o Belo novamente vai medir mais esforços na formação de um elenco capaz de atingir o seu 
maior objetivo desde 2013, quando foi campeão do Brasileiro da Série D, ou seja, o acesso para a Série B do Campeonato Brasileiro. 
A temporada que está se encerrando foi difícil e a meta da diretoria com a comissão técnica é dar a volta por cima em 2022.

Curtas
Foto: Guilherme Drovas/Botafogo

Seleção não é favorita
A classificação da Seleção Brasileira de forma antecipada 

para a Copa do Mundo de 2022, no Catar, também foi abor-
dada por Zico em sua entrevista com o Estadão. Apesar do 
aproveitamento de quase 90% na campanha das Eliminatórias, 
em 13 jogos foram onze vitórias e dois empates, o ex-jogador 
do Flamengo não coloca o Brasil entre os favoritos para o 
Mundial do ano que vem. “O Tite já tem uma base, mas precisa 
melhorar porque os europeus estão muito acima. As seleções 
da Europa jogam um futebol competitivo, vistoso e com muita 
qualidade. E o Brasil, mesmo tendo bons valores individuais, 
ainda está num ritmo bem abaixo. Eles entram como favoritos 
na competição, os europeus. O Brasil, não “

Segundo Zico, o sistema de disputa das Eliminatórias e o 
fraco nível das seleções sul-americanas não podem servir de 
parâmetro se o Brasil quiser mesmo voltar do Catar com título 
da Copa do Mundo. “Nesse sistema de todos contra todos, 
dificilmente a seleção vai ficar fora de uma Copa do Mundo. 
A diferença de Brasil e Argentina para os demais adversários é 
enorme. Nos jogos grandes, a equipe ainda depende do Neymar. 
Tomara que aquela máxima de que ‘toda vez que o Brasil sai sem 
favoritismo acaba trazendo o caneco’ se repita mais uma vez.”

exemplo, do título do Palmeiras 
no ano passado. Apareceu o Bre-
no Lopes, que ninguém conhecia, 
e decidiu o jogo. Garantiu o título. 
Às vezes os medalhões ou os joga-
dores mais conhecidos são muito 
marcados, ou encontram mais di-
ficuldades. Quando você tem dois 
grandes elencos, a atenção precisa 
ser redobrada.”

A conquista do time carioca 
diante do River Plate em 2019, 
ainda sob o comando de Jorge 
Jesus, também foi citada pelo ex-
camisa 10. Ele lembrou que o ru-
bro-negro só virou o jogo no final-
zinho da partida, com Gabriel. “O 
time deles bobeou e o Flamengo 
fez dois gols em quatro minutos. 
Decisão é assim.”

da família, no Japão, o 
ex-jogador rubro-negro 
vai acordar cedo para 
acompanhar a decisão
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Zico acredita que novamente 
um jogador não muito destacado 

pode ser decisivo na final do 
próximo sábado, em Montevidéu, 

no Estádio Centenário
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Uma das vozes mais conhecidas do mundo, o líder do Queen, banda que inovou o rock com elementos da ópera, morreu aos 45 anos

Há três décadas, no dia 24 de 
novembro de 1991, o mundo da mú-
sica internacional sentia a partida do 
cantor, pianista e compositor Freddie 
Mercury. Dono de uma das vozes 
mais conhecidas do mundo, o líder 
da banda Queen morreu aos 45 anos.

A trajetória do ídolo do rock e 
os 50 anos do Queen serão lembra-
dos hoje, por exemplo, no programa 
‘Capítulo Rock’, transmitido pela Rá-
dio Senado, prestando essa dupla 
homenagem, que mescla saudade 
de um dos maiores astros da música 
de todos os tempos e a celebração 
de uma banda genial, que inovou o 
rock com elementos da ópera e que 
influenciou muita gente.

O programa faz um passeio pela 
infância e juventude de Freddie Mer-
cury, nascido em Zanzibar, na Tanzâ-
nia, sob o nome de batismo Farrokh 
Bulsara. Avança por juventude, já em 
Londres, após a revolução no país 
africano que expulsou sua família, e 

segue até o encontro dele com outros 
três rapazes que, então, desaguou na 
criação do Queen.

Nessa edição ‘capítulo Rock’, o 
ouvinte reviverá as músicas mais 
marcantes da lendária banda, com 
os arranjos e vocais criados coleti-
vamente por Freddie Mercury, Brian 
May (guitarra), Roger Taylor (bate-
ria) e John Deacon (baixo). Também 
os insucessos e os momentos pes-
soais decisivos serão destacados, 
tudo para compor a fotografia de 
uma das maiores bandas de todos 
os tempos.

Os gatos de Fred
O site ‘Pet é Pop’ lembra que, 

no final de sua vida, Freddie estava 
sendo cuidado 24 horas por dia, sete 
dias por semana, por seu parceiro Jim 
Hutton, a ex-namorada Mary Austin, 
o chef e ex-namorado Joe Fanelli, o 
amigo próximo Dave Clarke e seu 
assistente pessoal Peter Freestone. 
Além de, claro, de seus “filhos” ao 
redor: seis de seus amados gatos.

A namorada de longa data de 
Freddie, Mary Austin, comprou para 
eles o primeiro par de gatos no iní-
cio dos anos de 1970. Tom e Jerry 
foram seguidos ao longo dos anos 
por Tiffany, Dorothy, Delilah, Goliath, 
Lily, Miko, Oscar e Romeo. Os gatos 
recebiam suas próprias meias no 
Natal e, quando Freddie estava em 
turnê, ele ligava para casa e Mary ou 
seu assistente pessoal Peter Frees-
tone seguravam os gatos perto do 
receptor.

“Freddie não fazia nada sem ela. 
Ela era uma… acho que a palavra 
é mimada. Ela conseguiu tudo que 
queria. Na última turnê, eu estava em 
casa. A cada dois ou três dias ele liga-
va e queria falar com um gato. Você a 
pega, coloca debaixo do braço, coloca 
o alto-falante na boca e aperta (para 
fazê-la miar). E então ele poderia 
dizer que tinha falado com Delilah e 
estava muito feliz”, disse Peter sobre 
a gatinha Delilah.

Uma foto que ficou famosa mos-
tra Freddie em seu jardim, em agosto 

de 1991. Nessa época, sua saúde es-
tava enfraquecendo e ele geralmente 
ficava confinado dentro de casa, mas 
fez um esforço especial para vestir-
se com suas roupas mais bonitas 
e pegou Jim de surpresa enquanto 
fotografava algumas flores. O gato ao 
seu lado é Oscar.

“Oscar foi o primeiro gato em 
Garden Lodge. Ele comandava o po-
leiro. Quando Fred morreu, ele sim-
plesmente saiu. Saiu de casa. Não 
queria mais ficar lá. Ele encontrou 
outro dono. Freddie costumava dizer: 
‘Você possui cães, os gatos possuem 
você’. Eu acho que essa era uma das 
razões pelas quais ele amava os gatos. 
Freddie gostava do temperamento 
deles”, contou Peter.

Freddie até dedicou seu álbum 
solo, ‘Mr. Bad Guy’, a seus gatos: “Para 
meu gato Jerry – também Tom, Oscar 
e Tiffany, e todos os amantes de gatos 
em todo o universo –, foda-se todo 
mundo”. Além do par original Tom e 
Jerry, e então Tiffany, o único gato de 
raça pura que ele já teve, os outros 

654 — Kotoku, imperador japonês
1957 — Diego Rivera, pintor mexicano
1982 — Barack Obama, economista queniano
1991 — Freddie Mercury, 
cantor e compositor anglo-tanzaniano
2012 — Héctor Camacho, boxeador porto-riquenho
2014 — Hermano José, jornalista,
professor, teatrólogo e cronista social (PB)
2020 — Fernando Vannucci, 
jornalista e apresentador de televisão brasileiro

Mortes na História

Obituário

Márcio Roberto Machado (Lobo)
20/11/2021 – Aos 54 anos, em Caara-
pó (MS), de ataque cardíaco. Vereador e 
presidente da Câmara de Itaporã, no Mato 
Grosso do Sul, pelo PSDB. Cumpria o se-
gundo mandato como presidente do Poder 
Legislativo municipal.

Foto: Campo Grande News

Antônio Alencar Diniz
22/11/2021 – Aos 64 anos, em João 
Pessoa (PB), de câncer no fígado. 
Professor cajazeirense que foi sócio 
do Colégio e Cursos CA e Pio XI, na 
capital paraibana.

Foto: Arquivo Pessoal

Antônio de Moraes (Nhô Boró)
20/11/2021 – Em Cuiabá (MT), de causa 
não divulgada. Radialista que atuou em 
diversas emissoras de Mato Grosso. Co-
meçou a carreira na Rádio Voz do Oeste 
e foi um dos únicos a ter programa de 
auditório via rádio. Também passou pelas 
Rádios Difusora, Atividade e A Gazeta.

Foto: Reprodução

Aforismo
“E ao nascer, inicia-se um 

caminho à morte. Se alguém 
lamenta sofrer ou sentir dor, 
isso se demonstra tão melhor 

como aquilo que não tem 
vida, como o cristal.”

(Damião Ramos Cavalcanti)
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Joey Morgan
21/11/2021 – Aos 28 anos, de causa não 
revelada. Ator norte-americano que partici-
pou em filmes como ‘Guia do Escuteiro Para 
o Apocalipse Zombie’, ‘Sierra Burgess Is a 
Loser’, ‘Flower’ e ‘Compadres’ e nas séries 
‘Critters: A New Binge’ e ‘Chicago Med’.

Foto: Reprodução

Chun Doo-hwan
23/11/2021 – Aos 90 anos, em Seul, 
Coreia do Sul, de mieloma (tipo de câncer 
sanguíneo) Ex-presidente sul-coreano, que 
chegou ao poder em 1979 após um golpe 
militar, e só deixou o cargo em 1988 após 
anos de protestos liderados por estudan-
tes. Era um presidente autoritário que ordenou massacres 
e freou o avanço da democracia sul-coreana. Chegou a ser 
condenado à morte em 1996 pela repressão violenta a um 
protesto pró-democracia em Gwangju, em 1980, mas acabou 
perdoado e deixou a prisão em 1997.

Foto: Paul Barker/Reuters

Da Redação

David Longdon
19/11/2021 – Aos 56 anos, em Not-
tingham, Reino Unido, em decorrência de 
um acidente (não especificado). Vocalista 
da banda britânica de rock progressivo 
Big Big Train, formada em Bournemouth, 
em 1990. Ele entrou na banda em 2009 e 
‘The Underfall’s Yard’ foi o primeiro álbum que marcou a sua 
aparição no grupo. Seu último álbum de estúdio ‘Common 
Ground’ foi lançado em julho de 2021 e ele ainda fará parte 
do próximo álbum: ‘Welcome To The Planet’, com lançamen-
to previsto para janeiro de 2022.

Foto: Divulgação

Há 30 anos, 
o pop-rock 
perdia o ícone 
Freddie Mercury

Foto: Reprodução

Freddie Mercury nasceu 
em Zanzibar, na Tanzânia, 

e seu nome de batismo 
era Farrokh Bulsara

Capa do álbum ‘Mr. Bad Guy’, 
que o cantor dedicou a seus gatos

foram resgatados na rua por Freddie.
No final, ele deixou sua casa, for-

tuna e metade de seus ganhos futuros 
do Queen para Mary. A outra metade 
foi para seus pais e irmã, com 500 mil 
para Jim, Joe e Peter. Os gatos perma-
neceram no Garden Lodge (exceto 
Oscar, que foi embora após a morte 
de Freddie) e Delilah era frequente-
mente vista no muro do jardim.

Art LaFleur
17/11/2021 – Aos 78 anos, em decor-
rência do Mal de Parkinson. Ator mais 
conhecido pelos papéis em ‘Stallone: 
Cobra’ e ‘Campo dos Sonhos’. Também 
participou de diversas séries de tevê: 
‘Boy Meets World’, ‘As Panteras’, ‘Key 
and Peele’, ‘Matlock’, ‘Malcolm in the Middle’. Ao todo 
foram 169 papéis, conforme o IMDb. O último trabalho 
dele foi em 2017, no filme ‘Dive’, lançado diretamente 
na televisão.

Foto: Observatório do Cinema

Lia Mara (Elieth Leal D’Araújo)
22/11/2021 – Aos 95 anos. Uma das primei-
ras-damas do teatro baiano. Atriz e diretora, 
também foi professora da Escola de Teatro 
da Universidade Federal da Bahia (UFBA), 
onde lecionou disciplinas ligadas à Expres-
são Vocal e Dicção, até 1982. Na década de 
1970, ela se consagrou como a protagonista do espetáculo ‘A 
Casa de Bernarda Alba’, dirigida por José Possi Neto, um dos 
marcos da cena teatral baiana com grande repercussão em Sal-
vador e em São Paulo. Foi também uma das primeiras fonoau-

Foto: Correio 24h

José de Oliveira Santos
22/11/2021 – Aos 76 anos, em Campo 
Grande (MS), de câncer. Prefeito do mu-
nicípio sul-mato-grossense de Rio Verde 
do Mato Grosso, pelo MDB. Foi prefeito da 
cidade por cinco mandatos, além de depu-
tado estadual e vereador.

Foto: Divulgação

diólogas em Salvador, preparando profissionais de arte e de 
outras áreas para o melhor uso da voz, além de prestar consul-
toria a empresas na área de comunicação e expressão vocal.

Breves & Curtas
# Golfinho celebridade morre aos 16 anos
Celebridade animal, o golfinho do filme ‘Winter, O Golfinho’ 
morreu aos 16 anos no aquário onde vivia na Flórida. No último 
dia 12, o animal seguia para um procedimento cirúrgico, mas 
apresentou sinais vitais baixos demais e não resistiu. A equipe do 
aquário notou que algo estava errado com Winter no começo do 
mês, depois que ela mostrou pouco interesse em comer. Os testes 
iniciais indicaram que a fêmea podia estar lutando contra uma 
infecção gastrointestinal.

# Pena de morte para ateísmo e blasfêmia
A apostasia (renúncia de uma religião ou crença – ateísmo) é 
punível com a morte em quase uma dúzia de países, de acordo 
com um novo relatório da Humanists International. O Freedom 
of Thought Report 2021 concluiu que a apostasia é punível com 
a morte em pelo menos dez países: Afeganistão, Irã, Malásia, 
Maldivas, Mauritânia, Nigéria, Catar, Arábia Saudita, Emirados 
Árabes Unidos e Iêmen. O Paquistão não tem sentença de morte 
por apostasia, mas sim por blasfêmia, e o limite para cometê-la 
é baixo. Portanto, na verdade, há uma pena de morte para quem 
expressa ateísmo ou converte a religião em pelo menos onze 
países, todos de maioria muçulmana.

Foto: Reprodução



Ana Maria Lins esteve em Pitimbu, no Litoral Sul paraibano, onde se reuniu com as artesãs marisqueiras

Foto: André Lúcio/Secom-PB
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Segundo a SES, um total de 251.523 paraibanos nessa faixa etária recebeu a primeira dose do imunizante

Covid: 66% da população de 
12 a 17 anos já tomou vacina
Ana Flávia Nóbrega
anaflavia@epc.pb.gov.br

 

A Paraíba tem uma po-
pulação de 12 a 17 anos es-
timada em 378.490. Destes, 
um total de 251.523 já fo-
ram imunizados com a pri-
meira dose da vacina contra 
a covid-19, o equivalente a 
66,45% do público. Segundo 
dados da Secretaria de Es-
tado da Saúde (SES), 7.741 
adolescentes já fecharam o 
ciclo vacinal com a aplica-
ção da segunda dose. Mesmo 
com o avanço, no entanto, 
cerca de 126.967 pessoas da 
faixa etária ainda não foram 
aos postos de vacinação em 
busca da imunização. 

Além destas, o sistema 
de informação do Minis-
tério da Saúde confirma a 
aplicação de 5.605.266 do-
ses na Paraíba. Um total de 
3.045.587 pessoas foram va-
cinadas com a primeira dose 
e 2.291.190 completaram 
os esquemas vacinais onde 
2.227.027 tomaram as duas 
doses e 64.163 utilizaram 
imunizante de dose única. 

Foram aplicadas 8.861 
doses adicionais em pessoas 
com alto grau de imunossu-
pressão e 259.628 doses de 
reforço na população com 
idade a partir de 60 anos. A 
Paraíba já distribuiu um total 

de 6.494.615 doses de vacina 
aos municípios.

Com o avanço da vacina-
ção, o Estado conta com 101 
pessoas internadas em leitos 
de referência para o trata-
mento da doença, sendo 21% 
em leitos de UTI (adulto, pe-
diátrico e obstétrico) e 10% 
em enfermarias para adul-
tos. Entre as macrorregiões 
de Saúde, considerando os 
leitos para adultos, o Ser-
tão continua com os índices 
mais elevados. São 39% de 
ocupação em UTI e 21% em 
enfermarias. A Região Me-
tropolitana de João Pessoa 
aparece em seguida com ocu-
pação de 30% e 9% em UTI 
e enfermarias, respectiva-
mente. A região sediada por 
Campina Grande apresenta 
os números mais controla-
dos. No total estão ocupados 
9% de leitos de UTI e 7% de 
enfermarias.

Segundo o Centro Esta-
dual de Regulação Hospita-
lar, 12 pacientes foram inter-
nados entre segunda-feira e 
ontem.

Ontem a SES registrou 
46 novos casos de covid-19, 
sendo 14 moderados ou gra-
ves. Além de cinco falecimen-
tos em decorrência do agra-
vamento da doença, onde 
quatro foram confirmados 

entre segunda-feira e ontem, 
o quinto óbito foi registrado 
no dia 19 de novembro, todos 
em hospitais públicos.

As vítimas foram quatro 
mulheres e um homem, com 
faixa etária de 64 a 89 anos. 
Um deles não possuía co-
morbidades, nos demais foi 
observada a presença de dia-
betes como doença associada 
à covid-19. Os óbitos foram 
registrados para residentes 
em Campina Grande, concen-
trando dois casos, Cajazeiras, 
Queimadas e Juazeirinho. 

A  P a r a í b a  t o t a l i z a 
459.166 casos confirmados 
da doença, sendo 350.436 
pacientes considerados re-
cuperados e 9.502 mortes. 
Um total de 1.228.876 testes 
para diagnóstico da covid-19 
já foram realizados em todos 
os municípios.

Salão do Artesanato 

Primeira-dama discute 
homenagem com artesãs

A primeira-dama do Es-
tado e presidente de Honra 
do Programa do Artesanato 
Paraibano (PAP), Ana Maria 
Lins, esteve, ontem, em Pi-
timbu, no Litoral Sul paraiba-
no, ocasião em que se reuniu 
com as artesãs marisqueiras 
homenageadas no 33° Salão 
do Artesanato, que será rea-
lizado de 12 de janeiro a 6 
de fevereiro do próximo ano, 
na Orla de Cabo Branco, em 
João Pessoa. Com o tema 
"Toda arte que vem do mar", 
o evento valorizará o tra-
balho de artesãs que fazem 
peças com mariscos, con-
chas e escamas, entre outros 
elementos do ambiente ma-
rinho.

Durante o encontro, 
ocorrido na Associação das 
Marisqueiras de Acaú (AMA), 
foram discutidos temas como: 
logística e ritmo de produção 
das peças artesanais que serão 
comercializadas no Salão de 
Artesanato. 

Ana Maria Lins desta-
cou a importância do traba-
lho das artesãs marisqueiras 
como fonte de renda e divul-
gação do Litoral Sul da Paraí-
ba. "É um momento em que 
vemos pessoalmente o quan-
to é rico o artesanato da nos-

sa Paraíba, seja produzido no 
Sertão ou no Litoral Sul do 
Estado. Para oferecer ainda 
mais apoio a essa riqueza, 
estamos aqui hoje para ouvir 
essas grandes mulheres, ou-
vir suas reivindicações para 
que tudo esteja pronto para 
o Salão do Artesanato que 
ocorre de janeiro a fevereiro 
do próximo ano", disse Ana 
Maria Lins.

"Durante a pandemia, 
o Governo do Estado esteve 
presente aqui em Acaú, seja 
por meio da Secretaria de 
Desenvolvimento Humano, 
com doações de cestas bási-
cas, seja pelo Programa do 
Artesanato Paraibano, com 
consultorias em parcerias 
com o Sebrae, qualificando 
nossas artesãs para essa re-
tomada tão esperada", pros-
seguiu Ana Maria Lins.

A gestora do PAP, Ma-
rielza Rodriguez, lembrou 
que a temática do Salão do 
Artesanato foi uma reivin-
dicação das artesãs de Pi-
timbu ao governador João 
Azevêdo. "Como o gover-
nador prometeu, as artesãs 
de Pitimbu ganharão uma 
justa e merecida homena-
gem na 33ª edição do Salão 
do Artesanato, promoven-

do ainda mais a divulga-
ção de toda essa riqueza 
produzida no Litoral Sul do 
Estado, que é o artesanato 
que vem do mar", afirmou. 
"Não tenho dúvidas de que 
será um dos melhores Sa-
lões que já realizamos", 
prosseguiu.

A prefeita de Pitimbu, 
Adelma Passos, agradeceu 
a visita da primeira-dama à 
Associação das Marisqueiras 
de Acaú. "Estamos muito feli-
zes com a visita da primeira-
dama e presidente de Honra 
do Programa do Artesanato 
Paraibano. Ana Maria Lins 
representa um projeto que 
vem valorizar nossas mu-
lheres guerreiras, as nossas 
artesãs e marisqueiras, que 
divulgam o nosso município. 
Me sinto muito honrada por 
fazer parte dessa parceria", 
destacou.

A visita da primeira-da-
ma do Estado ao município 
de Pitimbu foi prestigia-
da, ainda, pelas arquitetas 
Renata Gadelha e Rafaela 
Queiroga, que vão desenvol-
ver o projeto de decoração 
e ambientação do Salão do 
Artesanato, e por auxiliares 
do Governo Municipal de Pi-
timbu.

“Toda Arte que Vem do Mar”
Com o tema “Toda Arte que 

Vem do Mar”, o 33° Salão do Arte-
sanato Paraibano vai homenagear 
as artesãs marisqueiras do Litoral 
paraibano que fazem peças com 
mariscos, conchas, escamas e outros 
itens relacionados ao mar. No muni-
cípio de Pitimbu, há décadas, essas 
mulheres se destacam pela confecção 
de peças artesanais da mais alta qua-
lidade, utilizando como matéria-prima 
conchas e escamas, entre outros pro-
dutos do ambiente marinho. 

A artesã Lia Caju, de 65 anos, 
dos quais 20 deles dedicados ao 
artesanato, conta que não vê a 
hora de colocar em exposição as 
peças artesanais que aprendeu a 
confeccionar com as consultorias 
ministradas pelo Sebrae em parceria 
com o Governo do Estado. “Nessas 
oficinas, aprendi a fazer luminárias 
com cascalho de marisco, reutiliza-
ção de rede de pesca. São muitas 
peças feitas com muito amor, e 
tenho certeza de que os visitantes 

do Salão vão gostar muito do que 
estamos produzindo”, comentou.

O sentimento de expectativa 
em alta é também compartilhado 
pela presidente da Associação das 
Marisqueiras de Acaú (AMA), Jo-
sineide Guedes. “O momento tão 
esperado chegou, o de sermos ho-
menageadas num evento tão impor-
tante como o Salão do Artesanato. 
Quero agradecer a toda equipe do 
Programa do Artesanato, em nome 
de Marielza, agradecer demais à 
primeira-dama e ao governador 
João Azevêdo”, disse. 

 Anilza Barbosa viu no artesana-
to uma maneira de tornar o trabalho 
diário como marisqueira menos 
árduo. “O artesanato para mim foi 
um marco, já que por problemas de 
saúde tenho cada vez mais neces-
sidade de me afastar do marisco”, 
comentou, destacando o apoio do 
Governo do Estado às marisqueiras 
de Pitimbu e agradecendo a visita 
da primeira-dama à AMA.

Na última semana, o 
Hospital de Clínicas de Cam-
pina Grande registrou a rea-
lização de 195 cirurgias pelo 
programa Opera Paraíba. Fo-
ram 88 cirurgias gerais, 14 
cirurgias ginecológicas, 89 
cirurgias urológicas e quatro 
procedimentos de otorrino-
laringologia.

 O hospital realiza inter-
venções cirúrgicas por meio 
do programa diariamente. 
Além de atender pacientes 
de Campina Grande, a uni-
dade também recebe pacien-
tes encaminhados de outros 
municípios do interior da 
Paraíba. 

As cirurgias realizadas 
no Hospital de Clínicas são: 
vesícula, hérnias, mioma, 
ovários, amigdala, adenoi-
de, postectomias infantil e 
adulto (fimose), vasectomia 
(ligadura em homens), la-
queaduras (ligadura trom-
pas), cisto pilonidal, hemor-
roidas, cataratas, e exérese 
de lipoma.

No final desta semana, 
o HC vai dar continuidade 
ao mutirão de cirurgias 
de vasectomia, iniciado 
na semana passada. Fora 
os pacientes que já estão 
com as intervenções agen-
dadas, o hospital ainda 

dispõe de mais 80 vagas. 
Para marcar, basta entrar 
em contato com a Central 
de Agendamentos do hos-
pital.

Opera Paraíba: Hospital de 
Clínicas realiza 88 cirugias

HUAC ganha dois aparelhos 
de raio-x telecomandados 

Os usuários do Hospital 
Universitário Alcides Carneiro 
(HUAC-UFCG/Ebserh) agora 
podem contar com o funcio-
namento de dois aparelhos 
de raio-x telecomandados na 
Unidade de Diagnóstico por 
Imagem. 

Esse tipo de aparelho 
traz algumas vantagens em 
relação ao raio-x convencio-
nal, como exames com mais 
nitidez, proporcionando, 
assim, um diagnóstico mais 
preciso, além de exames 
realizados com um menor 
tempo de exposição à radia-
ção, tanto para os pacientes 
quanto para os profissionais 
da instituição.

A instalação desses equi-
pamentos foi possível através 
da reestruturação da Unidade 
de Diagnóstico por Imagem da 
instituição, que foi inaugurada 
em abril deste ano. O projeto 
realizou adequações nos es-
paços físicos para uma oferta 
de alta qualidade de serviços 
como Mamografia, Ultrasso-
nografia, Ecocardiografia, Tes-
te Ergométrico, Radiologia, 
Endoscopia Digestiva Alta e 
Colonoscopia. 

Além disso, até o final do 
ano, estará em funcionamento 
um aparelho de angiografia. 
Os profissionais da instituição 
passarão por treinamentos e 
os serviços de Hemodinâmica 

estarão disponíveis à popu-
lação no primeiro semestre 
de 2022, com a oferta de di-
versos novos procedimentos, 
como: cateterismo cardíaco, 
angioplastia cardíaca, arte-
riografia periférica, angioplas-
tia extracardíaca, inserção de 
marcapasso, além de serviços 
de radiologia intervencionista.  

Essas melhorias também 
objetivam atender necessida-
des de ensino, ofertando um 
local mais adequado enquanto 
campo de prática. 

Segundo o Setor de In-
fraestrutura Física, as obras 
da Unidade de Diagnóstico por 
Imagem contaram com um in-
vestimento de R$ 3,2 milhões. 

SERVIÇO 
n A Central de 
Agendamentos do 
Hospital de Clínicas 
funciona por meio do 
número (83) 3322-
3677, WhastApp (83) 
99103-0245, ou pelo 
e-mail operaparai-
bahc@gmail.com

Foram aplicadas 8.861 
doses adicionais em 

pessoas com alto grau 
de imunossupressão e 

259.628 doses de reforço na 
população com idade 
a partir de 60 anos



PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA NOVA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00050/2021
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Alagoa Nova, através da Pre-

goeira Oficial e Equipe de Apoio, devidamente nomeados pela Prefeitura Municipal de Alagoa Nova, 
TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta à licitação na modalidade 
PREGÃO ELETRÔNICO nº. 00050/2021, cujo objeto é AQUISIÇÃO DE MOBILIÁRIO E MATERIAL 
PERMANENTE PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTE MUNICÍPIO. DATA DA ABERTURA: 
06 de Dezembro de 2021, às 13h00min (HORÁRIO LOCAL). Informações: no horário das 08h às 
12h dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: pmanlicita@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.
br e www.portaldecompraspublicas.com.br.

Alagoa Nova - PB, 23 de Novembro de 2021.
TATIARA GOMES DE ALMEIDA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00037/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

São José, S/N - Centro - Alcantil - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL 
ESPORTIVO E RECREAÇÃO PARA A SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DESTINADO AS ESCOLAS 
DO MUNICÍPIO DE ALCANTIL–PARAÍBA. AQUISIÇÃO DE MATERIAL ESPORTIVO E RECREAÇÃO 
PARA A SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DESTINADO AS ESCOLAS DO MUNICÍPIO DE ALCAN-
TIL–PARAÍBA. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 06 de Dezembro de 2021. Início da 
fase de lances: 09:01 horas do dia 06 de Dezembro de 2021. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidia-
riamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 98825–0703. 
E-mail: cplalcantilpb@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Alcantil - PB, 23 de Novembro de 2021
ALLEN PONTES NEPOMUCENO

Pregoeiro Oficial

 ESTADO DA PARAÍBA
CAMARA MUNICIPAL DE AREIA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de longarinas de 3 e 4 lugares destinados ao auditório da Casa Manoel da Silva 
– Câmara Municipal de Areia–PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00005/2021. 
DOTAÇÃO: UNIDADE ORÇAMENTÁRIA GESTORA: 01.010 CAMARA MUNICIPAL DE AREIA 
FUNÇÃO : 01 LEGISLATIVA SUBFUNÇÃO: 031 AÇÃO LEGISLATIVA PROGRAMA: 0001 APOIO 
ADMINISTRATIVO DA CÂMARA MUNICIPAL CODIGO DA AÇÃO: 1002 NOME DA AÇÃO: Aquisição 
de Equipamentos para Câmara Municipal ELEMENTO DE DESPESA: 4490.52 Equipamentos e 
Material Permanente SUbELEMENTO: 99 SEM APLICAÇÃO FONTE DE RECURSO: 1001 Exercício 
Corrente – Recursos Ordinário. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES 
CONTRATANTES: CAMARA Municipal de Areia e: CT Nº 00005/2021 - 22.11.21 - KALCULU’S COM 
DE MOVEIS E MAQUINAS P/ESCRITORIO LTDA - R$ 11.320,00.
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO 
DISPENSA Nº 00005/2021

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº 00005/2021, 
que objetiva: Aquisição de longarinas de 3 e 4 lugares destinados ao auditório da Casa Manoel da 
Silva – Câmara Municipal de Areia–PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o 
seu objeto a: KALCULU’S COM DE MOVEIS E MAQUINAS P/ESCRITORIO LTDA - R$ 11.320,00.

Areia - PB, 08 de Novembro de 2021
IVANO CASSIMIRO DOS SANTOS

Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00027/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Tereza Balduino da Nobrega, S/N - Centro - Assunção - PB, por meio do site www.comprasnet.gov.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de Preços 
objetivando contratações futuras, para: Eventual aquisição de material permanente, equipamentos e 
mobiliários para suprir as necessidades da Secretaria Municipal de Educação conforme planejamento 
estratégico anual e Anexo I do termo de referência deste instrumento. Abertura da sessão pública: 
09:00 horas do dia 06 de Dezembro de 2021. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma 
sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 34661143. E-mail: licitacoes@
assuncao.pb.gov.br. Edital: www.assuncao.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.comprasnet.gov.br. 

Assunção - PB, 23 de Novembro de 2021
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2021
OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em construção civil, para construção e 

execução dos serviços de Pavimentação em Paralelepípedo e Drenagem na Aldeia São Miguel, 
localizada no Município de Baia da traição – PB, conforme Termo de Referência e Contrato de 
Repasse nº 1074074–09/2020. LICITANTES HABILITADOS: GR CONSTRUTORA EIRELI; R F 
ENGENHARIA EIRELI; SERRA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI. Dos atos decorrentes do 
procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e 
suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública 
para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 01/12/2021, às 09:00 horas, 
no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Dom Pedro Ii, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 99383–7991. E-mail: licitabaia@gmail.com. 

Baia da Traição - PB, 23 de Novembro de 2021
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE VEÍCULO, 0KM, TIPO PICK–UP, CABINE DUPLA, 4X4, DESTINADO A 
ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO DESTE MUNÍCIPIO. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00003/2021. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS DO 
MUNICÍPIO DE BAIA DA TRAIÇÃO: 02.050 SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO; 12 361 0018 
2017 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DE ENSINO FUNDAMENTAL – MDE; 12 361 0018 2020 
MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO ENSINO BÁSICO – FUNDEB; 12 361 0018 1029 AQUISIÇÃO 
DE VEÍCULOS PARA EDUCAÇÃO; 4490.52 99 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Mu-
nicipal de Baia da Traição e: CT Nº 00186/2021 - 22.11.21 - FIORI VEICOLO S.A - R$ 174.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
TERMO DE CONVOCAÇÃO
DO SEGUNDO COLOCADO 

A Prefeitura Municipal de Belém, através do Senhor Luis Sebastião Alves, Pregoeiro deste 
Município, torna público aos interessados, e em especial aos participantes do Pregão Presencial 
0053/2021, conforme sessão ocorrida no dia 05/11/2021, que, tendo em vista que a empresa 
vencedora do Item (2) referente a: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA/MÉDICOS ESPECIALIZADA 
(O) EM CONSULTAS E RETORNOS E PROCEDIMENTOS MÉDICOS EM GINECOLOGIA, QUE 
SERÃO REALIZADOS NO CENTRO DE ESPECIALIDADE DA MULHER NESTE MUNICÍPIO DE 
BELÉM/PB apresentou pedido de desistência da referida especialidade, assim sendo CONVOCO 
a empresa remanescente, na ordem de classificação PHYSIO&VIDA – CENTRO MÉDICO LTDA, 
CNPJ: 08.906.165/0001-39 para comparecer a sala de licitações do Município até o dia 26/11/2021 
às 15:00 horas, e manifestar seu interesse de contratar o Item remanescente. A contratação se dará 
nas mesmas condições propostas nos lances registrados em Ata. 

Belém, 23 de novembro de 2021.
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA AQUISIÇÃO DE FORMA PARCELADA DE 
PNEUS E ACESSÓRIOS PARA MANUTENÇÃO DOS VEÍCULOS DA ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL 
DE BELÉM PB. FUNDAMENTO LEGAL: 

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00048/2021. DOTAÇÃO: 02.04 SECRETARIA DE 
EDUCAÇÃO 12.361.1001.2023 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMEN-
TAL – MDE 111.000000 RECEITAS DE IMPOSTOS E DE TRANSFERENCIA DE IMPOSTOS 
– EDUCAÇÃO 212.3.3.90.30.00 MATERIAL DE CONSUMO 12.361.2008.2203 MANUTENÇÃO 
DO TRANSPORTE ESCOLAR – RECURSOS DO PNATE 111.000000 RECEITAS DE IMPOS-
TOS E DE TRANSFERENCIA DE IMPOSTOS – EDUCAÇÃO 322.3.3.90.30.00 MATERIAL 
DE CONSUMO 123.000000 TRANSFERENCIAS DE RECURSOS DO FNDE FERENTES AO 
PROGRAMA NACIONAL GOVERNO FEDERAL 323.3.3.90.30.00 MATERIAL DE COSNUMO 
12.361.2008.2206 MANUTENÇÃO DO TRANSPORTE ESCOLAR – RECURSOS GOVERNO DO 
ESTADO 125.000000 TRANSFERENCIAS DE CONVENIOS OU DE CONTRATOS DE REPASSE 
VINCULADOS A  329.3.3.90.30.00 MATERIAL DE CONSUMO 02.08 SECRETARIA DE DESEN-
VOLVIMENTO URBANO, INFRAESTRUTURA E TRANSPORTE 15.451.1011.2086 MANUTENÇÃO 
DO SERVIÇO DE LIMPEZA URBANA 001.000000 RECUROSOS ORDINÁRIOS 764.3.3.90.30.00 
MATERIAL DE CONSUMO 15.451.2012.2082 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SEINFRA¬ 
001.000000 RECURSOS ORDINÁRIOS 734.3.3.90.30.00 MATERIAL DE CONSUMO 02.10 
SECRETARIA DE AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE 20.606.2014.2116 MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DA SECRETARIA DE AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE 001.000000 RECURSOS 
ORDINÁRIOS 917.3.3.90.30.00 MATERIAL DE CONSUMO 20.71 FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 
DE BELEM 10.301.1008.2135 MANUTENÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE DE BELEM 
211.000000 RECEITAS DE IMPOSTOS E DE TRANSFERENCIAS DE IMPOSTOS – SAUDE 
565.3.3.90.30.00 MATERIAL DE CONSUMO 10.302.1007.2159 MANUTENÇÃO DO SERVIÇO 
MÉDICO DE URGÊNCIA E EMERGÊNCIA – SAMU 192 211.000000 RECEITAS DE IMPOSTOS 
E DE TRANSFERENCIA DE IMPOSTOS – SAUDE 615.3.3.90.30.00 MATERIAL DE CONSUMO 
214.000000 TRANSFERENCIAS FUNDO A FUNDO DE RECURSOS DO SUS PROVENIENTE DO 
GOVERNO FEDERAL 616.3.3.90.30.00 MATERIAL DE CONSUMO 20.91 FUNDO MUNICIPAL DE 
ASSISTENCIA SOCIAL DE BELEM 08.244.2011.2089 MANUTENÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL 
DE ASSISTENCIA SOCIAL DE BELEM 001.000000 RECURSOS ORDINÁRIOS788.3.3.90.30.00 
MATERIAL DE CONSUMO 08.244.2011.2091 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO CONSELHO 
TUTELAR C001.000000 RECURSOS ORDINÁRIOS 805.3.3.90.30.00 MATERIAL DE CONSUMO 
PARTES CONTRATANTES:  VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. Prefeitura 
Municipal de Belém e: CT Nº 00188/2021 - 22.11.21 – RONALDO BARBOSA DE AGUIAR DA SILVA 
EIRELI. CNPJ: 31.569.229/0001-75 - R$ 1.600,00. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
GABINETE DA PREFEITA
TERMO DE RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00008/2021 – PMBV
PROCESSO LICITATÓRIO N° 0099/2021 – PMBV

A PREFEITA DO MUNICÍPIO DE BOA VENTURA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas 
atribuições legais, com base nas informações constantes na INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO 
Nº 00008/2021 – PMBV, regido pelo PROCESSO ADMINISTRATIVO N° 0099/2021 – PMBV, 
embasado na solicitação inicial e termo de referência do setor demandante e no Parecer da Procu-
radoria Geral do Município, em cumprimento aos termos do artigo 25, inc. II c/c art. 13, inc. VI, da 
Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, RATIFICO e ADJUDICO o objeto em favor de: MARTINS 
E CHIANCA SOCIEDADE DE ADVOGADOS, CNPJ: 17.327.334/0001-35, pelo valor total de R$ 
4.000,00 (QUATRO MIL REAIS), objetivando a CONTRATAÇÃO DE TREINAMENTO SOBRE A 
NOVA LEI DE LICITAÇÕES, VISANDO A CAPACITAÇÃO DOS SERVIDORES QUE ATUAM NOS 
PROCEDIMENTOS LICITATÓRIOS, em consequência, fica convocada a proponente para assinatura 
do instrumento de contrato, nos termos do Art. 64, caput, do citado diploma legal.

Boa Ventura/PB - PB, 10 de novembro de 2021.
TALITA LOPES ARRUDA

Prefeita Constitucional do Município 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

EXTRATO DE CONTRATO
INSTRUMENTO: CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 0107/2021 – PMBV
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE TREINAMENTO SOBRE A NOVA LEI DE LICITAÇÕES, VISANDO 

A CAPACITAÇÃO DOS SERVIDORES QUE ATUAM NOS PROCEDIMENTOS LICITATÓRIOS.
PROCEDIMENTO LICITATÓRIO: INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00008/2021 – PMPF / 

PROCESSO ADMINISTRATIVO N° 0099/2021
DOTAÇÃO:  02.030 SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO - 04 122 2001 2006 Manutenção das 

atividades da Secretaria de administração - 02.040 SECRETARIA DE FINANÇAS - 04 123 2001 
2009 Manutenção das atividades administrativas da Secretaria de Finanças - 3390.35 - Serviços 
de Consultoria - 3390.39 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica

VIGÊNCIA: DE 10/11/2021 A 31/12/2021
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA/PB, CNPJ Nº 08.940.702/0001-67
CONTRATADA: MARTINS E CHIANCA SOCIEDADE DE ADVOGADOS, CNPJ/MF nº 

17.327.334/0001-35
VALOR TOTAL: R$ 4.000,00 (quatro mil reais).

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Praça 

Prefeito Antônio Rolim, 01 - Centro - Bom Jesus - PB, às 08:00 horas do dia 10 de Dezembro de 2021, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
JURIDICA ESPECIALIZADA PARA O SERVIÇO DE REFORMA DA FACHADA DA E.M.E.I.F MARIA 
DO CARMO GONÇALVES NO MUNICIPIO DE BOM JESUS–PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação per-
tinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 
08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3559–1021. E-mail: 
cplprefeiturabomjesus@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Bom Jesus - PB, 23 de Novembro de 2021
FRANCISCO NAILSON PEREIRA LEITE

Presidente da Comissão

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE BOM JESUS
AVISO DE ERRATA

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2021
O Pregoeiro Oficial comunica que no Aviso de Licitação - Pregão Presencial nº 00022/2021, onde 

se lê: “PREGÃO PRESENCIAL 00021/2021 E AQUISIÇÃO DE REFEIÇÕES TIPO QUENTINHA 
E COFEE BREACK FORNECIDO DE FORMA PARCELADA, PARA DIVERSAS SECRETARIAS 
DO MUNICÍPIO DE ACORDO COM AS SOLICITAÇÕES DAS SECRETARIAS”; leia-se: “PREGÃO 
PRESENCIAL 00022/2021 E AQUISIÇÃO DE REFEIÇÕES TIPO QUENTINHA E COFEE BREACK 
FORNECIDO DE FORMA PARCELADA, PARA O FUNDO MUNICIPAL DE BOM JESUS-PB”. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Firmino Tomaz, 
01 - Centro - Bom Jesus - PB, no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 
3559–1009. E-mail: cplprefeiturabomjesus@gmail.com. 

Bom Jesus - PB, 23 de Novembro de 2021
FRANCISCO NAILSON PEREIRA LEITE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS
AVISO DE ERRATA

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2021
O Pregoeiro Oficial comunica que no Aviso de Licitação - Pregão Presencial nº 00024/2021, 

onde se lê: “PREGÃO PRESENCIAL 00024/2021”; leia-se: “PREGÃO PRESENCIAL 00025/2021”. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Praça Prefeito 
Antônio Rolim, 01 - Centro - Bom Jesus - PB, no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis. 
Telefone: (083) 3559–1021. E-mail: cplprefeiturabomjesus@gmail.com. 

Bom Jesus - PB, 23 de Novembro de 2021

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00157/2021
A Pregoeira Substituta comunica aos interessados que o Pregão Presencial nº 00157/2021 cujo 

objeto é, Contratação de empresa especializada na prestação de serviço de locação de veículos, 
com e sem motorista e sem combustível, por quilometragem livre, visando atender as necessida-
des das diversas Secretarias da Prefeitura do Município de Cabedelo, marcado para o dia 26 de 
Novembro de 2021 às 09:00 horas fica adiado para o dia 07 de Dezembro às 09:00 horas . Motivo: 
Alteração no Termo de Referencia. 

Telefone: (083) 3250-3222 / E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br
Cabedelo - PB, 23 de Novembro de 2021

Bárbara Rodrigues Soares
Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00177/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 07 de Dezembro 
de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de materiais e objetos destinados à 
decoração do NATAL DE CABEDELO – NATAL MÁGICO 2021. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 008/13; Decreto Municipal nº 007/17; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250–3222. E-mail: 
licitacaocabedelo@yahoo.com.br. Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/portal-da-transparencia/; www.
tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 22 de Novembro de 2021
RAMON SORRENTINO BATISTA

Pregoeiro Oficial

Adendo ao edital
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS

COMISSÃO DE PREGÃO
AVISO DE ABERTURA DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº.2021.076/2021
PREGÃO PRESENCIAL Nº 016/2021  

OBJETO: Aquisição de equipamentos de informática tipo Notebook destinado as atividades da se-
cretaria de Educação do município de Cacimbas/PB, conforme termo de referência e anexo I do edital

Onde se lê: 
ABERTURA: Dia 03 de novembro de 2021 as 08hs:30min. 
Leia - se 
ABERTURA: Dia 03 de dezembro de 2021 as 08hs:30min.
INFORMAÇÕES: na sala da CPL, informação no endereço Rua São José, 35 - Centro -Cacimbas/

PB site; www.tce.gov.br,cacimbas, Email:cacimbas.cpl@gmail.com, http://www.cacimbas.pb.gov.
br/,de segundas às sextas-feiras, das 8hs:00min às 12hs:00min.

Cacimbas - PB, 23 de novembro de 2021
Chardes Deyvith de Almeida Lopes

Pregoeiro Oficial /PMC

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de Empresa para fornecimento de gêneros alimentícios e GLP/13 kg, para 

atender as necessidades da Superintendência de Transito e transporte Públicos. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00004/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina 
Grande: 05.010 Superintendência de Transito e Transportes Públicos. 15.451.1025.2091 – Ações de 
Melhoria no Sistema de Trânsito 04.122.2001.2092 – Ações Administrativas da STTP 3390.30.00. 
Material de Consumo 1001 – Recursos Ordinarios. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2021. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia de Transito e Transportes Publicos de Campina 
Grande e: CT Nº 00167/2021 - 22.11.21 - AZ COMERCIO E SERVICOS EIRELI - R$ 5.084,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDÊNCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PÚBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE TERMO ADITIVO
(REPUBLICADO POR INCORREÇÃO)
INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO Nº 01 AO CONTRATO DE Nº 00139/2021 PARTES: STTP / 

RCC COMERCIO DE ELETRONICOS LTDA. OBJETO DO ADITIVO: ALTERAÇÃO CONTRATUAL 
DE VALOR, MANTENDO AS DEMAIS CLÁUSULAS INALTERADAS, ORIUNDAS DO PREGÃO 
ELETRÓNICO 00022/2021, COM FULCRO NO ART 65, INCISO I ALÍNEA B, § 1º DA LEI 8666/93. 
ASSINAM: CARLOS MARQUES DUNGA JÚNIOR / RCC COMERCIO DE ELETRONICOS LTDA. 
ASSINATURA: 22/11/2021.

CARLOS MARQUES DUNGA JÚNIOR
Superintendente - STTP

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
REVOGAÇÃO

Concorrência nº 00005/2021
Com base nos elementos constantes do processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, 

referente a Concorrência nº 00005/2021, que objetiva: Contratação de sociedade de advogados para 
a prestação de serviços jurídicos e assessórios consistentes nos atos preparatórios e na propositura 
de ações judiciais contra a Agência Nacional do Petróleo, Gás Natural e Biocombustíveis - ANP; 
REVOGO o correspondente procedimento licitatório. Justificativa: Razões de interesse público - 
incorreção na determinação dos valores de referência.

Conde - PB, 18 de Novembro de 2021
KARLA MARIA MARTINS PIMENTEL RÉGIS

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
IMPUGNAÇÃO DE EDITAL

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2021
OBJETO: Contratação de empresa especializada para executar a conclusão da reforma do Gi-

násio da Pousada, neste Município. EMPRESA: Construtora Paraibana Eireli - ME. A CPL comunica 
que, após a análise do pedido de impugnação ao Edital interposto pela referida empresa, entendeu-
-se pelo conhecimento do mesmo e, no mérito, jugou-se improcedente - impugnação indeferida. 
Maiores informações e vistas ao processo, poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, em sua sede, na Rodovia PB 018, S/N - Rodovia - Conde - PB, no horário das 12:00 as 
18:00 horas - de segunda a quinta - e das 08:00 as 14:00 horas - sexta dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: conde.cpl.2021@gmail.com.

Conde - PB, 23 de novembro de 2021.
SILVIA QUEIROGA NÓBREGA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
TERMO DE RATIFICAÇÃO

DISPENSA DE LICITAÇÃO POR VALOR Nº DV045/2021
O Prefeito do Município de Coremas, Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições legais, 

Resolve: Ratificar o processo da Dispensa de Licitação Por Valor nº DV045/2021 (Processo 
Administrativo Nº 142/2021), nos termos do Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas 
alterações posteriores, que objetiva: Contratação de direta da pessoa jurídica: Sabugi Construções 
Eireli, para prestar serviços de pavimentação em paralelepípedo da Travessa Manoel Amaro e Rua 
Projetada 27, ambas no bairro Lucrenato Ramanlho localizada na sede do município de Coremas-
-PB, conforme planilha orçamentária de custo; com base nos elementos constantes da Exposição 
de Motivos correspondente, a qual sugere a contratação da pessoa jurídica Sabugi Construções 
Eireli, CNPJ: 42.354.190/0001-95, Rua Francisco Medeiros Lucena, Nº 17, Bairro: Centro, Cidade: 
São Mamede-PB, com o valor total de R$ 29.369,88 (vinte e nove mil, trezentos e sessenta e nove 
reais e oitenta e oito centavos). Publique-se e cumpra-se. 

Coremas-PB, 01 de outubro de 2021.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

TERMO DE RATIFICAÇÃO
DISPENSA DE LICITAÇÃO POR VALOR Nº DV047/2021

O Prefeito do Município de Coremas, Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições legais, 
Resolve: Ratificar o processo da Dispensa de Licitação Por Valor nº DV047/2021 (Processo Admi-
nistrativo Nº 143/2021), nos termos do Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações 
posteriores, que objetiva: Contratação de direta da pessoa jurídica: HD Arquitetura e Construções 
Ltda, prestar serviços de Reforma da UBS localizada no Sítio Campinada na sede do Município 
de Coremas-PB, conforme planilha orçamentária de custo; com base nos elementos constantes 
da Exposição de Motivos correspondente, a qual sugere a contratação da pessoa jurídica: HD 
Arquitetura e Construções Ltda, CNPJ: 42.533.165/0001-79, Rua Marlene, Nº 157, Bairro: Centro, 
Cidade: Coremas-PB, com o valor total de R$ 20.861,06 (vinte mil, oitocentos e sessenta e um reais 
e seis centavos). Publique-se e cumpra-se. 

Coremas-PB, 01 de outubro de 2021.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

EXTRATO DO CONTRATO DE PRESTAÇÃO
DE SERVIÇOS Nº 258/2021

Processo Administrativo Nº 142/2021. Dispensa Por Valor Nº 045/2021. Contratante: Prefeitura 
de Coremas-PB. Contratada: Sabugi Contruçoes Eireli, cnpj: 42.354.190/0001-95. Objeto: Prestar 
serviços de pavimentação em paralelepípedo da Travessa Manoel Amaro e Rua Projetada 27, 
ambas no bairro Lucrenato Ramanlho localizada na sede do município de Coremas-PB, conforme 
planilha orçamentária de custo. Valor total contratado: R$ 29.369,88 (vinte e nove mil, trezentos 
e sessenta e nove reais e oitenta e oito centavos). Recursos: Próprios (Diversos) da Prefeitura 
de Coremas-PB. Unidade orçamentária: QDD/2021. Início dos serviços: Em até 07 (sete) dias, 
após assinatura da ordem de serviços. Entrega dos serviços: Em até 01 (Um) meses. Vigência do 
contrato: Até 31/12/2021. Partes assinantes: Irani A. da Silva (Pela contratante) e o Sr. Vicente de 
Paulo Oliveira Sobrinho (Pela contratada). 

Coremas/PB, 06 de outubro de 2021.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

EXTRATO DO CONTRATO DE PRESTAÇÃO
DE SERVIÇOS Nº 257/2021

Processo Administrativo Nº 143/2021. Dispensa Por Valor Nº 047/2021. Contratante: Prefeitura 
de Coremas-PB. Contratada: HD Arquitetura e Construções Ltda, Cnpj: 42.533.165/0001-79. Ob-
jeto: Prestar serviços de Reforma da UBS localizada no Sítio Campinada na sede do Município de 
Coremas-PB, conforme planilha orçamentária de custo. Valor total contratado: R$ 20.861,06 (vinte 
mil, oitocentos e sessenta e um reais e seis centavos). Recursos: Próprios (Diversos) da Prefeitura 
de Coremas-PB. Unidade orçamentária: QDD/2021. Início dos serviços: Em até 07 (sete) dias, após 
assinatura da ordem de serviços. Entrega dos serviços: Em até 04 (quatro) meses. Vigência do 
contrato: Até 06/02/2022. Partes assinantes: Irani A. da Silva (Pela contratante) e o Sr. Half Amorim 
Dantas de Souza CPF: 101.597.224-11 (Pela contratada). 

Coremas/PB, 06 de outubro de 2021.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CRUZ DO ESPÍRITO SANTO
COMUNICADO

A pregoeira e equipe de apoio comunica que, torna-se sem efeito a publicação do Diário Oficial 
do Estado, na data do dia 17 de Novembro de 2021, referente ao Pregão Presencial nº 0030/2021, 
que objetivou: Aquisição de equipamentos odontológicos destinados a manutenção das Unidades 
de Saúde da família deste município, para fins de regularização processual interna. Informações: 
no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis no endereço supracitado. E-mail: licitacao@
cruzdoespiritosanto.pb.gov.br.   

Cruz do Espírito Santo - PB, 23 de Novembro de 2021
CYNTIA DE MIRANDA CUNHA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CRUZ DO ESPÍRITO SANTO
AVISO DE REMARCAÇÃO

A Comissão Permanente de Licitação, informa que a TOMADA DE PREÇO Nº 002/2021, que 
objetiva: Pavimentação em paralelepípedos, drenagem e sinalização vertical em diversas ruas no 
município de Cruz do Espírito Santo – PB, que aconteceria dia 02/12/2021, fica REMARCADA, 
para o dia 07/12/2021, no mesmo local e horário, e mantendo todos os itens do Edital. Informações: 
no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis no endereço supracitado. E-mail: licitacao@
cruzdoespiritosanto.pb.gov.br.  

Cruz do Espírito Santo - PB, 23 de Novembro de 2021
SAMUEL GOMES DA SILVA JUNIOR

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
NOVA HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial, após a realização de nova nego-

ciação e observado parecer da Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00034/2021, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO E DIVERSOS, DESTINADOS A 
MANUTENÇAO DE TODOS OS PRÉDIOS PERETENCENTES AS SECRETARIAS MUNICIPAIS, 
PRAÇAS, E DEMAIS EQUIPAMENTOS PERTENCENTES AO MUNICÍPIO; HOMOLOGO o corres-
pondente procedimento licitatório em favor de: ELIETE GONÇALVES PEREIRA DE BARROS - R$ 
109.877,50; TEIXEIRA MATERIAL DE CONSTRUÇÃO LTDA ME - R$ 170.430,90.

Dona Ines - PB, 11 de Novembro de 2021
ANTONIO JUSTINO DE ARAÚJO NETO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO E DIVERSOS, DESTINADOS A 
MANUTENÇAO DE TODOS OS PRÉDIOS PERETENCENTES AS SECRETARIAS MUNICI-
PAIS, PRAÇAS, E DEMAIS EQUIPAMENTOS PERTENCENTES AO MUNICÍPIO, ATÉ 31 DE 
DEZEMBRO DO CORRENTE ANO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00034/2021. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Dona Ines: 04.122.1001.2004 – Manter as Ativ da 
Secret Adm e Financas; 04.123.1001.2007 –Manter as Atividades da Tesouraria e Contabilidade; 
12.361.2007.2014 Manter as Atividades do Ensino Fundamental – MDE; 15.452.1001.2027 – 
Manter Atividades do Setor de Urbanismo; 15.452.1001.2027 – Manter Atividades do Setor de 
Urbanismo; 08.122.0037.2025 – Manutenção da Secretaria de Assistencia Social e Habitação. 
3390.30 – Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Dona Inês e: CT Nº 00152/2021 – 18.11.21 - ELIETE 
GONÇALVES PEREIRA DE BARROS - R$ 109.877,50; CT Nº 00153/2021 – 18.11.21 - TEIXEIRA 
MATERIAL DE CONSTRUÇÃO LTDA ME - R$ 170.430,90.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
AVISO DE SUSPENSÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2021
O Pregoeiro Oficial comunica a suspensão do Pregão Presencial nº 00023/2021, que objetiva: 

Aquisição parcelada de material de construção para atender demandas de serviços de diversas 
Secretarias deste Município. Justificativa: Por motivos de alteração no Edital.. Informações: no 
horário das 08h00min Às 14h00min dos dias úteis, no seguinte endereço - Rua Antenor Navarro, 
837 - Lírio Verde - Esperança - PB. Telefone: (83) 3361–3801. E-mail: cpl@esperanca.pb.gov.br. 

Esperança - PB, 23 de Novembro de 2021
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00030/2021, que objetiva: SISTEMA DE 
REGISTRO DE PREÇO PARA A CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE BORRACHARIA, PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO – PB; HO-
MOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: LUCIMAR GOMES DA SILVA 
02997492408 - R$ 32.580,50

Gado Bravo - PB, 11 de Novembro de 2021
MARCELO PAULINO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
ATA DE REGISTRO

DE PREÇOS Nº: RP 00030/2021
Aos 11 DIAS DO MÊS DE NOVEMBRO DE 2021, na sede da Comissão Permanente de Licitação 

da Prefeitura Municipal de Gado Bravo, Estado da Paraíba, localizada na José Mariano Barbosa 
- Centro - Gado Bravo - PB, nos termos da Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013; 
Decreto Municipal nº 0325, de 29 de Dezembro de 2009; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas; e, ainda, conforme a classificação da proposta 
apresentada no Pregão Presencial nº 00030/2021 que objetiva o registro de preços para: SISTEMA 
DE REGISTRO DE PREÇO PARA A CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE BORRACHARIA, PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO – PB; resolve 
registrar o preço nos seguintes termos - Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro 
de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO - CNPJ nº 01.612.651/0001-03 - LUCIMAR 
GOMES DA SILVA 02997492408 - CNPJ: 28.611.629/0001-97 - Item(s): 1 - 2 - 3 - 4 - 5 - 6 - 7 - 8 
– 9 - Valor: R$ 32.580,50

Gado Bravo - PB, 11 de Novembro de 2021
MARCELO PAULINO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO 
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00031/2021, que objetiva: SISTEMA REGISTRO 
DE PREÇO PARA A CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURIDICA OU FISICA PARA A LAVAGEM 
DE VEICLOS E MAQUINAS PERTENCENTES A FROTA DESTA EDILIDADE; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: ADAILTON FRANCISCO ALVES – ME - R$ 
52.400,00; CHARLLES DA SILVA BEZERRA 00763100439 - R$ 110.205,00

Gado Bravo - PB, 11 de Novembro de 2021
MARCELO PAULINO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
ATA DE REGISTRO

DE PREÇOS Nº: RP 00031/2021
Aos 11 DIAS DO MÊS DE NOVEMBRO DE 2021, na sede da Comissão Permanente de 

Licitação da Prefeitura Municipal de Gado Bravo, Estado da Paraíba, localizada na José Mariano 
Barbosa - Centro - Gado Bravo - PB, nos termos da Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro 
de 2013; Decreto Municipal nº 0325, de 29 de Dezembro de 2009; e legislação pertinente, con-
sideradas as alterações posteriores das referidas normas; e, ainda, conforme a classificação da 
proposta apresentada no Pregão Presencial nº 00031/2021 que objetiva o registro de preços para: 
SISTEMA REGISTRO DE PREÇO PARA A CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURIDICA OU FISICA 
PARA A LAVAGEM DE VEICLOS E MAQUINAS PERTENCENTES A FROTA DESTA EDILIDADE; 
resolve registrar o preço nos seguintes termos - Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata 
de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO - CNPJ nº 01.612.651/0001-
03 - ADAILTON FRANCISCO ALVES – ME - CNPJ: 22.418.460/0001-77 - Item(s): 1 – 2 - Valor: R$ 
52.400,00 - CHARLLES DA SILVA BEZERRA 00763100439 - CNPJ: 27.229.106/0001-18 - Item(s): 
3 - 4 - 5 - 6 - 7 - 8 – 9 - Valor: R$ 110.205,00

Gado Bravo - PB, 11 de Novembro de 2021
MARCELO PAULINO DA SILVA

Prefeito.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
INEXIGIBILIDADE Nº 10005/2021

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 10005/2021, 
que objetiva: PROFISSIONAIS MÉDICOS, PESSOA FÍSICA E/OU JURÍDICA, PARA A PRESTAÇÃO 
DE SERVIÇOS DE SAÚDE E APOIO DIAGNÓSTICO, NO CADASTRO DO SISTEMA ÚNICO DE 
SAÚDE – SUS, EM ÁREAS DIVERSAS, EM CARÁTER COMPLEMENTAR À REDE MUNICIPAL 
DE SAÚDE, DESTINADO AO ATENDIMENTO DE PACIENTES DO MUNICÍPIO DE GADO BRA-
VO – PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: GINOCLINICA 
CLINICA MEDICA EIRELI - R$ 28.800,00

Gado Bravo - PB, 23 de Novembro de 2021
MARCELO PAULINO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: PROFISSIONAIS MÉDICOS, PESSOA FÍSICA E/OU JURÍDICA, PARA A PRESTAÇÃO 
DE SERVIÇOS DE SAÚDE E APOIO DIAGNÓSTICO, NO CADASTRO DO SISTEMA ÚNICO DE 
SAÚDE – SUS, EM ÁREAS DIVERSAS, EM CARÁTER COMPLEMENTAR À REDE MUNICIPAL 
DE SAÚDE, DESTINADO AO ATENDIMENTO DE PACIENTES DO MUNICÍPIO DE GADO BRA-
VO – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº 10005/2021. DOTAÇÃO: 05.005 
– FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE. Função Programática: 05005.10.301.1004.2022 Código da 
despesa: 33.90.36 Código da despesa: 33.90.39 05.005 – FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE. Função 
Programática: 5005.10.301.1004.2026 Código da despesa: 33.90.36 Código da despesa: 33.90.39. 
VIGÊNCIA: até 22/05/2022. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO 
BRAVO e: CT Nº 06505/2021 - 23.11.21 - GINOCLINICA CLINICA MEDICA EIRELI - R$ 28.800,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: SISTEMA REGISTRO DE PREÇO PARA A CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURIDICA 
OU FISICA PARA A LAVAGEM DE VEICLOS E MAQUINAS PERTENCENTES A FROTA DESTA 
EDILIDADE. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00031/2021. DOTAÇÃO: 02.006–SE-
CRETARIA DE EDUCACAO 02006.12.361.1005.2009 – Manter as Atividades do FUNDEB 40% 
02006.12.361.1005.2012 – Manter as Atividades do Transporte Escolar 02.007–SECRETARIA DE 
AGRICULTURA 02007.20.122.1007.2017 – Manter as Atividades do Setor Agrícola 02.010–SECRE-
TARIA DE INFRA ESTRUTURA 02010.15.122.1003.2020 – Manter as Atividades de Infraestrutura 
05.005–FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 05005.10.301.1004.2022 – Manter as Atividades do Fundo 
Municipal de Saúde 08.008–FUNDO MUNICIPAL DE ACAO SOCIAL 08008.08.244.1008.2033 – 
Manter as Atividades do Fundo Municipal de Assistência 3.3.90.36.00.00 OUTROS SERV.DE TERC.
PESSOA FISICA 3.3.90.39.00.00 OUTROS SERV.DE TERC.PESSOA JURIDICA. VIGÊNCIA: até 
11/11/2022. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO e: CT Nº 
07401/2021 - 11.11.21 - ADAILTON FRANCISCO ALVES - ME - R$ 52.400,00; CT Nº 07402/2021 
- 11.11.21 - CHARLLES DA SILVA BEZERRA 00763100439 - R$ 110.205,00.
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PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO PARA A CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE 
BORRACHARIA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO 
BRAVO – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00030/2021. DOTAÇÃO: 02.006–SE-
CRETARIA DE EDUCACAO 02006.12.361.1005.2009 – Manter as Atividades do FUNDEB 40% 
02006.12.361.1005.2012 – Manter as Atividades do Transporte Escolar 02.007–SECRETARIA DE 
AGRICULTURA 02007.20.122.1007.2017 – Manter as Atividades do Setor Agrícola 02.010–SECRE-
TARIA DE INFRA ESTRUTURA 02010.15.122.1003.2020 – Manter as Atividades de Infraestrutura 
05.005–FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 05005.10.301.1004.2022 – Manter as Atividades do Fundo 
Municipal de Saúde 08.008–FUNDO MUNICIPAL DE ACAO SOCIAL 08008.08.244.1008.2033 – 
Manter as Atividades do Fundo Municipal de Assistência 3.3.90.36.00.00 OUTROS SERV.DE TERC.
PESSOA FISICA 3.3.90.39.00.00 OUTROS SERV.DE TERC.PESSOA JURIDICA.. VIGÊNCIA: até 
11/11/2022. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO e: CT Nº 
07201/2021 - 11.11.21 - LUCIMAR GOMES DA SILVA 02997492408 - R$ 32.580,50.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00035/2021, que objetiva: Contratação de 
empresa para a prestação dos serviços de manutenção em equipamentos médicos deste município; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: NIVAN BEZERRA DA COSTA 
NETO - R$ 120.562,00.

Gurinhém - PB, 17 de Novembro de 2021
TARCISIO SAULO DE PAIVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para a prestação dos serviços de manutenção em equi-
pamentos médicos deste município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00035/2021. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Gurinhém: 02.060–FUNDO MUNICIPAL DE 
SAÚDE – FMS 02060.10.301.0006.2013 – GESTÃO DE SERVIÇOS BASICOS DE SAUDE – 
PAB FIXO 02060.10.301.0006.2014 – MANUTENÇÃO DOS SERVIÇOS BASICOS DE SAUDE 
– FMS 02060.10.301.0006.2016 – MANUT.DAS EQUIPES DO PROG. SAUDE DA FAMILIA–PSF 
02060.10.301.0006.2065 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DE COMBATE AO COVID–19 
02060.10.302.0006.2037 – SERV.DE MEDIA E ALTA COMPLEX.HOSP.E AMBULATORIAL 
02060.10.304.0006.2047 – MANUTENÇÃO DAS ATIVADES DA VIGILANCIA SANITARIA Elemen-
to de Despesa: 3.3.90.39.99.00 OUTROS SERV.DE TERCEIROS–P.JURIDICA. VIGÊNCIA: até 
19/11/2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Gurinhém e: CT Nº 00122/2021 
- 19.11.21 - NIVAN BEZERRA DA COSTA NETO - R$ 120.562,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
AVISO DE RESULTADO 

CHAMAMENTO PÚBLICO Nº. 002/2021
A Comissão de Permanente de Licitação, TORNA PÚBLICO o resultado final do Edital de 

Chamamento Público n. 002/2021, CREDENCIAMENTO DE PESSOAS FÍSICAS E JURÍDICAS, 
INSTITUIÇÕES PRIVADAS COM OU SEM FINS ECONÔMICOS OU FILANTRÓPICAS, PRESTA-
DORAS DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS DE SAÚDE, COMPREENDENDO A REALIZAÇÃO DE 
EXAMES, LAUDOS, PROCEDIMENTOS MÉDICOS E OUTROS, EM ATENÇÃO ESPECIALIZADA, 
PARA ATENDIMENTO DAS NECESSIDADES DA POPULAÇÃO DO MUNICÍPIO DE GURJÃO – PB. 
LICITANTES HABILITADOS: CESED – CENTRO DE ENSINO SUPERIOR E DESENVOLVIMEN-
TO – LTDA, CNPJ: 02.108.023/0003-01 e OFTALMOCLINICA SAULO FREIRE EIRELI - CNPJ: 
00.518.251/0001-62. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, Setor de Licitações da Prefeitura de Gurjão, Rua Vicente Borges Gurjão, 158, Centro, 
Gurjão – Paraíba, no horário de expediente. Outras informações pelo e-mail: cplgurjaopb@gmail.com.

Gurjão – PB, 03 de novembro de 2021.
Diêgo Gurjão Ramos
Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE  IBIARA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Terceiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00006/2021, em 10.02.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e a empresa POSTO PARAISO LTDA ME.
OBJETO CONTRATUAL: Referente aquisição de combustíveis destinados aos veículos perten-

centes ao município, aos locados ou a disposição deste município.
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de valor
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Ibiara-PB, 22 de Novembro de 2021.
Francisco Nenivaldo de Sousa

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

De acordo com o relatório final do Pregoeiro Oficial, ADJUDICO o procedimento do Pregão 
Presencial n° 00031/2021, para contratação de empresa para locação de veículo tipo van, para 
atender a Secretaria de Administração e Saúde do Município de Ibiara, e HOMOLOGO o seu 
objeto a empresa: R & R AGÊNCIA DE VIAGENS E TURISMO LTDA – ME, cadastrada no CNPJ  
nº 13.111.807/0001-43, vencedora com o valor mensal de R$ 14.730,00 (quatorze mil setecentos e 
trinta reais), e valor global de R$ 58.920,00 (cinqüenta e oito mil novecentos e vinte reais), conforme 
analise e julgamento da proposta de preços.  

Ibiara - PB, 23 de Novembro de 2021.
Francisco Nenivaldo de Sousa

Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56,
torna público que requereu à SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença Prévia 

para PROPOSTA DE MELHORIA VIÁRIA - BINÁRIO GEISEL, em GEISEL, em João Pessoa - PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56,
torna público que requereu à SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença Prévia 

para PROPOSTA DE MELHORIA VIÁRIA - BINÁRIO UNIPÊ, em ÁGUA FRIA, em João Pessoa - PB. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56,
torna público que requereu à SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença 

Prévia para PROPOSTA DE MELHORIA VIÁRIA - BINÁRIO JOSÉ AMÉRICO, em João Pessoa - PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PROCESSO Nº 01.043/2021

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.042/2021
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE ORTESE E PROTESE 

E MATERIAIS ESPECIAIS (OPME) COMPATIVEIS COM A TABELA SUS.
Com base nas informações constantes no Processo nº. 01.043/2021, referente ao Pregão Ele-

trônico nº. 10.042/2021, em cumprimento aos termos do Artigo 43, Inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e 
alterações posteriores, acolho o relatório da Comissão Setorial de Licitação, com base no Parecer 
Técnico do DAS – Engenharia Clínica, HOMOLOGO o procedimento ora escolhido em favor das 
empresas: ELITE ORTOPEDIA LTDA sob o CNPJ nº 20.974.766/0001-84, itens: item 13, GRUPO 02: 
14, 15, 16, 17, 18, 19, 20, 21, 22, 23, 24, 25, 26, 27, 28, 29 e 30, GRUPO 03: 31, 32, 33, 34, 35, 36, 
37, 38, 39, 40, 41, 42, 43, 44 e 45, GRUPO 04: 46,47,48 e 49, GRUPO 05: 50 e 51, item 54, item 55, 
item 56, GRUPO 06: 57 e 58, item 59, GRUPO 08: 62,63 e 64, GRUPO 09:  65,66,67,68,69,70,71 e 
72, GRUPO 10: 73,74,75 e 76, e item 77  no valor total de R$ 4.521.457,34, W FELIPE DA SILVA - 
EPP sob o CNPJ nº 04.099.366/0001-10, itens GRUPO 01: 01,02,03,04,05,06,07,08,09,10,11 e 12, 
item 52, item 53 e GRUPO 07: 60 e 61 no valor total de R$ 664.718,40 perfazendo o valor global de 
R$ 5.186.175,74 (Cinco Milhões, cento e oitenta e seis mil, cento e setenta e cinco reais e setenta 
e quatro centavos), classificadas pelo critério de menor preço por item, com base no Art. 7º, Inciso 
IV, do Decreto Municipal nº 4.985/2003, no Art. 13º, inciso VI, do Decreto Federal nº 10.024/2019 e 
no Art. 4º, Inciso XXII, da Lei nº 10.520/2002, em consequência, ficam convocadas as proponentes 
para assinatura das Atas de Registro de Preços, sob pena de decair o direito ao registro de preço, 
e à contratação, sem prejuízo das sanções previstas nos incisos III ou IV do caput do Art. 87 da Lei 
nº 8.666/1993, ou no Art. 48 § 2o do Decreto Federal nº 10.024/2019. 

João Pessoa, 23 de Novembro de 2021.
Fábio Antônio da Rocha Souza

Secretário de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00044/2021
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Cícero Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, por meio do site www.portaldecompras-
publicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO 
DE VEÍCULOS 0 KM TIPO PASSEIO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE SAUDE, CONFORME PROPOSTA Nº: 11264.183000/1210-02 – MINISTÉRIO 
DA SAUDE E RECURSOS PRÓPRIOS. Abertura da sessão publica: 09:00 horas do dia 06 de 
dezembro de 2021. Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 06 de dezembro de 2021. Refe-
rência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: das 08h Às 12h dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 33661991. E-mail: licitacao@lagoaseca.pb.gov.br. Edital: licitacao@lagoaseca.pb.gov.br; www.
tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Lagoa Seca - PB, 23 de Novembro de 2021
RENATA CAVALCANTE MONTEIRO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇAO

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 2021.200/2021

TOMADA DE PREÇOS Nº 006/2021
OBJETIVO: Reforma e ampliação da escola Boileu Dantas Wanderley, localizada no município 

de Malta-PB, conforme especificações no edital e seus anexos.
Reunião: Será às 09:00h do dia 09 de dezembro de 2021 na sala da CPL, que está funcionando 

provisoriamente no (Prédio da antiga Câmara Municipal) localizado a Rua Avelino Marques de Sousa 
nº 45, centro de 07 as 12:00h, no e-mail: cplmalta19@gmail.com e site do http://malta.pb.gov.br e 
http://www.tce.pb.gov.br. 

Informação no mesmo endereço.
Malta-PB, 23 de novembro de 2021

Ricardo de Sousa Nascimento
Presidente CPL/PMM

PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE
(DEPARTAMENTO DE LICITAÇÃO)

AVISO DE JULGAMENTO DE IMPUGNAÇÃO
EDITAL PREGÃO PRESENCIAL Nº 038/2021

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE TRANSPORTE E LOCAÇÃO DE VEÍCULO 
PARA MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS MUNICIPAIS DE 
MAMANGUAPE. 

A Prefeitura Municipal de Mamanguape-PB., através da pregoeira,  comunica aos interessados, 
que a impugnação ao Edital de Licitação PP nº 038/2021 interposto pela empresa GILBERTO 
GONCALVES DA ROCHA foi RECEBIDO e no mérito DADO PROVIMENTO. Com a decisão, o 
edital PP 038/2021 será modificado e republicado na forma da Lei. 

Mamanguape 23 de novembro de 2021.
MARÍLIA MAGDALA TOSCANO MÁXIMO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
AVISO DE TOMADA DE PREÇOS N°. 00009/2021

RETIFICAÇÃO
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

José Rosas, s/n Centro, Manaíra/PB, a Retificação do Edital de Tomada de Preços que se realizará 
às 10:00 horas do dia 09 de Dezembro de 2021, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo 
menor preço. Assim onde se lê: Contratação de empresa especializada para Reforma de 05 (cinco) 
Unidades Básica de Saúde (UBS) do Município de Manaíra/PB, conforme Planilha Orçamentária e 
Memorial Descritivo. Leia-se: Contratação de empresa especializada para Recuperação e Manuten-
ção de 05 (cinco) Unidades Básica de Saúde (UBS) do Município de Manaíra/PB, conforme Planilha 
Orçamentária e Memorial Descritivo. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei 8.666/93 e suas alterações e demais normas aplicáveis. Informações: no horário das 08:00 as 
13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Manaíra - PB, 23 de Novembro de 2021.
JOSÉ ALBERTO TAVARES JUNIOR

Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 10:00 horas do dia 07 de Dezembro 
de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada 
de combustíveis diversos, destinados a esta Prefeitura e ao Fundo Municipal de Saúde. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a 
Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 0013/07; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3625–1111. E-
-mail: licitaadmprefeitura@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 23 de Novembro de 2021
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00053/2021 - 123456
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizopolis - PB, por meio do site https://www.por-
taldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de “kits” 
do Programa “Matemática em Jogo” para atender a professores e alunos da Educação/Infantil e do 
Ensino Fundamental I da Rede Municipal de Ensino, no município de Marizópolis – PB. Abertura 
da sessão pública: 10:00 horas do dia 03 de Dezembro de 2021. Início da fase de lances: 10:01 
horas do dia 03 de Dezembro de 2021. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 009/15; Decreto Federal nº 10.024/19; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaomz@gmail.com. Edital: 
http://www.marizopolis.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; https://www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Marizopolis - PB, 22 de Novembro de 2021
CINARA EMANUELLA ALVES ROCHA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D’ÁGUA
AVISO DE ADJUDICAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO N.º. 00007/2021
Objeto: aquisição de uma Ambulância Tipo A - Simples Remoção Tipo Furgoneta para equipar Se-

cretaria de saúde do município de Olho D´água-PB, por meio da proposta: 11471.451000/1210-03-MI-
NISTÉRIO DA SAÚDE.

Vencedora: CEVEMA COMERCIO E DERIVADOS DE PETROLEO LTDA – CNPJ Nº 
06.943.551/0001-75, com o valor global de R$ 193.000,00 (cento e noventa e três mil reais). AD-
JUDICAÇÃO: encerrada a fase de interposição de recurso e não havendo mais questionamentos, 
o pregoeiro adjudica o objeto da empresa supra mencionada.  

Olho D’água-PB, 23 de novembro de 2021
ROSSIVAN DE OLIVEIRA FERREIRA

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D’ÁGUA
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N.º. 0007/2021
Objeto: aquisição de uma Ambulância Tipo A - Simples Remoção Tipo Furgoneta para equipar Se-

cretaria de saúde do município de Olho D´água-PB, por meio da proposta: 11471.451000/1210-03-MI-
NISTÉRIO DA SAÚDE.

Vencedoras: CEVEMA COMERCIO E DERIVADOS DE PETROLEO LTDA – CNPJ Nº 
06.943.551/0001-75, com o valor global de R$ 193.000,00 (cento e noventa e três mil reais).

Resolve: Adjudicar e Homologar, após análise do processo, nos termos da Lei 10.520/2002. 
Estando convocada para assinar termo contratual.  

Olho D’água-PB, 23 de Novembro de 2021
Joana Sabino de Almeida Carvalho

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D’ÁGUA
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N.º. 0008/2021
Objeto: aquisição de um veículo tipo minibus com capacidade para 16 lugares destinado a 

Secretaria de Educação do município de Olho D´água-PB.
Vencedora: COPAUTO COMERCIO PATOENSE DE AUTOMOTORES LTDA – CNPJ 

10.754.828/0001-99, com o valor global de R$ 239.950,00 (duzentos e trinta e nove mil e e nove-
centos e cinquenta reais).

Resolve: Adjudicar e Homologar, após análise do processo, nos termos da Lei 10.520/2002. 
Estando convocadas, desde a data da publicação desta homologação, para assinar termo contratual.  

Olho D’água-PB, 23 de Novembro de 2021
Joana Sabino de Almeida Carvalho

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D’ÁGUA
AVISO DE ADJUDICAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO N.º. 00008/2021
Objeto: aquisição de um veículo tipo minibus com capacidade para 16 lugares destinado a 

Secretaria de Educação do município de Olho D´água-PB.
Vencedora: COPAUTO COMERCIO PATOENSE DE AUTOMOTORES LTDA – CNPJ 

10.754.828/0001-99, com o valor global de R$ 239.950,00 (duzentos e trinta e nove mil e e nove-
centos e cinquenta reais).

ADJUDICAÇÃO: encerrada a fase de interposição de recurso e não havendo mais questiona-
mentos, o pregoeiro adjudica o objeto da empresa supra mencionada.  

Olho D’água-PB, 23 de Novembro de 2021
Rossivan de Oliveira Ferreira

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE  OLHO D´ÁGUA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Termo de Aditivo ao Contrato nº 00010/2021, em 22.03.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Olho D´água e a empresa ROSA MARIA LOPES DE CALDAS 

CIRILO - ME
OBJETO CONTRATUAL: Aquisição de combustíveis para abastecimento na cidade de Olho 

D´agua, destinados abastecimento de veículos oficiais e locados mediante as necessidades de 
todas as Secretarias.

OBJETO DO ADITIVO: Alteração de valor.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Olho D´água - PB, 23 de Novembro de 2021
Joana Sabino de Almeida Carvalho

Prefeita                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE PASSAGEM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00017/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Raimundo Silva, 302 - Centro - Passagem - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de materiais e equipamentos 
de informática. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 08 de Dezembro de 2021. Início da 
fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsi-
diariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; 
Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 34783001. E-mail: administracao@passagem.pb.gov.br. Edital: www.passagem.
pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Passagem - PB, 23 de Novembro de 2021
ARMANDO GOMES FERREIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
AVISO DE IMPUGNAÇÃO DO EDITAL
PREGAO ELETRONICO Nº 0003/2021

A Prefeitura Municipal de Pedra Branca-PB, através de seu pregoeiro, torna público para conheci-
mento dos interessados, o pedido de impugnação do edital por parte da empresa P.C.S Damasceno 
e CIA LTDA, CNPJ sob o nº 05.702.625/0001-19. Como também fica suspenso a abertura do certame 
previsto para o dia 30.11.2021 as 09:00 horas. Demais informações encontram-se a disposição 
dos interessados na Prefeitura Municipal de Pedra Branca-PB e-mail pedrabrancacpl@gmail.com

Pedra Branca - PB, 22 de novembro de 2021.
SEVERINO LUIZ DE CALDAS

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
AVISO DE JULGAMENTO DE IMPUGNAÇÃO DO EDITAL

PREGAO ELETRONICO Nº 0003/2021
A Prefeitura Municipal de Pedra Branca-PB, através de seu pregoeiro, torna público para co-

nhecimento dos interessados, que o pedido de impugnação do edital por parte da empresa P.C.S 
Damasceno e CIA LTDA, CNPJ sob o nº 05.702.625/0001-19. Foi DEFERIDO, Como também fica 
suspenso a abertura do certame previsto para o dia 30.11.2021 as 09:00 horas. Demais informações 
encontram-se a disposição dos interessados na Prefeitura Municipal de Pedra Branca-PB e-mail 
pedrabrancacpl@gmail.com

Pedra Branca - PB, 22 de novembro de 2021.
SEVERINO LUIZ DE CALDAS

pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO
CONVOCAÇÃO PARA RESOLVER
ASSUNTOS ADMINISTRATIVOS

PROCESSO: PREGÃO PRESENCIAL nº 00018/2021. OBJETO: Locação de um veículo Tipo 
caminhão, destinado a Secretaria de Desenvolvimento Urbano desta Prefeitura. NOTIFICAÇÃO: 
Convocamos a seguinte empresa: 4 RODAS LOCADORA LTDA, para no prazo de 05 (cinco) 
dias úteis, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de 
Licitação objetivando sanar assuntos contratuais, INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Assis 
Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 

Rio Tinto - PB, 23 de novembro de 2021
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE CONCORRÊNCIA

Nº 00001/2021
OBJETO: Contratação de empresa especializada para dar continuidade a construção de escola 

na Zona Urbana - Escola 12 salas - Padrão FNDE, no Município de Santa Luzia/PB, através do 
Termo de Compromisso PAR Nº. 202002870-1/Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação.

DATA DA ABERTURA: 27/12/2021 – HORÁRIO: 08:00 HORAS.
Legislação: Lei nº 8.666/93 e suas alterações posteriores.
INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Pre-

feitura Municipal, das 08:00 às 12:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/
n° – Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia - PB, 23 de novembro de 2021.
Everaldo Martins de Oliveira 

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DE CONTRATOS

ORIGEM: PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2021
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
OBJETO: Contratação de prestação de serviços de locação, montagem e desmontagem de 

infraestrutura para festividades (lives) promovidas pelo Município de Santa Luzia - PB.
CONTRATO Nº 00147/2021 - CONTRATADA: ANDRE WILLIAM LINO RAMOS 71139301403, 

CNPJ nº 41.542.012/0001-25. VALOR GLOBAL: R$ 15.200,00 (quinze mil, duzentos reais), vencendo 
no seguinte item: 4, conforme proposta da vencedora anexa ao processo.

CONTRATO Nº 00148/2021 - CONTRATADA: LUIS ROCHA DOS SANTOS FILHO 07446366478, 
CNPJ nº 28.614.012/0001-25. VALOR GLOBAL: R$ 18.250,00(dezoito mil, duzentos e cinquenta 
reais), vencendo nos seguintes itens: 1, 3, 5, 7, conforme proposta da vencedora anexa ao processo.

CONTRATO Nº 00149/2021 - CONTRATADA: WERLISON MARIVAL LACERDA DANTAS, 
CNPJ nº 06.863.079/0001-60.

VALOR GLOBAL: R$ 7.306,00(sete mil, trezentos e seis reais), vencendo nos seguintes itens: 
2, 6, 8, 9, 10, conforme proposta da vencedora anexa ao processo.

PRAZO DE VIGÊNCIA DOS CONTRATOS: 19/11/2021 a 17/02/2022.
DATA DOS CONTRATOS: 19 de novembro de 2021.

JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

Santa Rita - PB, 23 de novembro de 2021. 
O SECRETÁRIO DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO 

DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições legais,
R E S O L V E:
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico nº 075/2021, que objetiva: 

AQUISIÇÃO DE ARMÁRIOS PARA ARQUIVOS, DESTINADO A SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 
E GESTÃO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA/PB, com base nos elementos constantes 
do processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor:

- VRR DE SOUZA DISTRIBUIDORA DE ARTIGOS DE ESCRITORIO EIRELI
CNPJ: 35.458.953/0001-82 
Valor R$: 24.930,00
Publique-se e cumpra-se.

JOÃO JOSÉ DE ALMEIDA CRUZ
SECRETÁRIO MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 061/2021

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS VISANDO A FUTURA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE 
EXPEDIENTE PARA ATENDER A DEMANDA DA SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO DE 
SANTA RITA/PB. 

A PREGOEIRA OFICIAL DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das 
atribuições que lhe foram conferidas através da Portaria nº 250/2021, de 16/02/2021, e observadas 
as disposições da Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93 e Decreto 
Municipal nº 38, de 2017; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 5.450/05; Decreto Federal 
n° 10.024 de 20 de setembro de 2019.

R E S O L V E:
ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico nº 061/2021, que objetiva: 

REGISTRO DE PREÇOS VISANDO A FUTURA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE 
PARA ATENDER A DEMANDA DA SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO DE SANTA RITA/
PB, com base nos elementos constantes do processo correspondente, a:

 - META COMERCIO E SERVICOS EIRELI 
CNPJ: 29.903.019/0001-20 
Valor R$: 18.030,00
- M. G. COMERCIO, DISTRIBUIDORA E SERVICOS LTDA
CNPJ: 10.467.477/0001-35 
Valor R$: 328.800,00

Santa Rita - PB, 23 de novembro de 2021.
Valquíria Silva de Araújo

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMUNICADO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 021/2021
REGISTRO DE PREÇO, VISANDO A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA 

PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE LOCAÇÃO DE SOM, MINI TRIO, PALCO, TABLADO, GERADO-
RES, DISCIPLINADORES, TENDAS, ARQUIBANCADAS, ENTRE OUTROS, PARA ATENDER A 
SECRETARIA DE CULTURA, DESPORTO, TURISMO E LAZER DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB

A Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, torna 
público que as empresas ARTSOM PROMOÇÕES ARTÍSTICAS E EVENTOS LTDA – ME, CNPJ 
09.389.295/0001-04, JSL LOCAÇÕES E MONTAGENS EIRELI, CNPJ 04.203.988/0001-47 e PRIDE 
EVENTOS PRODUÇÕES SERVIÇOS EIRELI, CNPJ 30.956.229/0001-65, protocolaram impugna-
ção ao instrumento convocatório. Em vista disso, o certame foi adiado e brevemente estaremos 
divulgando nova data para realização do certame em epígrafe. 

Santa Rita - PB, 23 de Novembro de 2021
MARIA NEUMA DIAS

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N° 062/2021
REPUBLICAÇÃO

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
RUA VIRGÍNIO VELOSO BORGES, S/N - LOTEAMENTO JARDIM MIRITÂNIA, CENTRO, SANTA 
RITA, PB - CEP 58300-270, às 09:00 horas do dia 09 de Dezembro de 2021, por meio do site www.
portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
para REGISTRO DE PREÇOS VISANDO A AQUISIÇÃO DE CAMERAS DE CONSERVAÇÃO 
DE VACINAS/MEDICAMENTOS PARA ATENDER A SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE 
SANTA RITA/PB. . Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: pmsrpregaoeletronico@gmail.com. Edital: https://licitacoes.santarita.pb.gov.br 
/categoria/editais;  www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br

Santa Rita/PB, 23 de novembro de 2021.
Valquiria Silva de Araujo

Pregoeira/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMUNICADO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00007/2020
A Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, torna público que a licitação, para: AQUISIÇÃO DE 

APARELHO DE ULTRASSONOGRAFIA, PARA ATENDER AS DEMANDAS DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE SAÚDE DE SANTA RITA, PB, foi considerada fracassada. Em breve será divulgada 
nova licitação, nos termos do Art. 21 da Lei 8.666/1993.

Santa Rita - PB, 23 de Novembro de 2021
MARIA NEUMA DIAS

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 047/2021. PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 
182/2021. PREGÃO ELETRÔNICO Nº 063/2021. 1.0 - DO OBJETIVO. REGISTRO DE PREÇOS 
VISANDO A AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E INSTRUMENTOS ODONTOLÓGICOS (COM-
PRESSORES, FOTOPOLIMERIZADORES E ULTRASSONS) PARA ATENDER OS CENTROS DE 
ESPECIALIDADES ODONTOLOGICAS E UNIDADES DA FAMÍLIA DO MUNICIPIO DE SANTA RITA/
PB. 2.0 - DO RESULTADO. - DENTEMED EQUIPAMENTOS ODONTOLOGICOS LTDA - CNPJ: 
07.897.039/0001-00 - Valor R$: 45.900,00. - M. CARREGA COMERCIO DE PRODUTOS HOS-
PITALARES LTDA - CNPJ: 32.593.430/0001-50 - Valor R$: 23.850,00. Publique-se e cumpra-se.

Santa Rita - PB, 23 de novembro de 2021.
LUCIANO CORREIA CARNEIRO

SECRETÁRIO MUNICIPAL DE SAÚDE.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00013/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00013/2021, que objetiva: Contratação de empresa 
para fornecimento de forma parcelada de material de expediente para atender a necessidade das 
secretarias do Município de São Sebastião de Lagoa de Roça PB; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: ANDERTON CAVALCANTE SOUTO - R$ 187.255,85; DISTRI-
BUIDORA DE PRODUTOS AGRESTE MERIDIONAL LTDA - R$ 17.081,37; MANOEL SEBASTIAO 
DE MEDEIROS - R$ 14.813,38.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 22 de Novembro de 2021
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO
DE PREÇOS Nº: RP 00013/2021

A Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça, Estado da Paraíba, nos termos 
da Lei Federal nº 10.520, 8.666, 123, Decreto Federal nº 10.024, Municipal nº 00023, e legislação 
pertinente, resolve registrar os preços para: Contratação de empresa para fornecimento de forma 
parcelada de material de expediente para atender a necessidade das secretarias do Município de São 
Sebastião de Lagoa de Roça PB; A referida Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) 
meses, considerados da data de publicação de seu extrato na imprensa oficial. Integram esta Ata, o 
Edital do Pregão Eletrônico nº 00013/2021 e seus anexos, e as seguintes propostas vencedoras do 
referido certame: Anderton Cavalcante Souto. 32.056.101/0001-70 R$ 187.255,85-Dist. de Produtos 
Agreste Meridional LTDA. 40.876.269/0001-50 R$ 17.081,37 - Manoel Sebastiao de Medeiros. 
27.907.844/0001-77 R$ 14.813,38 Total: R$ 219.150,60 Para dirimir as questões decorrentes da 
utilização da presente Ata, fica eleito o Foro da Comarca de Esperança/pb.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 22 de Novembro de 2021
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00012/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00012/2021, que objetiva: CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE AMPLIAÇÃO 
DA SEDE DA PREFEITURA MUNICIPAL; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
e ADJUDICO o seu objeto a: MIX ENGENHARIA METALICA EIRELI - R$ 574.800,16.

Sumé - PB, 16 de Novembro de 2021
ÉDEN DUARTE PINTO DE SOUSA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00062/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 
PARA USO NAS UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE DO MUNICIPIO, ITENS REMANESCENTES 
DA PROPOSTA Nº 11.285.069000/1190–07. Abertura da sessão pública: 08:30 horas do dia 07 de 
Dezembro de 2021. Início da fase de lances: 08:35 horas do dia 07 de Dezembro de 2021. Refe-
rência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracita-
do. Telefone: (083) 3353–2274. E-mail: cplsume@gmail.com. Edital: www.sume.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br. 

Sumé - PB, 23 de Novembro de 2021
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00063/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE EQUIPA-
MENTOS E MATERIAIS PERMANENTES PARA A MATERNIDADE DA UNIDADE DE ATENÇÃO 
ESPECIALIZADA EM SAÚDE, HOSPITAL E MATERNIDADE ALICE DE ALMEIDA (PROPOSTA Nº 
11285.069000/1200–05). Abertura da sessão pública: 08:30 horas do dia 08 de Dezembro de 2021. 
Início da fase de lances: 08:35 horas do dia 08 de Dezembro de 2021. Referência: horário de Brasília 
- DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e sub-
sidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353–2274. 
E-mail: cplsume@gmail.com. Edital: www.sume.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Sumé - PB, 23 de Novembro de 2021
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO 
DE AMPLIAÇÃO DA SEDE DA PREFEITURA MUNICIPAL. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de 
Preços nº 00012/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Sumé na seguinte dotação: 
02 – 03 – 04.122.1004.1.028 – 4.4.90.51.00. VIGÊNCIA: até 16/05/2022. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Sumé e: CT Nº 21201/2021 - 16.11.21 - MIX ENGENHARIA METALICA 
EIRELI - R$ 574.800,16.

UNIÃO  A
Esportes
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PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00030/2021, que objetiva: FORNECIMENTO DE 
MATERIAL DE LIMPEZA E HIGIENE; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: NEVALTO DE SOUSA PEREIRA - R$ 25.663,30; PEDRO CARDOSO DA SILVA JUNIOR 
07478427448 - R$ 17.787,00; RODRIGO DIEGO SOARES SANTOS - R$ 33.574,20; SILVANDRO 
DIEGO DE ALBUQUERQUE FERREIRA E CIA LTDA - R$ 14.690,52.

Tacima - PB, 23 de Novembro de 2021
LUIS RODRIGUES SOBRINHO

Prefeito

INTIMAÇÃO 24/2021
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, no uso de suas atribuições conferidas 

por meio da Portaria nº 829 de 04 de novembro de 2021, publicada no D.O.E de 05 de novembro 
de 2021, RESOLVE:

INTIMAR o (a) Sr. (a) ex- gestora KÁTIA CIRLENE PEREIRA FREITAS CENA – mat. nº.170.014-
6, para comparecer perante esta Comissão no dia 30 de novembro de 2021, às 13:30h, com a 
finalidade de participar de AUDIÊNCIA DE INSTRUÇÃO na condição de INVESTIGADA em sede 
de Processo Administrativo Disciplinar n° SEE-PRC-2021/14997, que tem por objetivo apurar a 
omissão na prestação de conta do programa PDDE/PB 2014, da EEEF Dr. ERNESTO DE SOUZA 
DINIZ, localizado em Diamante/PB.

Outrossim, esclarecemos que lhe é assegurado o direito de acompanhar o processo pessoalmente 
ou por intermédio de procurador devidamente constituído, garantindo-lhe o direito à ampla defesa 
e ao contraditório, conforme art. 5°, inciso LV, da Constituição Federal, bem como pelo art. 144 da 
Lei Complementar n° 58 de 30 de dezembro de 2003.

Cumpre ressaltar que sua ausência injustificada na referida audiência, poderá acarretar em 
aplicação da penalidade disciplinar descrita no Art. 116, inciso I, por incidência no Art. 107, inciso 
XV, ambos da Lei Complementar 58/2003.

 Por fim, informamos que o referido processo se encontra em formato digital e, portanto, 
em atenção ao Art. 149, § 1º, será encaminhado via e-mail para vistas. Caso a parte não possua 
endereço eletrônico, a consulta poderá ser realizada nesta CPI/SEECT de segunda a sexta-feira 
no horário das 08:00h às 12:00h e de 13:00h às 16:30h.

João Pessoa, 18 de novembro de 2021.
Bel. Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

PRESIDENTE DA CPI/SEECT-PB

INTIMAÇÃO 25/2021
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, no uso de suas atribuições conferidas 

por meio da Portaria nº 829 de 04 de novembro de 2021, publicada no D.O.E de 05 de novembro 
de 2021, RESOLVE:

INTIMAR o (a) Sr. (a) ex- servidora MORGANA SARA ABILIO GALDINO – mat. nº.632.614-
5, para comparecer perante esta Comissão no dia 30 de novembro de 2021, às 13:30h, com a 
finalidade de participar de AUDIÊNCIA DE INSTRUÇÃO na condição de INVESTIGADA em sede 
de Processo Administrativo Disciplinar n° SEE-PRC-2021/14997, que tem por objetivo apurar a 
omissão na prestação de conta do programa PDDE/PB 2014, da EEEF Dr. ERNESTO DE SOUZA 
DINIZ, localizado em Diamante/PB.

Outrossim, esclarecemos que lhe é assegurado o direito de acompanhar o processo pessoalmente 
ou por intermédio de procurador devidamente constituído, garantindo-lhe o direito à ampla defesa 
e ao contraditório, conforme art. 5°, inciso LV, da Constituição Federal, bem como pelo art. 144 da 
Lei Complementar n° 58 de 30 de dezembro de 2003.

Cumpre ressaltar que sua ausência injustificada na referida audiência, poderá acarretar em 
aplicação da penalidade disciplinar descrita no Art. 116, inciso I, por incidência no Art. 107, inciso 
XV, ambos da Lei Complementar 58/2003.

 Por fim, informamos que o referido processo se encontra em formato digital e, portanto, 
em atenção ao Art. 149, § 1º, será encaminhado via e-mail para vistas. Caso a parte não possua 
endereço eletrônico, a consulta poderá ser realizada nesta CPI/SEECT de segunda a sexta-feira 
no horário das 08:00h às 12:00h e de 13:00h às 16:30h.

João Pessoa, 18 de novembro de 2021.
Bel. Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

PRESIDENTE DA CPI/SEECT-PB

INTIMAÇÃO 27/2021
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, no uso de suas atribuições conferidas 

por meio da Portaria nº 829 de 04 de novembro de 2021, publicada no D.O.E de 05 de novembro 
de 2021, RESOLVE:

INTIMAR o (a) Sr. (a) ex- gestora KÁTIA CIRLENE PEREIRA FREITAS CENA – mat. nº.170.014-
6, para comparecer perante esta Comissão no dia 30 de novembro de 2021, às 13:30h, com a 
finalidade de participar de AUDIÊNCIA DE INSTRUÇÃO na condição de INVESTIGADA em sede 
de Processo Administrativo Disciplinar n° SEE-PRC-2021/14997, que tem por objetivo apurar a 
omissão na prestação de conta do programa PDDE/PB 2014, da EEEF Dr. ERNESTO DE SOUZA 
DINIZ, localizado em Diamante/PB.

Outrossim, esclarecemos que lhe é assegurado o direito de acompanhar o processo pessoalmente 
ou por intermédio de procurador devidamente constituído, garantindo-lhe o direito à ampla defesa 
e ao contraditório, conforme art. 5°, inciso LV, da Constituição Federal, bem como pelo art. 144 da 
Lei Complementar n° 58 de 30 de dezembro de 2003.

Cumpre ressaltar que sua ausência injustificada na referida audiência, poderá acarretar em 
aplicação da penalidade disciplinar descrita no Art. 116, inciso I, por incidência no Art. 107, inciso 
XV, ambos da Lei Complementar 58/2003.

 Por fim, informamos que o referido processo se encontra em formato digital e, portanto, 
em atenção ao Art. 149, § 1º, será encaminhado via e-mail para vistas. Caso a parte não possua 
endereço eletrônico, a consulta poderá ser realizada nesta CPI/SEECT de segunda a sexta-feira 
no horário das 08:00h às 12:00h e de 13:00h às 16:30h.

João Pessoa, 23 de novembro de 2021.
Bel. Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

PRESIDENTE DA CPI/SEECT-PB

INTIMAÇÃO 28/2021
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, no uso de suas atribuições conferidas 

por meio da Portaria nº 829 de 04 de novembro de 2021, publicada no D.O.E de 05 de novembro 
de 2021, RESOLVE:

INTIMAR o (a) Sr. (a) ex- servidora MORGANA SARA ABILIO GALDINO – mat. nº.632.614-
5, para comparecer perante esta Comissão no dia 30 de novembro de 2021, às 13:30h, com a 
finalidade de participar de AUDIÊNCIA DE INSTRUÇÃO na condição de INVESTIGADA em sede 
de Processo Administrativo Disciplinar n° SEE-PRC-2021/14997, que tem por objetivo apurar a 
omissão na prestação de conta do programa PDDE/PB 2014, da EEEF Dr. ERNESTO DE SOUZA 
DINIZ, localizado em Diamante/PB.

Outrossim, esclarecemos que lhe é assegurado o direito de acompanhar o processo pessoalmente 
ou por intermédio de procurador devidamente constituído, garantindo-lhe o direito à ampla defesa 
e ao contraditório, conforme art. 5°, inciso LV, da Constituição Federal, bem como pelo art. 144 da 
Lei Complementar n° 58 de 30 de dezembro de 2003.

Cumpre ressaltar que sua ausência injustificada na referida audiência, poderá acarretar em 
aplicação da penalidade disciplinar descrita no Art. 116, inciso I, por incidência no Art. 107, inciso 
XV, ambos da Lei Complementar 58/2003.

 Por fim, informamos que o referido processo se encontra em formato digital e, portanto, 
em atenção ao Art. 149, § 1º, será encaminhado via e-mail para vistas. Caso a parte não possua 
endereço eletrônico, a consulta poderá ser realizada nesta CPI/SEECT de segunda a sexta-feira 
no horário das 08:00h às 12:00h e de 13:00h às 16:30h.

João Pessoa, 23 de novembro de 2021.
Bel. Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

PRESIDENTE DA CPI/SEECT-PB

FEDERAÇÃO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS DO ESTADO DA PARAÍBA-PB, Rua 
da República, 830, Centro, João Pessoa-PB – CNPJ: 09.141.698/0001-30– EDITAL DE ADIAMENTO 
DE ASSEMBLEIA: Pelo presente o presidente da FEDERAÇÃO DOS TRABALHADORES NAS 
INDÚSTRIAS DO ESTADO DA PARAÍBA-PB comunica o adiamento da assembleia ordinária de 
prestação de contas, previsão orçamentária e balanço patrimonial prevista para acontecer até o 
dia 30/11/2021 conforme o artigo 17° do estatuto social. O adiamento se deve à impossibilidade de 
organizar a contabilidade a tempo de realizar a assembleia. A nova data da assembleia, quando 
definida, será divulgada no diário oficial do estado da Paraíba no prazo máximo de 90 dias a 
contar da data desta publicação. O senhor presidente comunicara os membros do conselho de 
representantes da Federação dos Trabalhadores nas indústrias do Estado da Paraíba através de 
e-mail enviando cópias deste edital e oficio comunicando o adiamento da aludida assembleia. João 
Pessoa-PB, 23 de novembro de 2021.

Thiago de Araújo Costa
Presidente

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 206/2021
PROCESSO Nº 19.000.004220.2021

OBJETO/ÓRGÃO(S): REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE COLCHÃO E CAPA, 
destinado a DIVERSOS ÓRGÃOS: SEDH, HGM, HMDJMP, HRG, CSCA, HRDJC, HINL, CPJM, 
FUNDAC e PMPB, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 07/12/2021 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (compras.gov.br) - UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe. 

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites  https://www.gov.
br/compras,www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic04@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 21-02246-6 
João Pessoa, 23 de novembro de 2021.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 181/2021
PROCESSO Nº 19.000.044109.2020

OBJETO/ÓRGÃO(S): REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE LABORA-
TÓRIO (COM CESSÃO DE EQUIPAMENTOS EM REGIME DE COMODATO) destinado ao Hospital 
da Polícia Militar General Edson Ramalho – HPMGER, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 07/12/2021 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (compras.gov.br) - UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic03@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 21-02038-8
João Pessoa, 23 de novembro de 2021.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 015/2021 – 2ª Abertura

(Sob Nº 10015/2021 no Sistema Comprasnet)
Registro CGE Nº. 21-01970-6
OBJETO: Aquisição de válvulas esferas, conforme condições, quantidades e exigências esta-

belecidas no Anexo 2 – Termo de Referência
RETIRADA DO EDITAL: Exclusivamente através dos sites http://www.pbgas.com.br e www.

comprasgovernamentais.gov.br. Informações podem ser obtidas pelos interessados, de segunda 
a sexta-feira, em horário de expediente externo (das 08h30min às 11h30min e das 14h30min às 
17h30min), no escritório da PBGÁS, sito na R. Antônio Rabelo Júnior, nº 161, 19º andar, Edifício 
Eco Business Center, Miramar, João Pespsoa - PB.

LOCAL (SITE): www.comprasgovernamentais.gov.br
UASG: 925990
ENCAMINHAMENTO DAS PROPOSTAS COMERCIAIS: A partir da divulgação do Edital até as 

10h00min (horário de Brasília) do dia 07/12/2021.
ABERTURA: Dia 07/12/2021, às 10h00min (horário de Brasília).

SEVERINO AUGUSTO BARROS SOUSA
Pregoeiro

UNIVERSIDADE ESTADUAL DA PARAÍBA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº  070/2021
PARA REGITRO DE PREÇOS

PROCESSO N° 55000.000444.2021 – 70; 55000.000537.2021 – 02; 12345.007768.2021 – 25; 
12345.008293.2021 – 94 e 55000.002215.2021 – 90 

REGISTRO NA CGE Nº 21-02221-6
DATA : 15/12/2021
HORÁRIO: 10:00 horas 
(HORÀRIO DE BRASÍLIA)
A COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO DA UNIVERSIDADE ESTADUAL DA PARAÍBA, 

comunica aos interessados que realizará licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO PARA 
REGISTRO DE PREÇOS,  no dia 15 de dezembro de 2021, a partir das 10:00 horas, para AQUISIÇÃO 
DE EQUIPAMENTOS DE INFORMÁTICA E OUTROS, DESTINADO AOS DIVERSOS SETORES DA 
UNIVERSIDADE ESTADUAL DA PARAÍBA - UEPB. CONFORME ESPECIFICAÇÃO CONSTANTE 
NO ANEXO I DESTE EDITAL. 

O edital completo está disponível no site: www.licitacoes-e.com.br
Informações: C. P. L. - (83)  3315-3348 ou 3315-3412 .

Campina Grande, 23 de novembro de 2021.
Erick Afonso de Moura

Pregoeiro

UNIVERSIDADE ESTADUAL DA PARAÍBA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº  042/2021
PARA REGITRO DE PREÇOS

PROCESSO N° 12345.003450.2021-75, 12345.006108.2021-27, 12345.012258.2021-70, 
55000.001382.2021-13 

REGISTRO NA CGE Nº 21-02212-6
DATA : 14/12/2021
HORÁRIO: 09:00 horas 
(HORÀRIO DE BRASÍLIA)
A COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO DA UNIVERSIDADE ESTADUAL DA PARAÍBA, 

comunica aos interessados que realizará licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO PARA 
REGISTRO DE PREÇOS,  no dia 14 de dezembro de 2021, a partir das 09:00 horas, para AQUI-
SIÇÃO, SOB DEMANDA, DE MATERIAL DE HIGIENE E ARTIGOS DE PROTEÇÃO INDIVIDUAL 
– EPI’S, CONFORME ESPECIFICAÇÕES CONSTANTES NO ANEXO I DO PRESENTE EDITAL.

O edital completo está disponível no site: www.licitacoes-e.com.br
Informações: C. P. L. - (83)  3315-3348 ou 3315-3412 .

Campina Grande, 23 de novembro de 2021.
Alyne Mirella Figueiredo Barbosa

Pregoeira

A empresa ALUMINOVA TECNOLOGIA EM ESQUADRIAS LTDA, inscrita no CNPJ sob nº 
43.232.707/0001-36, torna público que requereu a SEMAPA (Secretaria de Meio Ambiente, Pesca 
e Aquicultura), a licença de Operação para as atividades listadas abaixo: 25.12-8-00 - Fabricação de 
esquadrias de metal; 43.30-4-02 - Instalação de portas, janelas, tetos, divisórias e armários embutidos 
de qualquer material,situada á Rua Presidente Venceslau Braz, 101, Jardim América, Cabedelo-Pb.

A EQUILIBRIO CONSTRUTORA LTDA, SOB O CNPJ: 09.481.170/0001-00, TORNA PUBLICO QUE 
REQUEREU A SEMAM (SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE DE JOÃO PESSOA) A LICENÇA DE 
INSTALAÇÃO PARA A ATIVIDADE DE EDIFICAÇÃO MISTA (MULTIFAMILIAR E COMERCIAL), 
LOCALIZAD0 NA AVENIDA SILVINO LOPES, S/N, TAMBAU, JOÃO PESSOA PB.

AVILA CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO LTDA, CNPJ: 30.748.400/0001-40torna público que 
requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença 
de Operação para Residência Multifamiliar, situado Avenida Doutora Maria da Luz Vasconcelos 
Bezerra, S/N LOTEAMENTO CIDADE RECREIO, QUADRA D, LOTE 14, CEP: 58.105-039, Recanto 
doPoço - Cabedelo/PB

ELISÂNGELA VIEIRA DA SILVA, CPF: 041.742.504-05, torna público que requereu a SEMAPA – Se-
cretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença de Instalação paraResidencial 
multifamiliar, situado Rua Atum, S/N - Portal do Poço, CEP: 58106-024 - CABEDELO - PB(Conforme 
Resolução CONAMA 006 de 24/01/1986).

OPÇÃO ADMINISTRADORA DE BENS LTDA, INSCRITA NO CNPJ° 04.106.327/0001-01, TORNA 
PÚBLICO QUE SOLICITOU NA SEMAM A LICENÇA PRÉVIA E DE INSTALAÇÃO PARA EDIFICA-
ÇÃO COMERCIAL – SALAS E LOJAS COMERCIAIS LOCALIZADO A RUA JOSEFA TAVERA NO 
BAIRRO DE MANGABEIRA.LOCALIZAÇÃO CARTOGRAFICA ATUAL 53.053.0242.

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO EXTRA JUDICIAL
Ilmo°(a).Sr(a) Luana Araújo Medeiros
Endereço: AV JOAO MAURICIO,1277, Apto101 - Manaíra - João Pessoa-Paraíba CEP:58038-

000.
REF.: LEILÃO-Débito em aberto junto ao Neo Residence-Obra ,referente à unidade
3301.
O NEO Residence, com sede na RORLANDO DI CAVALCANTI VILLAR, s/n, João Pessoa, 

PB, atualmente em construção pela MASSAI CONSTRUÇÕES INCORPORAÇÕES E PARTI-
CIPAÇÕES LTDA, comsede na Avenida Monteiro da França,1092, João Pessoa,PB, vem, à 
presença de V.S.ª, por sua Comissão de Representantes, informar e requerer o que se segue, pois 
constam em nossos registros inadimplência de parcelas de sua unidade o que motiva a presente 
NOTIFICAÇÃO EXTRA JUDICIAL, para adimplência das seguintes prestações:

Vencimento Documento Tit/Parc. TC Id Sld.Corrigido Dias Acréscimo Total

15/06/2020 CT.3301 6766/63 AN 1 150.765,06 512 13.564,21 164.329,27

15/01/2021 CT.3301 6766/70 PM 1 410,86 298 47,37 458,23

15/02/2021 CT.3301 6766/71 PM 1 410,86 267 45,08 455,94

15/03/2021 CT.3301 6766/72 PM 1 410,86 239 43,00 453,86

15/04/2021 CT.3301 6766/73 PM 1 410,86 208 40,70 451,56

15/06/2021 CT.3301 6766/76 AN 1 255.747,50 147 24.180,84 279.928,34

15/09/2021 CT.3301 6766/79 PM 1 32.015,24 55 1.474,33 33.489,57

15/10/2021 CT.3301 6766/80 PM 1 32.015,24 25 981,45 32.996,69

TotalSaldoCorrigido472.186,48TotalAcréscimos40.376,98Total512.563,46

Em vista da inadimplência da(s) prestação(ões) do imóvel acima apontada(s), anotificante 
vem requerer a Vossa Senhoria o cumprimento e purgação da mora no prazo de 15(quinze)
dias, de acordo com o que estabelece o art. 63 da Lei 4.591/1964 e conforme complementado 
na alínea “a” clausula 11.3 do CONTRATO DE AQUISIÇÃO DE FRAÇÃO IDEAL DE TERRENO 
E DE PARTICIPAÇÃO EM EMPREENDIMENTO IMOBILIÁRIO A SER EDIFICADO EM REGIME 
DE CONDOMÍNIO A “PREÇO DE CUSTO” E OUTRAS AVENÇAS, a contar da data da última 
publicação deste edital, acrescidono ato da liquidação de encargos financeiro inerentes e despesas 
de cobrança que incluemas de cartório, devendo a liquidação do débito ser realizada na sede 
da Construtora Administrativa do Condomínio, conforme endereço acima especificado. Findo o 
prazo, que se inicia com a data de entrega da presente NOTIFICAÇÃO, sem que tenha havido 
a liquidação do débito hora apontado, operar-se-á a rescisão de “pleno jure” do contrato firmado 
com Vossa Senhoria dando-se início ao processo de leilão, na forma § 1ºart. 63 da Lei 4.591/1964.

Atenciosamente,
João Pessoa/PB, 24 de Novembro de 2021.

NEOResidence
COMISSÃODEREPRESENTANTES

CENTRO DE DISTRIBUIÇÃO GRUPO REDE COMPRAS, torna público que em 19/11/2021, deu 
entrado ao Licenciamento Ambiental 374/2021, Código nº 187.506.045.192, requerendo a Licença 
Previa da Coordenadoria do Meio Ambiente e Secretária de Serviços Urbanos e Meio Ambiente 
da Prefeitura Municipal de Campina Grande, de uma Edificação Comercial ocupada por Paraíba 
Serviços de Administração Imobiliária Ltda, CNPJ 23.467.402/000104. Na Rua José Paulino da 
Rocha, s/n, Velame, Campina Grande/PB.
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